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В этот день истекает 99-летний срок 
аренды денежного станка Федераль-
ной резервной системой (ФРС), дан-

ного ей в 1913 году Конгрессом США. Для 
того чтобы продлить аренду, потребуется 
не только большинство голосов в сенате и 
в Палате представителей, но и три четвер-
ти голосов от законодателей каждого из 50 
штатов. Сделать это будет очень непросто, 
учитывая колоссальный долг и обесцени-
вание доллара, не привязанного к золоту. 

«Несмотря на то, что ФРС – это частная 
компания, образованная несколькими 
крупнейшими банками страны, офици-
альный эмиссионный центр США – Феде-
ральное казначейство. А потому трудно 
предположить, что по истечении срока 
«аренды денежного станка» ФРС, прави-
тельство Соединенных Штатов вернет 
себе функцию печатания денег или будет 
искать новый печатный сектор вместо 
ФРС», – заявил «Капитал.kz» Канат Берен-
таев, заместитель директора Центра ана-
лиза общественных проблем.

Нужно учитывать и консерватизм, 
присущий США. Так, дизайн долларовых 
банкнот практически не менялся, только 
в последние годы появились долларовые 
купюры нового образца. 

21 декабря: грозит ли миру 
экономический апокалипсис?
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КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

АКЫЛБЕК 
БАЙШАХАНОВ 

назначен начальником управления 
энергетики и коммунального хозяй-
ства Атырауской области

АМАНТАЙ 
АНШИБАЕВ

досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров АО «Ман-
гистаумунайгаз»

АНДРИАН ЕЛЕМЕСОВ
чрезвычайный и полномочный по-
сол РК в Итальянской Республике 
назначен чрезвычайным и полно-
мочным послом РК в Республике 
Мальта, Республике Сан-Марино по 
совместительству

БАГИТЖАН 
ЖЫЛКЫБАЕВ

назначен начальником управления 
финансов Атырауской области

БОЛАТ НУРГАЛИЕВ
чрезвычайный и полномочный по-
сол РК в Государстве Израиль назна-
чен чрезвычайным и полномочным 
послом РК в Республике Кипр по со-
вместительству

ВЛАДИМИР БОБРОВ, 
СЕРИК НУГЕРБЕКОВ

назначены депутатами Сената Пар-
ламента РК

ДАУЛЕТ ЕРГОЖИН
назначен заведующим отделом 
социально-экономического монито-
ринга Администрации президента 
РК

ДАУРЕН 
МАХАЖАНОВ

досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров АО «Аграр-
ная кредитная корпорация» и избран 
председателем совета директоров 
АО «Фонд финансовой поддержки 
сельского хозяйства»

ЕРГАЛИ ЕГЕМБЕРДЫ
назначен вице-министром труда и 
социальной защиты населения РК

ЕРМЕК БЕКТАЕВ
прекратил полномочия в качестве 
члена правления АО «Аграрная кре-
дитная корпорация»

КУРМАНГАЗЫ 
ИСКАЗИЕВ

избран членом совета директоров 
АО «Мангистаумунайгаз»

МАЙРА ГУМАРОВА
назначена начальником управления 
по развитию языков Мангистауской 
области

НАРМУХАН 
САРЫБАЕВ

назначен председателем правления 
АО «Фонд финансовой поддержки 
сельского хозяйства»

ТОЛЕГЕН 
МУХАМЕДЖАНОВ

назначен директором Государствен-
ного театра оперы и балета «Астана 
Опера»

ТУЛЕП 
ОРЫНБАСАРОВ

назначен начальником управления 
архитектуры и градостроительства 
Атырауской области

УСЕН ЖЕТЕНОВ
назначен руководителем аппарата 
Мажилиса Парламента РК

Татьяна Киселева

В Казахстане за последние 3 года уве-
личилось кредитование сельского 
хозяйства. Об этом говорит не только 

появление различных государственных 
программ по поддержке развития аграр-
ной отрасли, но и многие появившиеся 
кредиты, выдаваемые банками второ-
го уровня. Государственные программы 
создают условия для крестьян. Ведь зача-
стую, из-за высоких процентных ставок и 
коротких сроков кредитов, развитие дан-
ного бизнеса тормозится, так как многие 
предприниматели не успевают вовремя 
выплатить кредит и уходят в убыток.

Так, в рамках государственной про-
граммы «Агробизнес – 2020» предусмотре-
ны льготные условия для фермеров. В про-
грамму входит направление «финансовое 
оздоровление». Данное направление вклю-
чает выделение банкам 300 млрд тенге на 
то, чтобы они поменяли предпринимате-
лям сельского хозяйства краткосрочные 
кредиты с высокой процентной ставкой на 
более долгосрочные и дешевые.

«Выделенная сумма полностью соот-
ветствует тому объему дорогих кредитов, 
которые в настоящий момент крестьяне 
имеют на руках, и поможет решить дан-
ную проблему», – сообщил вице-министр 
сельского хозяйства РК Марат Толибаев в 
рамках выставки «Worldfood kazakhstan 
2012».

Также в программу входит страхование 
и гарантирование займов субъектов АПК 
(агропромышленного комплекса) перед 
финансовыми институтами. То есть фер-
мер, у которого нет на руках достаточной 
залоговой суммы, на оставшуюся, необхо-
димую ему сумму займа, может получить 
страховку любой страховой компании. 
Компания при этом оценивает риски не-
возврата фермером денег и рассчитывает 
стоимость страховки, которая составит 
около 10-15% от суммы.

В случае, если предприниматель пла-
нирует создать более долгосрочный сель-
скохозяйственный проект, который может 
принести доход только через несколько 
лет (например: молочная ферма или пти-
цефабрика), программа «Агробизнес – 
2020» предоставляет инвестиционные 
субсидии. Они заключаются в том, что по-
сле постройки проекта государство готово 
вернуть фермеру от 30 до 50% его стоимо-
сти. По словам вице-министра, подобный 
инструмент достаточно распространен и 
активно используется в Европе и России. 

В программе также существует инстру-
мент – «субсидирование ставки возна-

граждения». Суть его заключается в том, 
что любой фермер может получить от го-
сударства помощь в виде выплаты за него 
части процента по кредиту. К примеру, 
если кредит выдается с процентной став-
кой 14%, государство выплатит 7% из этой 
суммы, что в два раза сокращает крестья-
нину нагрузку по кредиту. При этом здесь 
будут участвовать только те банки, кото-
рые снизят свои ставки до 14% годовых. 
Однако в случае, если процентная ставка 
по кредиту составляет ниже 10%, государ-
ство не вмешивается, так как считает, что 

это приемлемый кредит и вполне может 
быть выплачен фермером. 

Программа «Агробизнес – 2020» вклю-
чает множество инструментов, которые 
помогут развить сельское хозяйство стра-
ны. В целом, на программу выделено 2 
трлн 850 млрд тенге.

Дочерние организации холдинга «Ка-
зАгро» также предлагают программы для 
совершенствования сельскохозяйствен-
ного бизнеса. Это и финансирование сель-
ского хозяйства в форме кредитования на 
пополнение оборотного капитала, и при-
обретение основных и биологических ак-
тивов сельского хозяйства. 

Кроме того, у них существуют про-
граммы на реализацию инвестиционных 
проектов и финансового лизинга, на при-
обретение сельскохозяйственной и специ-

альной техники и оборудования, племен-
ных сельскохозяйственных животных. С 
2007 года дочерними организациями хол-
динга «КазАгро» инвестировано в разви-
тие агропромышленного комплекса более 
520,8 млрд тенге.

Ежегодная сумма инвестиций холдинга 
АПК выросла с 69,6 млрд тенге в 2007 году 
до 114,3 млрд тенге в 2011 году. Рост под-
нялся более чем в 1,6 раза, и это говорит о 
том, что за несколько лет, пусть небольши-
ми шагами, сельское хозяйство набирает 
обороты. В этом году также наблюдается 

увеличение объемов кредитования. Так, 
за восемь месяцев текущего года инве-
стировано 102,2 млрд тенге. В кредитном 
портфеле холдинга находится более 24 
тыс. заемщиков.

Доля кредитов, выданных на развитие 
сельского хозяйства, в Народном банке 
на сегодняшний день составляет 7,1% от 
ссудного портфеля банка по малому и 
среднему бизнесу. «Нами ожидается даль-
нейшее увеличение доли займов в ссудном 
портфеле МСБ банка, выданных на реа-
лизацию проектов в аграрном секторе», 
– подчеркнул Станислав Кособоков, заме-
ститель председателя правления АО «На-
родный банк Казахстана».

Так, в рамках ежегодной программы 
«Халык-Агро» предусмотрено предостав-
ление денежных средств на проведение 

посевной и уборочной кампании и приоб-
ретение сельскохозяйственной техники. 
Привлекательность этой программы для 
крестьянских хозяйств заключается в воз-
можности получения долгосрочного кре-
дита под залог имеющихся земельных уго-
дий и сельхозтехники, с установлением 
сезонного графика погашения. Предостав-
ляются займы на срок до 7 лет, в сумме до 
1,5 млн тенге. Процентная ставка – от 12% 
годовых, а условия погашения займа – не 
реже одного раза в год.

Кредитование сельского хозяйства АО 
«Народный банк Казахстана» предусмо-
трено также в рамках стандартных про-
грамм кредитования МСБ. К ним отно-
сится программа «Бизнес Medium», срок 
кредита которой, как и в «Халык-Агро», 
составляет до 7 лет, сумма до 1,5 млн тен-
ге, а процентная ставка составляет от 12% 
годовых. 

Программа «Халык Предприниматель» 
также включает кредиты на приобретение 
земельных участков, суммой до 120 млн 
тенге и сроком до 10 лет. А процентная 
ставка по данной программе – от 13% го-
довых.

Касательно процентных ставок, г-н Ко-
собоков отметил, что в рамках програм-
мы «Халык Предприниматель» в самое 
ближайшее время банк готовится выйти 
на рынок кредитования малого бизнеса с 
предложением ставки вознаграждения по 
финансированию от 7 до 10% годовых. 

Банк «ЦентрКредит» не планирует 
уменьшать процентные ставки кредитов 
на сельское хозяйство. «Мы считаем, что 
имеющиеся продукты удовлетворяют 
потребности сельхозпроизводителей», – 
пояснил Даурен Ашимов, начальник от-
дела продаж по среднему бизнесу банка 
«ЦентрКредит». Банк на сегодняшний 
день предлагает условия на пополнение 
оборотных средств, сроком до 3 лет с пе-
риодом доступности 12 месяцев, займы на 
различные инвестиционные проекты до 7 
лет и платежные гарантии. 

На сегодняшний день более низкие 
ставки вознаграждения – от 4 до 8% го-
довых предоставляет холдинг «КазАгро». 
Предлагаются длительные сроки финан-
сирования – до 12 лет и льготный период 
по погашению основного долга и возна-
граждения. Также они принимают в за-
лог широкий спектр имущества. К нему 
относится: имущество, расположенное в 
сельских населенных пунктах, сельско-
хозяйственная техника, биологические 
активы и права землепользования на зе-
мельные участки сельскохозяйственного 
назначения.

Арман Карин

То, что правительство 
пересмотрело 
макроэкономические 

показатели и прогнозирует 
замедление экономического 
роста, свидетельствует о его 
мобильности и способности 
варьировать в сложных 
ситуациях

Казахстанское правительство готовится к 
очередной волне финансовых потрясений. 
Кабмин снизил уровень ВВП, достичь ко-
торого планировали еще в начале года. Все 
это связано с реальным спадом некоторых 
экономических показателей – объемом до-
бычи нефти и железной руды, снижением 
производства металлов и плохим урожаем. 
К слову, не за горами и продовольствен-
ный кризис – мировые цены на продукты 
питания уже начали расти.

Ситуация в экономике сложная. Почти 
на 2% снизился объем добываемой нефти, 
примерно такой же спад и в металлурги-
ческой отрасли. В частности, в этом году 

в стране меньше добыли железной руды, 
хотя в 2011 году рост в данной отрасли со-
ставил более 8%.

Так. по данным Агентства РК по ста-
тистике, объем добычи нефти и газового 
конденсата в январе-сентябре 2012 года 
составил 58,684 млн тонн, что на 1,7% 
меньше показателя за аналогичный пери-
од прошлого года. В том числе, согласно 
информации агентства, за указанный пе-
риод в Казахстане добыто 49,155 млн тонн 
сырой нефти (снижение на 2,4%) и 9,529 
млн тонн конденсата (рост на 2,5%).

Согласно данным статагентства, объ-
ем добычи природного газа в Казахстане 
в январе-сентябре текущего года составил 
30,061 млрд кубометров (рост на 2,4%), 
угля – 85,669 млн тонн (рост на 2,8%).

Недавно статагентство опубликова-
ло данные по добыче железной руды. В 
январе-сентябре 2012 года добыто 38,567 
млн тонн железных руд, что на 0,6% мень-
ше, чем в аналогичном периоде 2011 года.

Добыча медных руд составила 28,122 
млн тонн (рост на 11,6%), медно-цинковых 
– 3,687 млн тонн (рост на 19,1%), свинцово-
цинковых – 5,949 млн тонн (увеличение на 
10,3%). Напомним, по итогам 2011 года до-
быча железных руд в Казахстане составила 

51,797 млн тонн (рост на 3,2% в сравнении 
с 2010 годом).

Растут мировые цены на продоволь-
ствие. Принимая это во внимание, ми-
нистр экономического развития и тор-
говли РК Ерболат Досаев предупредил 
Минсельхоз и акиматы о необходимости 
обеспечить стабильные цены на вну-
треннем рынке, в первую очередь на со-
циально значимые продовольственные 
товары.

По официальным данным министер-
ства сельского хозяйства, в этом году 
страна соберет порядка 12,8 млн тонн зер-
новых культур при средней урожайности 
8-10 центнеров с гектара. Напомним, в 
2011 году Казахстан собрал почти 27 млн 
тонн зерна в чистом весе.

Отсюда и выводы. В конце октября пра-
вительство снизило прогноз ВВП на 2012 
год с 6 до 5,4%. Об этом Ерболат Досаев 
сообщил на заседании правительства в 
Астане. При этом, уточнил министр, «но-
минальное значения ВВП ожидается выше 
ранее прогнозируемого показателя на 146 
млрд тенге, ввиду увеличения отчетной 
базы прошлого года и увеличения про-
гнозной цены на нефть с 90 до 100 долла-
ров за баррель».

«Объем промышленной продукции, по 
уточненной оценке, вырастет на 2,7%, что 
на 0,9 процентных пункта ниже ранее про-
гнозируемого значения», – отметил он.

Прогнозы же по другим ключевым от-
раслям казахстанской экономики не впе-
чатляют. По оценкам Министерства инду-
стрии и новых технологий РК, ожидается 
снижение темпов роста в металлургии на 
6,3%, в химической промышленности – на 
10,4%, фармацевтической – на 0,6%, про-
изводства резиновых и пластмассовых 
изделий – на 2,2%, машиностроения – на 
0,3%. В результате рост в обрабатывающей 
промышленности в 2012 году снижается с 
7,2 до 3,9%.

Экспорт превысит прогнозы, но будет 
ниже уровня 2011 года. Также незначи-
тельно вырастет и импорт. Экспорт това-
ров, по прогнозам Минэкономразвития, 
составит $96,2 млрд, что на $8,3 млрд 
выше по сравнению с ранее одобренным 
прогнозом. Импорт товаров составит $48,4 
млрд, на 0,3% превысив ранее одобренный 
прогноз.

Не изменится только инфляция. «Пара-
метры по инфляции сохраняются в ранее 
прогнозируемом коридоре 6-8% на конец 
года», – уточнил Ерболат Досаев.

Динара Куатова

В финансовой сфере на неделе 
свершилось долгожданное 
событие. С небольшим 

опозданием программа 
«Народное IPO» наконец-то 
получила старт. На Казахстанской 
фондовой бирже размещен 
десятипроцентный пакет акций 
АО «КазТрансОйл». Население 
обрело альтернативный 
финансовый инструмент для 
приумножения собственных 
доходов. В дебютирующей 
национальной компании 
«розничным» инвесторам 
обещают выстраивать выгодную 
дивидендную политику и 
ощутимый рост стоимости 
выпущенных ценных бумаг

Участники «народного IPO», которыми 
могут стать граждане РК, а также нако-
пительные пенсионные фонды страны, 
будут иметь возможность подавать заявки 
на приобретение акций в течение месяца. 
Презентации программы и сбор «книги 
заявок» в Казахстане начались 6 ноября. 
«Это коренное отличие от «обычного» IPO. 
И это сделано в целях «народного IPO». 

Чтобы у людей было время открыть счет, 
выбрать брокерскую компанию. После 
того, как будут приняты решения по удо-
влетворению заявок, будут проходить рас-
четы. Таким образом, уже 14 декабря все 
желающие принять участие в «народном 
IPO» получат свои акции на счет. На сле-
дующий рабочий день после завершения 
расчетов на бирже будут открыты вторич-
ные торги. То есть фактически с 19 дека-
бря сразу начинается вторичное обраще-
ние этих акций на бирже», – рассказала на 
пресс-конференции в Астане генеральный 
директор АО «Казкоммерц Секьюритиз» 
Шолпан Айнабаева. К слову, инвестицион-
ная компания «Казкоммерц Секьюритиз» 
выступает в качестве маркетмейкера.

Профучастники уверяют: ограничений 
в «народном IPO» не будет, но некоторые 
условия для розничных инвесторов все же 
выдвигаются. По словам Шолпан Айнабае-
вой, желающие приобрести выпущенные 
акции «КазТрансОйла» должны будут обе-
спечить наличие денег на момент подачи 
заявок. «Это делается для того, чтобы из-
бежать неправильности проведения рас-
четов и задержки проведения расчетов 
множественной книги. То есть на момент 
подачи заявки розничный инвестор дол-
жен обязательно обеспечить наличие де-
нег в пределах своей заявки», – подчеркну-
ла г-жа Айнабаева.

Кроме того, при отборе заявок пред-
почтение будет отдаваться физическим 
лицам, которые намерены приобрести ак-
ции на сумму в пределах семи миллионов 

тенге. Во вторую очередь будут удовлетво-
ряться заявки НПФ. И уже по остаточному 
принципу заявки казахстанцев, желаю-
щих вложиться на сумму, превышающую 
пороговую, – семь миллионов тенге.

Минимального «дна» по приобретению 
ценных бумаг в «народном IPO» не пред-
усмотрено, но приобретать одну акцию 
будет невыгодно, уверяют профучастни-
ки. Заместитель председателя правления 
ФНБ «Самрук-Казына» Куандык Бишим-
баев рекомендует казахстанцам инвести-
ровать 40-50 тысяч тенге. «Мы настойчи-
во рекомендуем гражданам оценивать 
сумму вложения, потому что имеются ко-
миссионные расходы при покупке акции 
через брокеров. Допустим, «Казпочта» – 
это где-то около 800 тенге, частные броке-
ры – это где-то около 1000-1500 тенге при 
покупке акции меньше чем на 200 тысяч 
тенге. Соответственно, это дополнитель-
ные расходы и, конечно, если покупать 
одну акцию, то вы комиссию заплатите 
больше, чем стоимость самой акции. Та-
кая сделка по определению не может быть 
выгодной. Поэтому, конечно, каждый дол-
жен рассчитать», – отметил зампредправ-
ления ФНБ.

Размещенные на фондовой бирже ак-
ции «КТО» наделены дивидендной до-
ходностью. АО «КазТрансОйл» обещает 
народным инвесторам ощутимый рост 
стоимости ценных бумаг, а также вы-
годную дивидендную политику. «Мы 
изменили дивидендную политику. Не 
менее 40% чистой прибыли компании 

будет сегодня направляться на выплату 
дивидендов. Этот показатель на сегод-
няшний день самый высокий среди уже 
размещенных акций, так называемых 
компаний «голубых фишек» на фондовом 
рынке Казахстана», – сказал генеральный 
директор АО «КазТрансОйл» Кайргельды 
Кабылдин. К 2013 году теперь уже пу-
бличная компания ожидает повышение 
уровня доходности до 170 миллиардов 
тенге, что будет способствовать повыше-
нию цены на акции.

Инвестиции, полученные в рамках «на-
родного IPO», в национальной компании 
намерены использовать на повышение 
мощностей трубопроводных систем, мо-
дернизацию активов компании. Народная 
программа, как ожидают в нацкомпании, 
принесет 28 млрд тенге. Глава «КазТран-
сОйла» не исключил, что полученные фи-
нансовые средства будут направляться 
на расширение международного трубо-
провода «Казахстан – Китай». «Если мы 
убедимся, что китайский проект также 
дает определенные гарантии инвести-
ционной окупаемости, естественно, мы 
рассмотрим эту возможность», – сказал 
г-н Кабылдин. По данному направлению 
ведутся коммерческие переговоры между 
казахстанской и китайской сторонами. 
Первая очередь нефтепровода мощностью 
10 млн тонн была запущена в 2005 году. В 
прошлом году мощность системы доведе-
на до 14 млн тонн. К 2014 году проектную 
мощность намерены увеличить до 20 млн 
тонн, отметил Кайргельды Кабылдин.

Мелкими шагами – точно к цели
По программе «Агробизнес – 2020» банкам выделено 300 млрд тенге

Экономические показатели падают, 
не меняется только инфляция

«Народное IPO» стартовало с КТО
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КАЗАХСТАН 
ЗАИНТЕРЕСОВАН 
В ПРОЕКТАХ 
С ИСПАНИЕЙ

На казахстанско-испанском деловом сове-

те в Астане обсуждены перспективы двусто-

роннего сотрудничества в сфере экономики. 

Об этом сообщили в управлении информации 

Министерства индустрии и новых технологий 

РК. Вице-министр индустрии и новых техно-

логий Бахытжан Джаксалиев отметил, что 

потенциал сотрудничества двух стран недо-

статочно раскрыт. Так, объем двусторонней 

торговли по итогам прошлого года составил 

всего $1,28 млрд, в том числе объем экспорта 

– $1,14 млрд, а импорта – $149,5 млн. К тому же 

Испания занимает 30 место среди основных 

стран-инвесторов в экономику Казахстана (с 

1993 по 30 июня 2012 года привлечено $156,1 

млн). «Для выведения двусторонних отноше-

ний на более высокий качественный уровень 

предстоит большой пласт работы. И основани-

ем для укрепления отношений между двумя 

странами должна стать программа ПФИИР», 

– подчеркнул Бахытжан Джаксалиев. Казах-

стан предлагает иностранным инвесторам 

создавать совместные высокотехнологичные 

производства в любой из отраслей промыш-

ленности, обозначенных приоритетными. В 

этой связи на деловом совете было отмечено, 

что казахстанская сторона заинтересована в 

совместных проектах с Испанией в таких на-

правлениях, как строительство и инфраструк-

тура, альтернативная энергетика, инфор-

мационные технологии, металлообработка, 

легкая промышленность, туризм. В настоящее 

время Министерством индустрии и новых 

технологий РК разработана Дорожная карта 

по развитию экономического сотрудничества 

между двумя странами. Документ планиру-

ется подписать в ходе предстоящего в следую-

щем году визита председателя правительства 

Испании Мариано Рахоя в Казахстан. Ис-

панским компаниям было предложено вне-

сти конкретные предложения в Дорожную 

карту по реализации инвестиционных про-

ектов. Как сообщалось ранее, меморандум о 

создании казахстанско-испанского делового 

совета был подписан в июне 2011 года в ходе 

официального визита в Астану председателя 

правительства Испании Х.Л. Сапатеро. 11-13 

июля 2012 года состоялся визит министра ин-

дустрии и новых технологий Асета Исекешева 

в Испанию. (kapital.kz)

В РК ВВЕДЕНО БОЛЕЕ 
4,5 МЛН КВ. МЕТРОВ 
ЖИЛЬЯ

За 9 месяцев 2012 года в рамках реализа-

ции программы «Доступное жилье – 2020» в 

Казахстане введено в эксплуатацию более 4,5 

млн кв. метров жилья. Об этом сообщает офи-

циальный сайт премьер-министра РК со ссыл-

кой на информацию Агентства РК по делам 

строительства и ЖКХ. За январь-сентябрь 2012 

года по всем источникам финансирования на 

жилищное строительство направлено 281,6 

млрд тенге инвестиций, отметили в пресс-

службе агентства. Согласно программе, в 2012 

году планируется ввести в эксплуатацию 6,05 

млн кв. метров общей площади жилья. На се-

годняшний день объем введенного жилья по 

отношению к годовому плану составил 75%. 

Предприятиями и организациями государ-

ственной собственности за январь-сентябрь 

2012 года сдано в эксплуатацию 485,5 тыс. кв. 

метров жилья. Государственный сектор зани-

мает 10,7% от общего объема ввода жилья в 

республике. Кроме того, предприятиями и ор-

ганизациями частной формы собственности и 

населением за 9 месяцев текущего года сдано в 

эксплуатацию 3,87 млн кв. метров общей пло-

щади жилых домов. Так, за счет средств населе-

ния построено 2,39 млн кв. метров, или 52,6% 

от общего объема ввода жилья в республике. 

«Всего по республике сданы в эксплуатацию 

37 487 квартир, из них – 16759 индивидуаль-

ных жилых домов», – отмечается в сообще-

нии пресс-службы. Программа «Доступное 

жилье – 2020» реализуется правительством 

по поручению главы государства, данному 

в Послании народу Казахстана «Социально-

экономическая модернизация – главный век-

тор развития Казахстана».  (kapital.kz)

КАЗАХСТАНСКУЮ 
ПРОДУКЦИЮ ПОВЕЗУТ 
В БЕЛАРУСЬ 

Казахстанские товаропроизводители под-

писали экспортные контракты на поставку об-

работанной продукции в Беларусь по итогам 

торговой миссии в Минск. Об этом сообщили в 

пресс-службе Национального агентства по экс-

порту и инвестициям «Kaznex Invest», которое 

выступило организатором торговой миссии. В 

казахстанскую делегацию вошли производи-

тели химической, машиностроительной, пи-

щевой, строительной, сельскохозяйственной, 

кожевенной продукции. Традиционно торго-

вая миссия прошла в формате бизнес-форума, 

собравшего более полусотни белорусских ком-

паний, заинтересованных в закупе товаров из 

Казахстана. Поддержку деловому мероприя-

тию оказали минское отделение Белорусской 

торгово-промышленной палаты и посольство 

Казахстана. Первым местных партнеров на-

шло столичное предприятие ТОО «Amitech 

Astana» – единственный производитель в СНГ 

стеклопластиковых труб диаметром до 3 ме-

тров. Во время проведения торговой миссии 

в Минске компания подписала контракты со 

«Стройбелпромом» и «БелПрагма» на сумму 

4 млн евро. ТОО «Корона EXPORT» в резуль-

тате переговоров отправит на экспорт в Бе-

ларусь макаронные изделия на $1 млн. Про-

изводитель сухих строительных смесей ТОО 

«BIG-ELIT» планирует сотрудничать с рядом 

минских компаний, предварительно объем 

поставок составляет $420 тыс. Крупнейшее 

предприятие республики «Карагандарезино-

техника» по итогам поездки примет участие 

в тендерах ОАО «Гомельстекло» на поставку 

погрузочных лент, а Усть-Каменогорский кон-

денсаторный завод – в тендере Минского ав-

томобильного завода. Большим интересом во 

время визита в Минск пользовалась продук-

ция алматинского предприятия АО «Мунайа-

спап».  (kapital.kz)

Олег Циммерман

По состоянию на 1 октября 
2012 года пенсионные 
накопления вкладчиков 

пенсионных фондов РК 
превысили 3 триллиона тенге. 
Огромный объем денег на 
пенсионных счетах остается 
слабоработающим активом, 
который не обеспечивает 
казахстанцам высокого уровня 
пенсии, промышленному сектору 
– финансирования, а фондовому 
рынку – развития. Эксперты 
называют разные причины 
и предлагают различные
выходы из сложившейся на 
сегодня нерадостной ситуации

Так, очередное заседание Института по-
литических решений было посвящено 
пенсионной системе Казахстана. Одним 
из первых аспектов, на который обратили 
внимание участники встречи, оказался 
процент граждан, которые сегодня рабо-
тают на себя и не осуществляют пенсион-
ных накоплений. Согласно приведенным 
результатам исследований, таких в Казах-
стане не менее 40% от общего числа рабо-
тающих.

Однако по подсчетам аналитиков, с 1998 
года объем легальных доходов населения 
вырос на 40%. В числе других положитель-
ных результатов работы накопительной 
пенсионной системы (НПС) в экономике 
Казахстана Майра Кичигина, заместитель 
председателя правления АО «НПФ На-
родного банка», отметила размер выплат, 
который с начала реформы превысил 258 
млрд тенге. «Также надо сказать, что созда-
ние НПФ привело к увеличению доходной 
части бюджета: с 1998 года фонды перечис-
лили в бюджет более 30 млрд тенге. Кроме 
того, наличие НПС укрепляет имидж Ка-
захстана как страны с крупными частными 
институциональными инвесторами. НПС в 
оценке финансовой системы страны играет 
не последнюю роль – доля НПС в ВВП ре-
спублики составляет 10% с тенденцией к 
росту», – отметила Майра Кичигина.

Эксперт также привела данные о том, 
что пенсионными фондами куплено 45% 
всех выпусков ГЦБ (на 1,2 трлн тенге), 28% 
от общего объема ценных бумаг на рынке 
(на 724,1 млрд тенге). Кроме того, НПФ 
выступают как институциональные инве-
сторы, защищающие права инвесторов и 
миноритариев.

При этом заместитель председателя 
правления АО «НПФ Народного банка» 
отметила наличие проблем финансово-
го плана – консервативное регулирова-
ние и, как следствие, низкая доходность. 
«Все это ведет к тому, что не все гражда-
не могут получить достойную пенсию», 
– считает Майра Кичигина. Она озвучи-
ла предложения по совершенствованию 
накопительной пенсионной системы, в 
числе которых: совершенствование пру-
денциального регулирования, развитие 

государственно-частного партнерства, 
отмена или снижение ставки налога на 
выплату пенсионных накоплений, льго-
тирование по подоходному налогу при не-
достаточности пенсионных накоплений, 
установление минимального взноса по 
обязательным пенсионным взносам (став-
ка должна быть увеличена, так как 10% – 
это незначительная сумма), введение обя-
зательных профессиональных взносов для 
всех работодателей и другие.

Однако Олжас Худайбергенов, дирек-
тор Центра макроэкономических исследо-
ваний, обратил внимание на то, что, когда 
в Казахстане внедрялась НПС, ожидали 
достижения трех преимуществ. Первое 
– это разгрузка бюджета от бремени со-
циальных расходов. «На самом деле «раз-
грузка» бюджета присутствует только в 
первые годы функционирования системы, 
а в последующем государство несет расхо-
ды: по базовым пенсионным выплатам, по 
гарантиям вознаграждения на уровне ин-
фляции, по гарантиям сохранности (пред-
полагает возмещение убытков НПФ, если 
собственного капитала НПФ или управля-
ющей компании окажется недостаточно)», 
– отмечает эксперт.

Второе – отсутствие зависимости пен-
сии от безработицы в стране и от возмож-
ностей государства. «Однако появляется 
прямая зависимость от собственной без-
работицы. Более того, возможности госу-
дарства всегда на порядок превышают воз-
можности пенсионных фондов, из-за чего, 
собственно, НПС использует механизм 
госгарантии», – комментирует Олжас Ху-
дайбергенов.

Третье – рост размера пенсии и смяг-
чение социальной напряженности. «На 
данный момент средний размер пенсий 
упал до 26% от средней номинальной 
зарплаты и поднимается искусственно до 
37% за счет базовой пенсионной выпла-
ты», – отмечает директор Центра макроэ-
кономических исследований. По словам 
эксперта, оптимальный уровень размера 
пенсии – когда средняя пенсия равна 70% 
от средней располагаемой зарплаты (СРЗ). 
Такое возможно, если уровень безработи-
цы низок и стабилен на протяжении дли-

тельного периода. Минимальный уровень 
– когда средняя пенсия равна 40% от СРЗ. 
«Это критический уровень, ниже которо-
го уровень благосостояния пенсионеров 
поставлен под вопрос, а модель пенсион-
ной системы вызывает сомнения в своей 
эффективности. Сейчас в Казахстане этот 
показатель равен 46%, а за вычетом базо-
вой пенсионной выплаты – 37% (или 37% 
и 26% соответственно от средней номи-
нальной зарплаты)», – отметил Олжас Ху-
дайбергенов.

По поводу доходности г-н Худайбер-
генов привел данные, согласно которым 
средневзвешенный показатель по умерен-
ному портфелю сегодня – 25%, по консер-
вативному портфелю – 24%, накопленный 
уровень инфляции – 55%. «При этом, мож-
но сказать, что официальные данные по 
инфляции занижены, в реальности она в 
4-5 раз превышает доходность пенсионных 
активов. Инфляция и доходность должны 
быть хотя бы равны друг другу, но сейчас 
есть спад, который, наверное, продолжит-
ся», – высказал мнение эксперт.

Таким образом, предложение директо-
ра Центра макроэкономических исследо-
ваний прозвучало радикальнее: необходи-
мо вернуть солидарную модель, в которой 
существуют три вида пенсий: обычная 
(учитывается стаж), специальная (по ин-
валидности, экология и т.д.), персональ-
ная пенсия (за особые заслуги). При этом в 
солидарной модели эксперт предлагает за-
крепить минимальный размер пенсии на 
уровне 40% от СРЗ; обеспечить ежегодную 
индексацию пенсий на большую из двух 
величин: индекс потребительских цен и 
индекс роста СРЗ; пенсионные взносы на-
правлять не в бюджет, а в ГЦВП – это по-
зволит вести учет пенсионного денежного 
потока отдельно от бюджета.

О необходимости серьезных изменений 
существующей пенсионной системы вы-
сказался и Мурат Абенов, член Комитета 
по экономической реформе и региональ-
ному развитию Мажилиса Парламента РК, 
отметив, что объем накоплений сегодня 
уже больше $17 млрд, вкладчиков около 
8 млн человек. «Но они сегодня не имеют 
возможности влиять на инвестиционную 

политику пенсионных фондов, поэтому 
относятся к пенсионным отчислениям как 
к оброку», – считает Мурат Абенов.

Однако представители НПФ со своей 
стороны указывают на вопрос регулиро-
вания. «Проблема пенсионной системы 
вызвана тем, что инвестиционный доход 
очень низкий. Но есть проблема более 
глубокая – это регулирование рынка. Пра-
вильно заявлялось, что ГЦБ в портфеле 
пенсионных фондов слишком много. Эта 
доля уменьшена сейчас Нацбанком до 
уровня 20%, но пенсионные фонды не со-
кращают ее, потому что нужно какое-то 
время», – пояснил Андрей Карягин, пред-
седатель правления АО «НПФ «Астана». 
Кроме того, руководитель АО «НПФ «Аста-
на» отметил, что даже в случае, когда от-
дельные участники рынка перекрывают 
инфляцию, на это не обращается внима-
ния под предлогом, что: «Это неважно, 
важна вся система». «Но это пример. Если 
чуть-чуть исправить регулирование, мо-
дернизировать систему, то это будет до-
ступно всем», – считает Андрей Карягин.

Петр Своик, председатель Алматин-
ской общественной антимонопольной ко-
миссии, призвал аудиторию согласиться с 
тем, что существующая система не рабо-
тоспособна. «Это надо признать хотя бы 
потому, что государство не должно иметь 
две разных, плохо состыкованных систе-
мы. В Казахстане должна быть какая-то 
одна система, которая должна опираться 
на то, что есть… Если брать солидарную 
систему, то она мизерна. Если брать нако-
пительную, то она половинчата, охватыва-
ет не больше половины населения. А потом 
она все равно рухнет», – считает Петр Сво-
ик. При этом эксперт обращает внимание, 
что страна остро нуждается в деньгах. И 
предлагает вкладывать средства в комму-
нальную отрасль и энергетику.

Кроме того, эксперты отметили, что 
даже если рассматривать международный 
опыт и разные пенсионные системы – иде-
альной среди них нет. «Накопительная си-
стема работает в большей половине стран, 
которые мы анализировали. Они различа-
ются, но фундаментальное преимущество 
очевидно: сколько ты накопил, такую пен-
сию и будешь получать. В этом плане един-
ственный дисбаланс возникает в периоды 
кризиса – это проблемы с доходностью», 
– пояснил Жанат Курманов, заместитель 
председателя совета директоров ОАО «Ха-
лык Банк Кыргызстан».

По сравнению с периодом внедрения 
накопительной пенсионной системы се-
годня в рамках кризиса условия поме-
нялись, отмечает Олжас Худайбергенов. 
«Большинство национальных (централь-
ных) банков действуют в условиях, когда 
прежние закономерности изменились, и 
прежняя модель неуспешна. Даже если мы 
возьмем пример самой успешной страны 
– США – там у накопительной пенсионной 
системы $3 трлн, есть также оценка Budget 
Solution Group в $5,4 трлн – это размер 
«дыры» в пенсионной системе страны», – 
привел пример г-н Худайбергенов.

Однако, несмотря на назревшую и 
острую необходимость перемен, в теку-
щем году эксперты не ожидают значитель-
ных изменений в пенсионной системе РК.

Олег Циммерман

Т
олько за 2 квартала текущего года 
микрокредитными организациями в 
Алматы выданы 41 тыс. 83 микрокре-

дита на сумму 15 млрд 589 млн 800 тыс. 
тенге. Из общего объема выданных кре-
дитов 51,6% составляют краткосрочные 
кредиты и 48,4% – долгосрочные. Доля вы-
данных микрокредитов организациями 
города Алматы составляет 31,4% от респу-
бликанского объема и является одной из 
наибольших среди других регионов респу-
блики. На сегодня число микрокредитных 
организаций в одном Алматы превышает 
165 организаций. 

Целевое назначение таких кредитов – 
развитие бизнеса, различные неотложные 
нужды – обучение, ремонт, медицинские 
услуги, приобретение мебели, бытовой 
техники, туристической путевки, кроме 
того, кредитуются, чтобы провести тор-
жество; для получения средств на покуп-
ку недвижимости и автомобиля также 
можно обратиться в микрокредитную 
организацию. Судя по результатам этого 
сектора, в то время пока банки сетуют на 
отсутствие хороших заемщиков, микро-
кредитные организации достаточно ак-
тивно предоставляют финансирование 
тем, от кого отказались крупные кредит-
ные компании.

«Цель микрокредитования – создание 
стабильных кредитных историй и сти-
мулирование роста малого предприни-
мательства. Поскольку мы в KMF одними 
из первых в Казахстане начали выдавать 
микрокредиты, у нас сложилась опреде-
ленная целевая группа микро- и малых 
предпринимателей, которая выпадает из 
поля зрения традиционных финансовых 
организаций ввиду отсутствия у послед-
них залогового обеспечения», – поясняют 
эксперты микрокредитной организации 
KMF.

Еще одной причиной того, что мел-
кие предприниматели зачастую предпо-
читают обращаться в микрокредитные 

организации, нежели в банки, эксперты 
называют сложный процесс оформления 
кредита у последних, так как при обраще-
нии в банк клиент обязуется давать всю 
информацию и соглашаться с полным кон-
тролем уставного капитала, ему предъяв-
ляются высокие требования к уставному 
капиталу. «Главным преимуществом ми-
крокредитования является предоставле-
ние беззалоговых групповых кредитов, а 
также быстрое оформление и минималь-
ный пакет документов, гибкие условия по-
гашения, отсутствие моратория и штраф-
ных санкций при досрочном погашении, 
индивидуальная работа с каждым заем-
щиком, что позволяет клиентам выбрать 
наиболее приемлемые для себя условия 
кредитования», – считают эксперты KMF. 
Действительно, в определенном смысле 
микрокредитные организации более мо-
бильны и их кредитные офицеры нередко 
выезжают для встречи на рабочие места 
потенциальных и реальных клиентов, при 
этом заемщикам позволено самостоятель-
но определять сроки своего кредита.

Как казахстанским вкладчикам 
потеснить ряды японских 
пенсионеров на европейских пляжах?

С нас корона не упадет…
…кредитовать тех, кого банк не берет
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В РК БУДУТ 
ПРОИЗВОДИТЬ 
ВЕТРОУСТАНОВКИ

В Алматы представители «Samruk-

Green Energy» и компании KD Stahl- und 

Maschinenbau GmbH (ФРГ) обсудили вопросы 

совместной реализации проекта в области 

возобновляемых источников энергии. Речь 

идет о проекте «Строительство завода по про-

изводству ветровых электрических станций 

малой мощности в свободной экономической 

зоне «Парк инновационных технологий». Так-

же в ходе встречи состоялось подписание ме-

морандум о сотрудничестве, который будет 

являться основой для установления отноше-

ний по дальнейшей реализации проекта. Пла-

нируемые для производства малые ветроуста-

новки имеют различную мощность от 300 Вт 

до 7 кВт. Основным преимуществом является 

производство электрической энергии при ма-

лых скоростях ветра (от 2 м/с), независимо от 

его направления. Реализация этого проекта 

позволит привлечь высококвалифицирован-

ных иностранных специалистов, проводить 

промышленные исследования, готовить и 

обучать инженерно-технический персонал 

на заводах KD Stahl- und Maschinenbau в Гер-

мании, локализовать и увеличить долю инно-

вационно активных предприятий на террито-

рии СЭЗ. Деятельность компании KD Stahl und 

Maschinenbau GmbH – переработка металла, 

производство отдельных деталей, узлов ма-

шинного оборудования различной промыш-

ленной технологии, интегрированное управ-

ление проектом от концепции до завершения, 

технология, использующая возобновляемые 

источники энергии. АО «Самрук-Энерго» 

создано в мае 2007 года и входит в структуру 

АО «Фонд национального благосостояния 

«Самрук-Казына». В сферу деятельности ком-

пании входят производство, распределение и 

продажа электрической и тепловой энергии, а 

также добыча энергетического угля. Установ-

ленная мощность электростанций общества 

составляет 7970,9 МВт, или около 40,3% уста-

новленной мощности электростанции в ЕЭС 

Казахстана. (kapital.kz)

НЕФТЕПРОВОД 
«КАЗАХСТАН – КИТАЙ» 
ЗАРАБОТАЕТ НА 
ПОЛНУЮ МОЩЬ

Об этом сообщил генеральный директор 

АО «КазТрансОйл» Каиргельды Кабылдин. 

«Сейчас идут определенные коммерческие пе-

реговоры между Китаем и Казахстаном. В 2005 

году мы запустили нефтепровод мощностью в 

10 млн тонн, в прошлом году мы довели мощ-

ность до 14 млн. Проектная мощность состав-

ляет 20 миллионов. Мы в соответствии с со-

глашением с китайской стороной планируем 

к 2014 году довести мощность на участке Атасу 

– Алашанькоу до 20 млн, чтобы обеспечить со-

ответствующие поставки в Китайскую Народ-

ную Республику», – сообщил г-н Кабылдин. По 

его словам, на участке Атасу – Алашанькоу в 

этом году уже начато строительство двух насо-

сных станций. «А на участке от Атырау до Ала-

шанькоу сегодня ведутся переговоры с целью 

обеспечения ресурсной базы, определения 

коммерческих параметров, в частности, тариф 

какой будет. Сегодня для доведения мощно-

стей участка Атырау – Алашанькоу до 20 млн 

надо порядка 100 млрд тенге», – заметил глава 

«КазТрансОйла». (oilru.com)

CHEVRON ИДЕТ 
РАБОТАТЬ В ЛИТВУ

Американская компания Chevron купи-

ла долю в литовской компании LL Investicijos, 

которой принадлежит лицензия на одном из 

нефтяных месторождений в стране. Chevron 

надеется в будущем добывать в Литве сланце-

вый газ. Информацию о появлении на местном 

рынке американского нефтегиганта подтвер-

дил премьер-министр Литвы Андрюс Кубилюс. 

По его словам, если Chevron сможет начать до-

бычу топлива в стране, то Литва имеет шансы 

стать ОАЭ или Катаром. Ранее местное мини-

стерство энергетики оценивало потенциаль-

ные запасы сланцевого газа в стране в 100 млрд 

кубометров. Для сравнения: «Газпром» каж-

дый год экспортирует в Европу около 150 млрд 

кубометров. Сейчас Литва полностью зависит 

от поставок топлива со стороны «Газпрома». 

Между российской компанией и местными чи-

новниками регулярно возникают конфликты 

как из-за цены на топливо (для Литвы оно до-

роже, чем для Латвии или Эстонии), так и из-за 

управления местными газопроводами. Литва 

хотела бы разделить добывающие и транспорт-

ные компании, как того требует третий энер-

гопакет ЕС. В то же время «Газпром», которому 

принадлежит доля в местной Lietuvos dujos, 

считает, что компанию разделять нельзя. Из-за 

Lietuvos dujos «Газпром» уже подавал на Литву 

иск в Стокгольмский арбитраж, но проиграл 

дело. Ранее в Литве планировали снизить за-

висимость от «Газпрома» за счет строительства 

СПГ-терминала – он позволил бы принимать 

стране топливо не по газопроводам, а с помо-

щью танкеров.  (meta.kz)

ОТКРЫТО 
НОВОЕ ГАЗОВОЕ 
МЕСТОРОЖДЕНИЕ

Власти Саудовской Аравии сообщают об 

открытии «гигантского» оффшорного место-

рождения природного газа в Красном море. 

Точное местонахождение и предполагаемый 

объем запасов месторождения не сообщают-

ся. На настоящий момент запасы природного 

газа в Саудовской Аравии являются пятыми 

по величине в мире. Доля Саудовской Аравии 

в мировой добыче газа – 3% (нефти –13%). 

Растущее локальное потребление нефти и 

потенциальное истощение нефтяных место-

рождений являются источником большой оза-

боченности для дома Сауд. Открытие новых 

месторождений газа может решить для них 

проблему удовлетворения местного спроса на 

энергоносители, и, таким образом, сохранить 

нынешние объемы нефтяного экспорта в обо-

зримом будущем. (thenews.kz)

З
авершение проекта по построению 
интегрированной телекоммуника-
ционной системы АО «KazTransCom» 

для нефтегазового месторождения «Вос-
точный Кашаган» намечено на вторую 
половину 2013 года. К этому моменту 
компания международного уровня в об-
ласти системной интеграции должна бу-
дет полностью исполнить взятые на себя 
обязательства. Интегрированная теле-
коммуникационная система в полном 
объеме будет спроектирована, доставле-
на, собрана, протестирована на место-
рождении и передана заказчику.

Месторождение «Восточный Кашаган» 
является одним из крупнейших в мире, 
и его разработка очень важна для Казах-
стана. Учитывая то, что месторождение 
расположено на мелководье Северного 
Каспия, которое перемерзает зимой, а 
также повышенное содержание высоко-
сернистого газа, разработка Восточного 
Кашагана – проект, реализация которого 
связана со многими трудностями. Однако 
это не помешало KazTransCom уверенно 
двигаться к успешному завершению ком-
плексной задачи. В 2005 году KazTransCom 
одержал победу в тендере на разработку 
и поставку интегрированной системы 
связи для этого проекта. Компания смог-
ла победить не только казахстанские, но 
и крупнейшие международные компа-
нии, предлагающие свои услуги на рын-
ке телекоммуникаций. С этого времени 
началась усиленная работа по разработ-
ке различных телекоммуникационных 
систем, а также методов их интеграции. 
Результатом стало решение, объединяю-
щее такие направления, как телефония, 
передача данных, организация контроля 
доступа, видеонаблюдение, радиосвязь, 
система управления судами и другие.

Заказчику была предложена концеп-
ция построения интегрированной систе-

мы, а затем подготовлен детальный ком-
плект документации по построению сети. 
На основе этого решения было закуплено 
и доставлено оборудование. Сейчас ин-
женеры совместно с представителями за-
казчика контролируют процесс установ-
ки и запуска различных подсистем. На 
конечном этапе будут проведены общие 
испытания системы, после чего она будет 
передана заказчику.

Помимо того, что проект требует зна-
чительных финансовых ресурсов, не-
обходимо учесть, что он реализуется в 
нефтегазовой отрасли, где предъявляют-
ся специальные требования к надежно-
сти системы и очень высока цена любой 
ошибки. При создании проекта компания 
учитывала жесткие требования к клима-
тическим условиям – компоненты систе-
мы должны работать и в лютые морозы, 
и в самую жару. Так как на месторожде-
нии возможны выбросы газа, компания 
использует индустриальные стандарты 
при выборе и заказе оборудования. Ведь 
телекоммуникации не только облегчают 
работу оператору кашаганского место-
рождения, но и в случае непредвиденных 
ситуаций могут спасти чью-то жизнь.

Чтобы быть уверенными в качестве 
поставляемых систем, перед передачей 
заказчику оборудование собирается в 
лаборатории KazTransCom, проходит пол-
ный цикл испытаний и конфигурируется. 
После этого системы разбираются, упако-
вываются и отправляются на места. Это 
позволяет существенно облегчить рабо-
ты в полевых условиях и гарантировать 
качество поставляемого оборудования.

В связи с тем, что работа ведется с ино-
странным заказчиком, вся документация 
готовится на двух языках – английском и 
русском. Да и на территории месторожде-
ния английский язык используется повсе-
местно. Поэтому все сотрудники владеют 

как минимум одним иностранным язы-
ком, а компания прилагает определен-
ные усилия для постоянного улучшения 
этих знаний.

Для работ, связанных с системной ин-
теграцией, в KazTransCom создано отдель-
ное подразделение – Блок управления 
проектами. С самого начала руководство 
очень тщательно подошло к вопросу под-
бора персонала и сегодня – это команда 
единомышленников, способная реализо-
вать практически любую задачу. В подраз-
делении есть высококвалифицированные 
инженеры, экономисты, планировщики, 
менеджеры проектов, специалисты, зани-
мающиеся заключением и сопровождени-
ем договоров. Очень важная роль в проек-
те отводится планированию и контролю 
исполнения. Благодаря постоянному мо-
ниторингу за всеми процессами на про-
екте удается не допускать неоправданных 
задержек и выполнять задачи в намечен-
ные сроки. В коллективе поддерживается 
теплая обстановка и поощряется стремле-
ние сотрудников к получению новых зна-
ний. В целом в компании разработан ряд 
процедур, которые позволяют избежать 
ошибок при реализации даже таких боль-
ших проектов, как этот.

Наверняка на каждом более-менее 
крупном предприятии есть компьютер-
ная и телефонная сети, системы видеона-
блюдения, аппаратура контроля доступа, 
базы данных с учетными карточками 
работников предприятия и многое дру-
гое. Очень часто каждая из подсистем 
построена самостоятельно и не взаи-
модействует, либо очень ограниченно 
взаимодействует с другими. Задачей 
KazTransCom, как интегратора, является 
как раз интеграция всех этих разрознен-
ных кусочков друг с другом. В конечном 
счете это помогает повысить надежность 
всей системы, упростить и удешевить ее 

эксплуатацию. Компания готова пред-
лагать решения как для существующей 
инфраструктуры, так и для вновь созда-
ваемых проектов. Если заказчик не уве-
рен в том, что ему нужно, специалисты 
помогают определиться с оптимальным 
выбором систем и подбирают ту конфи-
гурацию оборудования, которая будет 
достаточна для обеспечения требуемых 
характеристик. «У нас накоплен большой 
опыт работы со многими поставщиками 
телекоммуникационного оборудования 
и, благодаря этому, KazTransCom всегда 
может предложить несколько альтерна-
тивных вариантов для построения сети. 
Мы не «стреляем из пушки по воробьям», 
а каждый раз детально прорабатываем 
решения, которые предлагаются нашим 
клиентам», – говорит Федор Ильченко, 
директор департамента поддержки про-
ектов KazTransCom. Предлагая услуги 
системной интеграции, KazTransCom на-
ходит индивидуальный подход к каждо-
му заказчику, при этом не предлагаются 
шаблонные проекты, а разрабатываются 
индивидуальные решения с учетом всех 
требований и пожеланий клиента.

Построение телекоммуникационной 
системы АО «KazTransCom» в Восточном 
Кашагане – глобальное телекоммуника-
ционное явление, которое реализуется 
в контексте стройки века не только ре-
спубликанского, но и мирового значе-
ния. В словах Федора Ильченко заложена 
его суть: «Для нас реализация проекта 
такого масштаба, безусловно, является 
одним из стратегически важных этапов 
развития компании. Мы гордимся тем, 
что смогли заявить о KazTransCom как о 
серьезной компании международного 
уровня в области системной интеграции. 
Приятно отметить, что уже сейчас нас 
знают многие мировые компании по до-
быче нефти и газа, ведущие свой бизнес 
на территории Казахстана. За эти годы 
мы смогли заработать положительный 
имидж крупного интегратора, которому 
можно поручать самые сложные проек-
ты. Участие казахстанских компаний в 
реализации инвестиционных проектов 
на территории РК очень важно. Выполняя 
крупные контракты, мы повышаем долю 
казахстанского содержания в проектах, а 
это значит, что мы обеспечиваем работой 
наших сограждан и зарабатываем деньги 
для нашей страны».

Восточный Кашаган 
– дело тонкое

Венера Гайфутдинова

Р
оссийская легкая нефть марки ESPO 
может стать новым мировым стан-
дартом для нефтяных контрактов. 

По мнению некоторых экспертов, ESPO 
займет место британской Brent на миро-
вом рынке.

«Brent уже уходит со сцены», – уверена 
Анна Анненкова, старший эксперт инве-
стиционной компании «Баррель». Норвеж-
ское месторождение нефти Brent, по сло-
вам эксперта, истощено и доля этой нефти 
в общем потоке «черного золота» на миро-
вом рынке очень мала. Именно по данной 
причине эта марка нефти становится не-
презентабельной, хотя остается одной из 
самых раскрученных в мире.

Аналитики полагают, что много-
миллиардный нефтяной рынок должен 
опираться на более стабильные марки 
нефти. Однако пока две самые значи-
мые марки (Brent, WTI) имеют огромные 
объемы контрактов и инвестиций. До 
700 тыс. фьючерсных и опционных кон-

трактов торгуются ежедневно по Brent на 
IntercontinentalExchange. Объем сделок по 
Brent в сентябре текущего года составил 
$70 млрд.

«Участники рынка уже обдумывают, 
чем бы заменить Brent. Российская легкая 
нефть ESPO очень хорошая замена», – го-
ворит г-жа Анненкова. Вероятность смены 
Brent на ESPO эксперт считает довольно 
высокой.

Между тем, для того, чтобы получить 
статус стандарта, той или иной марке неф-
ти нужно превысить ежедневный объем 
добычи в 500 тыс. баррелей. Ожидаемый 
объем добычи ESPО в 2012 году эксперты 
оценивают на уровне 300 тыс. баррелей в 
сутки. В будущем году он может вырасти 
до 400 тыс. баррелей в день.

«До того момента утверждать, что рос-
сийская легкая нефть станет новым миро-
вым стандартом – несколько преждевре-
менно», – сказал Дмитрий Александров, 
начальник отдела аналитических исследо-
ваний инвестиционной группы «Универ».

Но г-жа Анненкова рассказала, что в на-

чале 2013 года Россия увеличит объемы 
добычи ЕSPO до 50 млн тонн в сутки, и это 
позволит российской нефти стать бенч-
марком. «В России достаточно запасов 
марки ESPO, чтобы бесперебойно постав-
лять ее на мировой рынок в течение дли-
тельного времени», – подчеркнула Анна 
Анненкова.

Помимо больших объемов добычи неф-
ти, уверен г-н Александров, необходимо, 
чтобы она проходила через биржу, и тогда 
эта нефть будет использоваться как рас-
четная, влияющая на ценообразование. 
На сегодняшний момент, по словам экс-
перта, ESPO не пользуется большим спро-
сом на мировом рынке. Однако эта нефть 
уже сейчас является стандартом для Япо-
нии, Кореи и Китая.

Дополнительным препятствием на 
пути ESPO, по оценке г-на Александрова, 
является отсутствие готовности у коти-
ровальных агентств делать расчеты, опи-
раясь на российскую марку нефти. «Если 
котировальные агентства будут делать 
расчеты по ценам на нефть отталкива-

ясь от показателей по марке ESPO, то она 
сможет занять место бенчмарка», – гово-
рит он.

Дмитрий Баранов, ведущий эксперт 
управляющей компании «Финам Менед-
жмент», настаивает на том, что такие 
решения не принимаются директивно. 
«Сами игроки рынка должны выбрать этот 
сорт нефти», – сообщил ведущий эксперт 
«Финам Менеджмент».

Аналитики сошлись во мнении, что в 
случае если ESPO станет новым ценовым 
ориентиром для всех остальных видов 
нефти, это не скажется на мировом рынке 
нефти и ее ценообразовании. «Изменение 
базового для ценообразования сорта неф-
ти не будет иметь столь серьезного веса, 
как, например геополитические факто-
ры», – говорит г-н Баранов.

Кроме того, по его прогнозу, замена 
будет происходить постепенно, что также 
сгладит возможные негативные послед-
ствия от смены сортов нефти. Цены на 
нефть, по словам аналитиков, всего лишь 
будут пересмотрены, в зависимости от со-
рта нефти и соотношения с сортом ESPO.

«Все изменения будут носить скорее 
организационный, технический харак-
тер. Не стоит думать, что это будет рево-
люция в нефтяном бизнесе», – заключил 
Дмитрий Баранов.

Brent уходит со сцены

Повысить кредитную 
активность в Западно-
Казахстанской области 

(ЗКО) и улучшить социально-
экономическую обстановку 
в регионе станет возможным 
благодаря программам Альянс 
банка, который недавно 
подписал с акиматом ЗКО 
меморандум о сотрудничестве

Кредитная активность субъектов мало-
го бизнеса в ЗКО снижается. Так, за ме-
сяц объем займов, выданный субъектам 
малого предпринимательства в этой 
области, упал более чем на треть. Если 
на конец августа малый бизнес прокре-
дитовали на 2,6 млрд тенге, то на конец 
сентября данный показатель с трудом 
приблизился к 1,6 млрд тенге. При этом 
стоимость кредитов для бизнеса в целом 
по республике немного выросла. Так, если 
в августе средняя ставка по кредитам для 
юридических лиц была на уровне 10,6%, 
то в сентябре она выросла до 10,9%. 

Альянс банк планирует помочь пред-
принимателям ЗКО посредством соб-
ственных программ и используя свои фи-
нансовые возможности и потенциал. 

На этой неделе в Уральске Нурлан 
Ногаев, аким Западно-Казахстанской 
области, и Максат Кабашев, председа-
тель правления Альянс банка, подпи-
сали Меморандум о сотрудничестве, 
предусматривающий установление 
стратегического партнерства и развитие 
долгосрочного, эффективного и взаимо-
выгодного сотрудничества, совместно-
го участия в разработке и реализации 
социально-экономических программ.

Целями подписанного меморандума 
являются:

 Содействие в создании совместных 
долгосрочных проектов по развитию и 
предоставлению финансовых, высоко-
технологичных услуг населению. В част-
ности, развитие платежно-терминальной 
сети, расчетно-кассовое обслуживание 
коммунальных предприятий.

 По возможности, разработка совмест-
ных проектов по кредитованию малого и 
среднего бизнеса в сфере производства, 
бытового обслуживания, питания и дру-
гих направлений.

 Возможное расширение кредито-
вания перспективных промышленных 
предприятий Западно-Казахстанской 
области через банк и развитие инно-
вационной инфраструктуры Западно-
Казахстанской области.

Альянс банку будет вполне по силам 
развить собственную терминальную сеть 
в Западно-Казахстанской области. Ведь 
данный финансовый институт входит в 
тройку банков по количеству терминалов 
по республике и насчитывает более 9,5 
тыс. штук. 

Предпринимателям стало труднее рас-
считываться с фининститутами. За месяц 
просроченная задолженность перед бан-
ками в Западно-Казахстанской области 
увеличилась на 71 млн тенге и к началу 
октября достигла отметки 7,9 млрд тенге. 
Решить проблему с просрочкой платежей 
бизнесу может Альянс банк. 

Так, в рамках подписанного с акима-
том Западно-Казахстанской области ме-
морандума банк обязуется обеспечить 
предоставление возможности отдель-
ным заемщикам банка, субъектам мало-
го и среднего бизнеса ЗКО, проведение 
реструктуризации имеющихся займов. 
Таким образом, Альянс банк может не 
только снизить ставки по кредитам для 
бизнеса, но и продлить срок займа, пере-
смотреть график погашения. 

Для реализации меморандума банк 
также обязуется в случае возникновения 
необходимости обеспечить комплексное 
расчетно-кассовое обслуживание бюд-
жетных организаций, коммунальных 

предприятий, кредитование предприя-
тий области.

Комментируя это событие, Максат 
Кабашев подчеркнул взаимовыгодность 
данного сотрудничества. «Подписание 
меморандума важно по ряду причин. С 
одной стороны, Западно-Казахстанская 
область является интересным и пер-
спективным регионом с точки зрения 
развития банковского бизнеса. С другой 
стороны, развивающийся бизнес области 
испытывает потребность в привлечении 
средств на как можно более выгодных 
условиях. Эти факторы и наше общее ис-
креннее намерение работать на благо 
региона позволяют нам предположить, 
что сотрудничество банка и руководства 
области будет продуктивным и послужит 
процветанию Западно-Казахстанской об-
ласти», – резюмировал г-н Кабашев. 

Таким образом, на практике Альянс 
банком реализуются поручения прези-
дента Республики Казахстан о поддержке 
социально-экономического развития ре-
гионов. Альянс банк является примером 
успешной работы государства в финан-
совом секторе страны. Банк, начиная с 
прошлого года устойчиво генерирует 
прибыль. Так, по результатам первого по-
лугодия чистая прибыль фининститута 
превысила 5,3 млрд тенге. 

Альянс банк поддержит Западно-
Казахстанскую область
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НПФ НАРОДНОГО 
БАНКА ОЖИДАЕТ 
РОСТА СВОИХ 
АКТИВОВ

Планируемая сумма пенсионных активов 
накопительного пенсионного фонда (НПФ) 
Народного банка Казахстана на 1 января 2013 
года составит 1,042 трлн тенге, сообщила за-
меститель председателя правления НПФ Май-
ра Кичигина. По ее словам, прирост данного 
показателя достигнет 18,74%. Пенсионные 
активы НПФ на 1 января 2012 года составляли 
877,5 млрд тенге. Между тем она отметила, что 
пенсионные накопления НПФ Народного бан-
ка Казахстана за январь-сентябрь 2012 года 
достигли показателя 1,001 трлн тенге. «Это 
рекордный показатель среди пенсионных 
фондов страны, который составляет 32,99% от 
суммы накоплений всей пенсионной системы 
Казахстана. Такие показатели позволяют пен-
сионному фонду Народного банка быть одним 
из основных инвесторов не только в Казахста-
не, но и в Центральной Азии», – отметила она. 
Количество индивидуальных пенсионных 
счетов (ИПС) вкладчиков фонда по обязатель-
ным пенсионным взносам (ОПВ) в отчетный 
период увеличилось на 4,1% и составило 2 млн 
358 тыс. 794 ИПС. Начисленный инвестицион-
ный доход НПФ на 1 октября 2012 года соста-
вил 278,5 млрд тенге. Структура умеренного 
инвестиционного портфеля НПФ Народного 
банка Казахстана по состоянию на 1 октября 
2012 года состоит из ценных бумаг Министер-
ства финансов Казахстана – 33,24%, облига-
ций резидентов – 13,06%, депозитов – 9,16%, 
нот Нацбанка – 8,77%, ГЦБ иностранных 
государств – 7,10%, аффинированных драго-
ценных металлов – 6,29%, облигаций нерези-
дентов – 5,91% и акций резидентов – 5,88%. 
Структура консервативного инвестиционного 
портфеля НПФ Народного банка Казахстана 
по состоянию на 1 октября 2012 года состо-
ит из ценных бумаг Министерства финансов 
Казахстана – 54,59%, депозитов – 29,16%, нот 
Нацбанка – 10,55%, средств на инвестицион-
ном счете и прочих активов – 5,69%. НПФ На-
родного банка Казахстана занимает первое 
место по размеру пенсионных активов среди 
11 пенсионных фондов Казахстана, осущест-
вляет деятельность по привлечению пенси-
онных взносов, осуществлению пенсионных 
выплат и инвестированию на рынке ценных 
бумаг. Фонд осуществляет деятельность на 
территории Казахстана с 1998 года, входит в 
Halyk Group. («Интерфакс-Казахстан»)

ЗОЛОТО УПАЛО 
В ЦЕНЕ НА 2,8%

Октябрь – первый месяц с мая, который 
показал негативную динамику: в октябре зо-
лото упало в цене на 2,8%. Об этом сообщили 
аналитики корпорации «Казахмыс». Однако за 
10 месяцев 2012 года золото выросло в цене на 
10,2%. По данным Goldcore, снижение цен дает 
отличную возможность для покупок, так как 
оставшиеся два месяца этого года считаются 
самыми сильными. Ноябрь и декабрь исто-
рически показывают наивысшую динамику 
на золотом рынке, сказано в отчете агентства 
Bloomberg. Ожидается, что в ноябре золото до-
стигнет годового рекорда. Между тем 5 ноября 
цена вечернего фиксинга (PM Fixing) золота на 
Лондонском спотовом рынке (London Fixing) за 
последний торговый день понизилась с $1 тыс. 
685 до $1683,5, а серебра – с $31,92 до $30,91 
за тройскую унцию. Цена ближайших по вре-
мени исполнения фьючерсных контрактов 
(settlement) на золото на секции COMEX Нью-
йоркской товарной биржи New York Mercantile 
Exchange (NYMEX) за последний торговый 
день повысилась с $1674,1 до $1682,2, а серебра 
– с $30,83 до $31,11 за тройскую унцию. Цены 
золота и серебра 5 ноября изменились разнона-
правленно. По сообщению агентства Reuters, 
цены на золото испытывали давление со сторо-
ны данных по занятости, оказавшихся сильнее 
прогноза, и восстановления производственных 
заказов. Эти данные указывают на медленное, 
но неуклонное экономическое восстановле-
ние, вызывая опасения относительно того, 
что ФРС будет сдерживать меры смягчения 
денежно-кредитной политики. «Мы получили 
экономические данные, которые оказались 
лучше прогнозов, и они развеивают ожидания 
в отношении дополнительного стимулирова-
ния, которые были довольно нереалистичны-
ми», – сказал Фрэнк Макги, старший дилер по 
металлам в Integrated Brokerage Services. Цены 
на золото выросли до рекордных уровней на 
фоне принятых в прошлом мер стимулиро-
вания со стороны ФРС, и они приблизились 
к отметке $1800 за унцию после заявления о 
бессрочной программе покупки облигаций, 
известной как третий этап количественного 
смягчения. В то время инвесторы наперебой 
скупали золото, чтобы защитить свое состоя-
ние от угрозы инфляции в будущем. Однако 
данные, опубликованные в пятницу, измени-
ли настроения рынка в пользу ожиданий более 
жесткой позиции ФРС. «Чем менее мягкую по-
зицию занимает ФРС, тем меньше она печатает 
денег», – говорит Мэтт Земан, глава торгового 
департамента Kingsview Financial. Как сооб-
щило агентство Dow Jones Newswires, цены на 
золото изменились разнонаправленно, так как 
в центре внимания участников рынка сейчас 
находятся выборы в США. В это же время су-
щественный рост цен на драгметалл был огра-
ничен слабостью фондовых рынков и ростом 
курса доллара. Заметим, что итоги выборов в 
США важны тем, что Барак Обама благопри-
ятно рассматривает продолжение программы 
стимулирующих мер, в то время как республи-
канский соперник выступит не в пользу допол-
нительного смягчения. (kapital.kz)

HSBC ЗАПЛАТИТ 
ШТРАФ

Европейский банк HSBC зарезервировал 
дополнительно $800 млн для урегулирования 
претензий американских властей в сфере фи-
нансового законодательства. Таким образом, в 
общем на эти цели будет потрачено $1,5 млрд, 
так как еще 700 млн евро банк зарезервировал 
в июле. В середине лета этого года комитет Се-
ната США по расследованиям в сфере нацио-
нальной безопасности опубликовал доклад со 
свидетельствами того, что через HSBC в тече-
ние многих лет могли отмываться деньги мек-
сиканских наркоторговцев. (kapital.kz)

Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию )

Золото (Источник: CNN) Серебро (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию ) ( в долларах США за троиц. унцию )
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АО «Bank RBK» повышает свою надежность и 
усиливает свои позиции на казахстанском 
рынке финансовых услуг. Кроме этого, банк 

открывает дополнительные возможности банковского 
обслуживания и увеличивает лимиты операций креди-
тования при сохранении финансовой устойчивости фи-
нинститута для своих клиентов. Все это стало прямым 
следствием увеличения уставного капитала банка. 

АО «Bank RBK» сообщает об увеличении уставного ка-
питала до 14,5 млрд тенге за счет размещения простых 
акций на сумму 5 млрд тенге. Увеличение капитала по-
зволит банку выполнить поставленные на конец теку-
щего года задачи по развитию бизнеса и, в частности, 
финансированию субъектов отечественного малого и 
среднего бизнеса.

О намерении акционеров увеличить капитал АО 
«Bank RBK» на 5 млрд тенге было сообщено ранее в свя-
зи с почти двукратным увеличением балансовых по-
казателей банка в первом полугодии 2012 года (рост 
активов на 84%) и, соответственно, необходимостью 
подкрепить произошедшие изменения в рыночной 
позиции финансового института. Также со второго 
полугодия текущего года банк перешел к умеренно-
консервативной модели развития, что позволило до-
биться более сбалансированного роста и повысить 
устойчивость к возможным флуктуациям на мировых 
финансовых и сырьевых рынках. 

По состоянию на 6 ноября 2012 года активы АО «Bank 
RBK» составили 80,9 млрд тенге, увеличившись с начала 
текущего года на 108%. Ссудный портфель – 56,8  млрд 

тенге или на 262% больше, чем на начало отчетного пе-
риода. Собственный капитал – 15,2 млрд тенге.

***
АО «Bank RBK» – казахстанский финансовый инсти-

тут, имеющий   сбалансированные показатели развития. 
Bank RBK располагает достаточным капиталом, высоко-
классными портфелями активов и пассивов, адекват-
ным размером провизий, демонстрирует устойчивую 
прибыльность на протяжении длительного периода 
времени. Международным агентством Standard&Poor’s 
АО «Bank RBK» присвоены и подтверждены (июль 2012 
года) долгосрочные и краткосрочные рейтинги контра-
гента «В-/С» и рейтинг по национальной шкале «kzBB-» 
(прогноз «Стабильный»).

Мариям Бижикеева

Банковский сектор, без учета БТА и 
Альянс Банка, заработал с начала 
текущего года вдвое больше при-

были, чем за весь 2011 год. Темпы роста 
прибыльности и кредитования банков 
подскочили, и ссудный портфель, без двух 
реструктурированных банков, за девять 
месяцев 2012 года рос быстрее, чем за тот 
же период прошлого года. К тому же ка-
захстанские банки планируют передать 
800 млрд тенге неработающих кредитов 
дочерним компаниям. Более подробно о 
наиболее заметных событиях сектора «Ка-
питал.kz» рассказал Бакай Мадыбаев, ана-
литик по финансовому сектору АО «Halyk 
Finance».

 – Изначально интересуют активы и 
ликвидность. Стоит ли верить общей 
позитивной статистике?

 – Активы сектора выросли на 1,3% – 
это 170 млрд тенге, в основном благодаря 
ссудному и инвестиционному портфелям. 
Доля инвестиционного портфеля в составе 
активов сектора увеличилась до 9,5% или 
87 млрд тенге. Ликвидность по системе 
осталась приблизительно на том же уров-
не, 17,9% активов.

Благодаря притоку корпоративных де-
позитов «Казкоммерцбанк» (ККБ) компен-
сировал августовское сокращение баланса 
в сентябре на 58 млрд тенге, что составило 
2,4%. Увеличение отразилось больше всего 
на размере ссудного портфеля и ликвидно-
сти, в результате чего ликвидная позиция 
ККБ улучшилась до 9,7% активов.

«Банк ЦентрКредит» (БЦК) направил 
привлеченные корпоративные вклады в 
инвестиционный портфель и ликвидные 
активы. В итоге баланс банка увеличился 
на 35 млрд тенге или на 3,4%.

Сбербанк вырос на 3,7% в сентябре – на 
44,7% с начала года, существенно перевы-
полнив озвученный ранее план 30%-ного 
роста баланса по итогам всего 2012 года.

Активы уменьшились у «Народного 
банка Казахстана» на 0,7% (16 млрд тен-
ге), БТА Банка – 0,8% (12 млрд тенге) и АТФ 
Банка – 1%, (10 млрд тенге).

Ситуация с качеством активов «хоро-
ших» банков в сентябре слегка улучши-
лась. Неработающие займы снизились на 
0,6%. Просроченные займы выросли на 
1,7%, но их доля в ссудном портфеле брут-
то почти не изменилась.

Концентрирующийся на выдаче кре-
дитных карточек Kaspi bank приближается 
по качеству активов к банкам, набравшим 
«плохие» займы перед началом кризиса. 
Неработающие и просроченные займы 
Kaspi составляют 18% и 15,4% займов 
брутто соответственно. И без того высокая 
стоимость риска банка продолжает расти, 
что пока не мешает Kaspi оставаться од-
ним из самых прибыльных банков.

Обязательства по системе без учета БТА 
и Альянс Банка увеличились на 135 млрд 
тенге (+1,4%), в основном за счет депози-
тов. Сектор привлек 49 млрд тенге вкла-
дов от населения – это плюс 1,6%. С начала 
года объем розничных депозитов повы-
сился на 14,8%, немногим ниже, чем за тот 
же период 2011 года – 15,9%.

Корпоративных депозитов по системе 
стало больше на 1,5% (+78 млрд тенге). 
В ККБ чистый приток вкладов на корпо-
ративные счета составил 45 млрд тенге 
(+6,1%), в БЦК – 37 млрд тенге (+10,9%), в 
АТФ – 26 млрд тенге (+7,4%).

 – Что вы можете сказать о ссудном 
портфеле? Какой банк стал лидером 
кредитования?

 – С января по сентябрь текущего года 
займы брутто «хороших» банков увели-
чились на 8,9%. Это выше, чем за тот же 
период прошлого года – 8,8%. Напомним, 
что за весь 2011 год ссудный портфель 
брутто «хороших» банков вырос на 14,1%. 
Таким образом, рост кредитования секто-
ра без БТА и Альянс Банка в 2012 году, по 
нашему мнению, может превысить тот же 
показатель 2011 года. Лидер кредитова-
ния первой десятки банков – «Сбербанк», 
постепенно приближается к намеченному 
на год целевому росту ссудного портфеля 
в 40%. Займы брутто банка увеличились 

на 36% с начала года, а займы нетто – на 
35,6%. По итогам первых девяти меся-
цев чистые займы АТФ Банка сжались на 
10,1%.

Кредитование «хорошими» банками 
в сентябре также ускорилось. Кроме ак-
тивно растущих банков среднего размера 
вклад в рост кредита внесли и крупные 
банки – ККБ (+1,6%, +39 млрд тенге), Ха-
лык банк (+1,3%, +17,1 млрд тенге) и БЦК 
(+1,2%, +10 млрд тенге).

 – Насколько нам известно, капита-
лизация «хороших» банков выросла на 
1,8%.

 – Да, на 1,8% или на 31 млрд тенге. Сово-
купная капитализация ведущих перегово-
ры о слиянии Альянс Банка и Темирбанка 
осталась на уровне 9,6% совокупных акти-
вов. Дефицит капитала БТА Банка, пред-
ложившего в прошлом месяце кредиторам 
план реструктуризации, увеличился еще 
на 12 млрд тенге – до 1240 млрд тенге. За 
девять месяцев 2012 года «хорошие» банки 
заработали в два раза больше, чем за весь 
2011 год. Причем сентябрь принес пятую 
часть прибыли с начала текущего года – 22 
млрд тенге из 107 млрд. Рост доходности 
на капитал в сентябре серьезно ускорился 
у Халык банка, Сбербанка, Евразийского 
банка и Сити банка. Двухмесячная доход-
ность на капитал Kaspi bank даже смогла 
вплотную приблизиться до прежде недося-
гаемого Хоум Кредит – 54,7% и 57,9% соот-
ветственно. Но это является скорее времен-
ным явлением – для Kaspi bank характерны 
квартальные скачки процентного дохода. 
Помимо проходящего повторную реструк-
туризацию БТА, самыми убыточными 
остаются Альянс Банк и АТФ Банк. Однако 
если основной причиной убытков у АТФ 
являются высокие отчисления в провизии, 
то Альянс Банк последние два месяца несет 
убытки и без учета провизирования. Про-
центные доходы банка едва покрывают 
операционные расходы. Банк выручают 
комиссионные доходы и восстановление 
провизий, да и то не всегда.

 – Казахстанские банки планируют 
передать 800 млрд тенге неработающих 
кредитов дочерним компаниям. Это 
можно назвать первым шагом по улуч-

шению качества активов и банковской 
системы в целом?

 – Да, эти кредиты составляют 7,3% 
общего кредитного портфеля банковской 
системы и 19,5% неработающих кредитов 
системы. Дочерние компании были созда-
ны банками в соответствии с планом, раз-
работанным НБК для улучшения качества 
активов. Кредиты останутся на балан-
се банков, но дочерние компании будут 
иметь большую свободу в осуществлении 
прав кредитора, чем сами банки.

 – Создание дочерних компаний в 
структуре банков выглядит более при-
влекательным механизмом, чем Фонд 
стрессовых активов (ФСА)?

 – Получается так. И не только банков, 
но и для налогоплательщиков. В частно-
сти, руководство Альянс Банка во время 
последнего конференц-звонка уже выра-
зило надежду на то, что работа дочерней 
компании отразится положительно на 
качестве активов банка. Но мы считаем 
преждевременным говорить о том, что 
создание дочерних компаний станет пере-
ломным моментом в улучшении ситуации 
с проблемными займами в ближайшем 
будущем. Самая главная регуляторная ин-
новация состоит в том, что эти дочерние 
компании банков смогут владеть долей 
капитала в нефинансовых организациях, 
что прежде банкам было запрещено. Они 
получат от банков акции компаний, по-
ступившие в качестве залога, будут иметь 
возможность конвертировать часть долга 
в капитал заемщика в рамках реструкту-
ризации займа. Возможность получения 
контроля позволит «дочкам» более успеш-
но реструктурировать стрессовые активы. 
Снизившаяся долговая нагрузка и участие 
банка в управлении помогут проблемному 
должнику сделать свой бизнес более рен-
табельным, начать выплачивать проценты 
и в результате превратить неработающий 
заем в работающий. Однако выход банка 
из капитала нефинансовой организации 
через продажу доли участия стратегиче-
скому инвестору может потребовать много 
лет. Одной из задач дочерних компаний бу-
дет работа с проблемными займами в сфе-
ре недвижимости. Продажа этих активов 
станет приемлемой для банков только по-

сле восстановления цен на недвижимость 
до уровня 2007 года, что не предвидится в 
краткосрочной перспективе. Но «дочки» 
банков смогут собирать прибыль от сдачи 
в аренду объектов недвижимости, а также 
заниматься завершением строительства и 
введением в эксплуатацию объектов не-
движимости и земельных участков.

 – При этом на создание Фонда про-
блемных активов (ФПА) особых надежд 
у банков нет?

 – Фонд скоро начнет функционировать, 
но мы не ожидаем существенного эффекта 
от его работы на качестве активов сектора. 
Во-первых, покупательская способность 
фонда ограничена размером капитала, ко-
торый вливает Национальный банк, около 
$1 млрд. Если предположить средний дис-
конт 50%, то ФПА сможет выкупить мень-
ше 10% всех неработающих займов сек-
тора, которые на конец марта составляли 
$23.4 млрд. Предусматривается, что ФПА 
будет секьюритизировать приобретенные 
активы в долговые инструменты, облига-
ции, которые будут продаваться банкам, 
пенсионным фондам и самому Националь-
ному банку. Однако пока не известны де-
тали выпуска данных облигаций, интерес 
инвесторов будет ограничен. Без субсидий 
со стороны правительства соотношение 
риска и доходности в таких инструментах 
будет явно непривлекательным.

Во-вторых, еще неизвестно, как отраз-
ится работа фонда на секторе. Ожидается, 
что работа ФПА произведет мультиплика-
тивный эффект через улучшение балансов 
банков и заемщиков: участие в схеме повы-
шает экономический капитал банков или 
их заемщиков, это ослабляет ограничение 
на рост кредитования и, таким образом, 
способствует экономическому росту. Од-
нако над каждым звеном этой цепочки 
стоит большой вопрос: повысит ли участие 
экономический капитал банков; если да, 
то насколько; и насколько сдержанность 
кредитования объясняется недостатком 
экономического капитала.

В-третьих, потенциальное участие 
банков в механизме ФПА ограничено тре-
бованиями к займам. Из потенциального 
пула займов, которые может выкупать 
ФПА, исключаются займы, выданные не-
резидентам РК, розничные займы, а так-
же займы, связанные с недвижимостью 
или полностью обеспеченные недвижи-
мостью. Помимо перечисленного, размер 
займа должен превышать $400 тыс. В част-
ности, ККБ пока не видит существенного 
участия в схеме с ФПА, так как, по наше-
му мнению, почти половина его ссудного 
портфеля связана со строительством и не-
движимостью.

Руководство Альянс Банка во время 
последнего звонка заявило, что не будет 
передавать займы в ФПА, так как проблем-
ные кредиты этого банка сосредоточены в 
розничных займах. ФПА вряд ли сможет 
оказать ощутимую помощь БТА, так как 
большинство проблемных активов банка 
находится за рубежом, хотя качество ак-
тивов банка внутри страны также ухудша-
ется. Наконец, остается большой вопрос, 
какие активы ФПА сможет приобрести у 
банков. Большинство залоговых активов, 
если это не недвижимость, это кот в меш-
ке. От проблемы асимметричности инфор-
мации никуда не деться, а чтобы обмен 
произошел добровольно, он должен быть 
выгоден банкам.

 – В целом, в рамках принятого в про-
шлом году закона, предполагается и 
третий шаг – упразднение налоговых 
препятствий к списанию займов.

 – Да. В декабре 2011 года президент РК 
подписал закон о минимизации рисков, 
который предусматривает несколько ин-
струментов по улучшению качества акти-
вов банковского сектора. Кроме создания 
ФПА и дочерних организаций банков для 
работы с «плохими» займами в список мер 
входит и упразднение налоговых препят-
ствий к списанию займов. В начале мая 
стали доступны пока еще не введенные в 
действие нормативные правовые акты, 
которые раскрывают некоторые детали 
механизмов работы ФПА и дочерних ком-
паний банков.

Акционеры АО «Bank RBK» увеличили 
уставный капитал банка до 14,5 млрд тенге

Бакай Мадыбаев: «За 9 месяцев 2012 
«хорошие» банки заработали в два 
раза больше, чем за весь 2011 год»
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APPLE УСТУПАЕТ 
РЫНОК ПЛАНШЕТОВ

Доля компании Apple на рынке планшетов 

за последний год сократилась с 59,7 до 50,4%. 

Об этом говорится в отчете аналитическо-

го центра IDC. В то же время доля основных 

конкурентов Apple значительно выросла, 

хотя американская компания по-прежнему 

сильно опережает и Samsung, и Amazon. Доля 

Samsung в третьем квартале 2012 года соста-

вила 18,4%, увеличившись за год почти втрое. 

Amazon с его Kindle Fire смог занять девять 

процентов рынка, а Asus, который произво-

дит Nexus 7 от Google – 8,6%. Всего в третьем 

квартале все производители продали 27,8 млн 

планшетов, что на 49,5% больше, чем годом 

ранее, и на 6,7% больше, чем во втором квар-

тале. Ожидается, что в четвертом квартале 

доля Apple может перестать падать, так как в 

начале ноября компания начала продавать 

свои новые продукты – iPad mini и iPad чет-

вертого поколения. Только за первые три дня 

продаж Apple реализовала 3 млн планшетов, 

обновив собственный рекорд и распродав поч-

ти все имевшиеся в наличии iPad mini. Ранее 

сообщалось, что Apple существенно отстает от 

своего основного конкурента – Samsung – по 

продажам смартфонов. По данным того же 

агентства IDC, доля южнокорейской компа-

нии на рынке смартфонов в третьем кварта-

ле составила 31%, а Apple – 15%. Годом ранее 

Samsung занимал 22,7% рынка, Apple – 13,8%. 

(kapital.kz)

ГЛОБАЛЬНЫЙ 
«ОБЛАЧНЫЙ ТРАФИК» 
УВЕЛИЧИТСЯ В 6 РАЗ

В своем втором ежегодном отчете по резуль-

татам исследования глобальных тенденций 

развития «облачных вычислений» («Глобаль-

ный прогноз развития «облачных технологий» 

за период с 2011 по 2016 гг.») Cisco прогнозирует 

четырехкратный рост мирового трафика в цен-

трах обработки данных. Об этом деловому пор-

талу Kapital.kz сообщили в пресс-службе компа-

нии. По мнению Cisco, к 2016 году ежегодный 

объем этого трафика достигнет 6,6 зеттабайт 

при среднегодовых темпах роста в 31%. 6,6 

зеттабайт – это 92 триллиона часов потоковой 

музыки, то есть около полутора лет непрерыв-

ного прослушивания музыки каждым жителем 

нашей планеты; 16 триллионов часов деловых 

веб-конференций, или примерно 12 часов еже-

дневных веб-конференций для каждого работо-

способного жителя Земли в течение 2016 года; 

7 триллионов часов онлайновых видеопотоков 

высокого разрешения, то есть по 2,5 часа еже-

дневных видеопотоков высокого разрешения 

на каждого из тех людей, кто будет проживать 

на нашей планете в 2016 году. Кроме того, Cisco 

прогнозирует шестикратное увеличение гло-

бального «облачного трафика» (а это наиболее 

динамично развивающийся сегмент трафика в 

ЦОДах) – с 683 эксабайт в 2011 году до 4,3 зет-

табайт в 2016 году. Таким образом, в указанный 

период среднегодовые темпы роста этого тра-

фика составят 44%. Почти весь трафик в ЦОДах 

генерируется не пользователями, а самими 

дата-центрами и «облачными приложениями», 

практически невидимыми конечным пользова-

телям. По прогнозам Cisco, за период 2011-2016 

гг. примерно 76% трафика центров обработки 

данных не выйдет за пределы ЦОДов, то есть в 

основном будет связано с задачами хранения, 

производства и обработки данных. Еще 7% тра-

фика в дата-центрах станет результатом обмена 

данными между ЦОДами, главным образом с 

целью репликации данных и обновления си-

стем и программного обеспечения. Остальные 

17% трафика в центрах обработки данных сге-

нерируют конечные пользователи, получающие 

доступ к «облаку» для просмотра веб-страниц, 

работы с электронной почтой и просмотра по-

токового видео. Исследование проводилось для 

оценки роста IP-трафика в «облаках» и ЦОДах 

и с целью определения основных тенденций 

в этой области. «Глобальный прогноз разви-

тия «облачных технологий» дополняет другие 

исследования сетевого трафика и расширяет 

представления о тенденциях развития дата-

центров и «облачных архитектур». Значимость 

этого исследования трудно переоценить, если 

учесть, что сети и центры обработки данных все 

теснее объединяются друг с другом для предо-

ставления «облачных услуг». «Глобальный про-

гноз развития «облачных технологий» содер-

жит прогнозы, касающиеся перехода отрасли 

от традиционных центров обработки данных 

к более виртуализированным «облачным услу-

гам». (kapital.kz)

WINDOWS LIVE 
MESSENGER ЗАМЕНЯТ 
СКАЙПОМ

Корпорация Microsoft закроет сервис обме-

на мгновенными сообщениями Windows Live 

Messenger, передает The Verge со ссылкой на ис-

точники, знакомые с планами Microsoft. Функ-

ции, которые выполняет Windows Live Messenger 

(в прошлом – MSN Messenger), будут возложены 

на Skype. Этот сервис, помимо голосовых и ви-

деозвонков, предлагает и возможность обмена 

мгновенными сообщениями. Клиент Skype 

предустановлен на смартфоны на Windows 

Phone 8 и имеется в магазине приложений для 

Windows 8. По данным The Verge, Windows Live 

Messenger закроют в ближайшие несколько 

месяцев. О закрытии будет объявлено заранее 

– не исключено, что Microsoft сделает это до 10 

ноября. В июньском отчете компания OPSWAT 

назвала Windows Live Messenger самым попу-

лярным в мире сервисом для обмена мгновен-

ными сообщениями – его доля составила более 

64% рынка, что в несколько раз больше, чем у 

Skype, Google Talk и ICQ. В 2012 году Microsoft 

отказалась от бренда Windows Live, переимено-

вав сразу несколько служб. (kapital.kz)

Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы

Бизнес-афоризмы
Страхование: хитроумная азартная игра, в которой игроку позволяется 
тешить себя надеждой, будто он может обыграть банкомета.

Амброз Бирс

Есть люди, у которых есть деньги, 
и есть богатые люди.

Коко Шанель

Не рассказывайте историй о пойманной вами рыбе там, 
где вас знают, а особенно – там, где знают эту рыбу.

Марк Твен

Дело, порученное многим, 
не поручено никому.

Айзек Уолтон

П
ервый этап программы «Народное 
IPO» объявлен открытым. 6 ноября 
во всех регионах страны стартовал 

сбор заявок и презентаций дебютной мас-
совой финансовой кампании на фондо-
вом рынке республики. Желающие при-
обрести акции НК «КазТрансОйл» могут 
получить финансовую консультацию в 
АО «БТА Страхование». По продвижению 
IPO компания объединила усилия с ли-
цензированной компанией-брокером АО 
«БТА Секьюритис».

«Решение компаний было принято в 
поддержку первого казахстанского На-
родного IPO. Развитие фондового рынка 
и усиление его влияния на общий эко-
номический рост в стране на текущий 
момент – одна из приоритетных задач, 
стоящих перед Республикой Казахстан. 
Увеличение участников продвижения 
этого общенационального проекта за 
счет привлечения компаний с широкой 
филиальной сетью, на наш взгляд, может 
стать одним из инструментов популяри-

зации «Народного IPO» и успешной реа-
лизации этой экономически значимой 
задачи», – говорит Сергей Лаврентьев, 
Председатель Правления АО «БТА Стра-
хование».

Проводить качественную первич-
ную консультацию, а также сформиро-
вать заявку на оформление договора с 
компанией-брокером АО «БТА Страхова-
ние» намерено через широкую филиаль-
ную сеть, которая насчитывает 17 филиа-
лов и 74 стационарные точки по всему 
Казахстану. Достаточно разветвленная 
сеть компании позволит довести идею 
«Народного IPO» до глубинки.

Обратиться за детальной консультаци-
ей клиент может в любую точку продаж 
АО «БТА Страхование». 

«Наши специалисты собирают удо-
стоверение личности и РНН. Брокерский 
счет открывается, параллельно открыва-
ется субсчет Центрального Депозитария 
ценных бумаг, после чего клиенту вы-
даются реквизиты счета. Клиент может 

отправить на этот счет деньги и после их 
отправки подает клиентский заказ на по-
купку ценных бумаг. А 5 декабря книга за-
крывается, и происходят полные расчеты, 
то есть сделка купли-продажи акции на 
первичном рынке проходит финальную 
стадию. 14 декабря сделка рассчитывает-
ся», – разъясняет процедуру подачи заяв-
ки Советник Председателя Правления по 
развитию АО «ДК БТА Банка «БТА Страхо-
вание» Куаныш Тугамбаев. 

Кроме того, дополнительно компания 
рассматривает возможность страхования 
от невыплаты дивидендов по ценным бу-
магам эмитентов, участвующих в «Народ-
ном IPO», что даст возможность простым 
казахстанцам более активно принять 
участие в данном проекте.

Наряду с предоставлением страховых 
услуг компания оказывает консультаци-
онные услуги по банковским продуктам 
и пенсионному накоплению, активно со-
трудничая с компаниями, входящими в 
группу компаний БТА.

Артем Борисов

Эксперты в области IT-
индустрии считают, что 
развитие отрасли во многом 

зависит от наличия достаточного 
количества госзаказов. Но 
аппетит приходит во время еды. 
Главное, чтобы госзаказы не 
сформировали иждивенчество

В начале ноября в Астане открылась 
выставка-конференция «Kazakhstan 
Informations Technologies – 2012», наце-
ленная на демонстрацию программных 
продуктов и инновационных разработок 
отечественных компаний, где и была под-
нята данная проблема.

По словам президента ОЮЛ «Казахстан-
ская ассоциация IT-компаний» Нурлана 
Исина, одной из ключевых проблем разви-
тия IT-сферы в Казахстане является малое 
количество государственных и частных 
заказов отечественным компаниям.

«Казахстанские IT-компании развива-
ются, делают свои продукты, но для них 
главная проблема – получение заказов. В 
силу нашего менталитета многим кажет-
ся, что лучше брать у чужих, чем делать 
свое», – говорит г-н Исин. Повышение же 
спроса на казахстанский продукт, как он 
отметил, зависит от IT-менеджеров, рабо-
тающих в различных структурах, от фор-
мирования ими требований. «IT-сфера 
широкая, мы же говорим о разработке 
прикладного программного обеспечения. 
Наша ассоциация считает, что приклад-
ное программное обеспечение должно 
быть свое, отечественное, чтобы потом ни 
от кого и ни от чего не зависеть», – подчер-
кнул Нурлан Исин.

Глава ОЮЛ добавил, что от этого зави-
сит как информационная безопасность, 
так и недопущение ухода капитала за 
рубеж, а также создание новых рабочих 
мест для IT-специалистов. «Наши спе-
циалисты могут быть востребованы во 
всем мире, другое дело, что наши вузы 
выпускают недостаточно кадров», – ска-
зал спикер.

Свои надежды по итогам выставки гла-
ва Казахстанской ассоциации IT-компаний 
связал с последующим увеличением за-
казов от госучреждений, национальных 
и частных компаний. «Мы ждем, что у нас 
состоится диалог с IT-менеджерами и заказ-
чиками, они примут ориентиры на казах-

станскую продукцию, что приведет к уве-
личению заказов», – заключил г-н Исин.

Власти хотят, но деньги в отрасль 
не идут
Казахстанские власти трудно заподозрить 
в непатриотичности. Так, вице-министр 
транспорта и коммуникаций РК Сакен 
Сарсенов на выставке-конференции доба-
вил, что основные проекты, реализован-
ные в Казахстане в рамках «электронного 
правительства», осуществлены отече-
ственными компаниями. Также по пору-
чению президента РК разработана новая 
программа «Информационный Казахстан-
2020», которая должна быть принята до 
конца текущего года.

Правда, депутат Мажилиса Парламента 
РК Мурат Абенов считает, что внимание 
к IT-индустрии со стороны государства 
недостаточное. «К сожалению, до сих пор 
заказы государственных органов ориен-
тированы на зарубежных поставщиков», 
– сказал он на конференции.

По словам Нурлана Исина, казахстан-
ские IT-компании способны проектиро-

вать информационные системы любой 
сложности. «Надо доверять отечествен-
ным разработчикам. Программирование 
– это, прежде всего, ремесло, требующее 
наработки опыта, а опыт можно получить, 
только имея соответствующие заказы. 
Таким образом, предоставляя заказы от-
ечественным IТ-компаниям, менеджеры, 
работающие на стороне заказчиков, будут 
поддерживать и стимулировать развитие 
IT-отрасли в Казахстане», – считает г-н 
Исин.

Между тем рынок растет
Как заметил на конференции глава пред-
ставительства IDC в РК Андрей Бекле-
мишев, в текущем году в Казахстане до-
стигнут докризисный объем IT-рынка. «В 
последние годы прослеживается позитив-
ная динамика: рост казахстанского рын-
ка высоких технологий, по данным IDC, в 
2011 году составил 18%, в 2012 году – 13%. 
Причем увеличение продолжится, и в 2016 
году ожидается более чем 10%-й рост. Про-
исходит это главным образом за счет IT-
услуг. Отечественные компании все чаще 

предлагают нестандартные программные 
продукты, в то же время «железо» будет ра-
сти менее чем на 10%», – заметил он.

Кстати, мировой опыт показывает, что 
именно государство своими стимулирую-
щими мерами способно развить любую 
индустрию. Так, например, произошло со 
сферой образования в послевоенной Япо-
нии. Там правительство в течение несколь-
ких десятилетий вкладывало в сферу об-
разования до четверти ВВП и, в конечном 
счете, получило человеческий капитал, 
способный обеспечить лидерство страны 
в научных инновациях.

Еще один пример – индийский Банга-
лор, где развитию IT-индустрии способ-
ствовали госзаказы. Индия, несмотря на 
низкий уровень жизни населения, не жа-
лела средств для того, чтобы в Бангалоре 
развивались IT-технологии. Госзаказы 
способствовали развитию IT-индустрии 
в этом городе. А потом Индия получила 
плоды: в течение последних лет крупные 
транснациональные корпорации именно 
в Бангалоре размещают заказы на разра-
ботку программного обеспечения.

«БТА Страхование» поддержит 
«Народное IPO»

Госзаказы и IT-индустрия: 
аппетит приходит во время еды
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«П
оэтому я не считаю, что не-
продление сроков действия кон-
тракта с ФРС каким-то образом 

непосредственно повлияет на мировую 
экономику. На мировую экономику влия-
ет политика, проводимая правительством 
США, крупнейшими банками и трансна-
циональными корпорациями, которая в 
концентрированном виде отражается в де-
ятельности ФРС», – говорит г-н Берентаев.

Кризис доллара как единственной ми-
ровой резервной валюты, финансовый и 
экономический кризис, которые пережи-
вает сейчас мир, все это поверхностные 
явления, частные проявления системного 
кризиса современного этапа трансформа-
ции мирового сообщества.

По мнению аналитика, сохранение 
роли доллара в мировой экономике за-
висит от того, какая тенденция развития 
мирового сообщества победит: формиро-

вание однополюсного мирового порядка, 
что будет означать выход на завершаю-
щую стадию создания Американской им-
перии в планетарном масштабе; возврат 
к модели многополюсного мира, с об-
разованием нескольких крупных регио-
нальных блоков, со своими региональ-
ными валютами, формированием новой 
архитектуры международной валютно-
финансовой системы, возможно, с воз-
вратом золотого стандарта, чтобы реани-
мировать такие функции денег, как мера 
стоимости и тезаврирования, которые 
были утрачены после Бреттон-Вудских 
соглашений.

«И кампания в российских СМИ – это 
отражение борьбы двух идеологий, при-
верженцев разных моделей формирова-
ния мирового сообщества. К сожалению, в 
казахстанских СМИ этот вопрос замалчи-
вается», – сетует г-н Берентаев.

Спасение доллара как мировой валюты 
возможно только при победе первой тен-

денции развития мирового сообщества, 
но, в любом случае, доллар сохранит свою 
функцию как национальная валюта США 
и будет, в ограниченных масштабах, ис-
пользоваться и в международных опера-
циях, после существенной девальвации, 
если победит вторая тенденция», – рас-
суждает Канат Берентаев.

Экономикам, которые сильно под-
сажены на доллар, необходимо мак-
симально возможно снизить уровень 
долларизации. Для этого следовало бы, 
во-первых, запретить хождение ино-
странной валюты в стране, все операции 
осуществлять в национальной валюте, 
так как национальное законодательство 
практически всех стран это предусма-
тривает. Второй момент – диверсифика-
ция золотовалютных резервов страны, 
включение в их состав золота и других 
ценных металлов, наиболее перспектив-
ных валют отдельных стран, например, 
китайского юаня.

«В ряде стран уже активно проводит-
ся такая работа. Например, Венесуэла 
начала возврат золотых запасов, которые 
хранились в США. Ряд стран во взаим-
ной торговле переходят на националь-
ные валюты. Например, Китай, который 
предоставляет кредиты в юанях для 
финансирования торговых операций. 
Происходит и процесс «избавления» от 
долларов путем приобретения активов в 
других странах», – поясняет заместитель 
директора Центра анализа обществен-
ных проблем.

По его словам, в рамках процесса пост-
советской интеграции станет вопрос о 
введении региональной валюты Евра-
зийского союза. И уже сейчас нужно на-
чинать работу по механизму ее введения, 
отработать методические и технические 
вопросы, которые позволят каждой со-
юзной республике проводить самостоя-
тельную денежно-кредитную и налогово-
бюджетную политику и, в то же время, 
согласованную политику в отношении 
третьих стран. Разработка механизма вве-
дения наднациональной валюты должна 
вестись с учетом как возрождения мульти-
валютной системы, так и формирования 
однополюсного мира.

// РЕЙТИНГ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

«БАЙЦЗЮ» В ПОМОЩЬ

Компания Kweichow Moutai, крупнейший 

производитель дорогого алкоголя в Китае, по-

казала лучший результат на Шанхайской бир-

же в ходе 10-летнего президентства Ху Цзинь-

тао. Как сообщает Bloomberg, акции компании 

за это время выросли на 3453%, или более чем 

в 35 раз. Сейчас капитализация компании 

достигла уже $41 млрд. Такой результат объ-

ясняется как экономическим ростом в стра-

не, так и огромной популярностью, которую 

завоевал основной бренд компании, крепкий 

ликер маотай (Moutai). Напиток входит в 

число самых популярных брендов китайских 

миллионеров, используемых для подарков 

или налаживания деловых контактов. Еще в 

70-е годы маотай разливался на дипломатиче-

ских приемах в стране. Рынок таких ликеров, 

которые в Китае называются «байцзю», к 2016 

году должен достигнуть $34 млрд. Основной 

конкурент Kweichow – транснациональная 

компания Diageo – также производит напиток 

в этом классе, но по своей распространенно-

сти он уступает маотаю. Стоит отметить, что 

компании, производящие товары для потре-

бительского спроса, за последние 10 лет про-

демонстрировали вдвое лучшие показатели 

роста, чем китайский рынок в среднем. В це-

лом активы китайских домохозяйств за пери-

од нахождения Ху Цзиньтао на посту, который 

он уступит преемнику после сессии КПК 8 ноя-

бря, увеличились более чем втрое. (Lenta.ru)

КАК КОРАБЛЬ 
НАЗОВЕШЬ

Samsung Electronics в начале 2013 года 

планирует представить обновленный бренд, 

который повысит узнаваемость компании на 

глобальном рынке и усилит конкуренцию с 

Apple. Об этом сообщает CNews.ru со ссылкой 

на Channel News. По данным осведомленного 

источника, для обновления бренда привлечен 

независимый консультант Скотт Бедбери. Он 

ранее принял участие в нескольких брендин-

говых проектах крупнейшего производителя 

спортивной одежды Nike, а также работал на 

сеть кофеен Starbucks. Ожидается, что обнов-

ленный бренд Samsung будет представлен в 

январе 2013 года. (Kapital.kz)

ЖИВОЙ ИНТЕРЕС 
К «МТС»

Турецкий оператор связи Turkcell проявил 

интерес к аукциону по продаже белорусской 

доли (51%) в ООО «МТС», сообщает Reuters. 

Turkcell наряду с Telekom Austria Group оказа-

лись единственными крупными иностранными 

компаниями, чьи представители зарегистриро-

вались на презентации аукциона, прошедшей 2 

ноября в Минске. По словам зампреда госкоми-

тета по имуществу Беларуси Сергея Пяткова, 

конкурс может быть проведен в текущем году 

или в начале следующего. Он не исключил, что 

аукцион состоится в декабре, если будет «живой 

интерес». В 2011 году Минск уже два раза пере-

носил аукцион из-за отсутствия покупателей, 

которых не устраивала цена пакета. Менять ее 

Беларусь не собирается и на сей раз, сохранив 

на уровне в $1 млрд. Ранее о желании выкупить 

пакет заявляла МТС, которая владеет оставши-

мися 49% акций в совместном предприятии. 

Российская компания, однако, считает стои-

мость предлагаемого актива завышенной. На 

презентации аукциона представителей МТС не 

было. Беларусь объявила о масштабных планах 

приватизации в результате экономического 

кризиса 2011 года. Однако после получения из 

России кредитов и покупки «Белтрансгаза» на 

общую сумму в $4,5 млрд планы приватизации 

были отложены. Сейчас Минск готов продавать 

принадлежащие ему компании только по высо-

ким ценам. (Lenta.ru)

У ЛИНИИ 
БАНКРОТСТВА

Японский производитель электроники 

Sharp Corp., объявивший на прошлой неделе об 

ожидающемся в текущем фингоду рекордном 

убытке, может обратиться за помощью к прави-

тельству Японии, чтобы избежать банкротства, 

сообщает агентство Bloomberg. После провала 

сделки с Foxconn Technology Group государ-

ственное финансирование, вероятно, остается 

последним вариантом спасения компании, 

считает сооснователь Sangyo Sosei Advisory Inc. 

Фумиаки Сато. Его фирма специализируется на 

консультациях по вопросам финансового оздо-

ровления. «У Японии нет другого выхода, кроме 

как помогать компаниям, которым требуется 

поддержка, учитывая возможные последствия 

для экономики. В случае краха Sharp будут уте-

ряны рабочие места, в том числе в ее компаниях-

поставщиках, и такие последствия нельзя игно-

рировать», – отметил президент Fukoku Capital 

Management Inc. Юуки Сакурай. Чистый убыток 

Sharp по итогам 2012 фингода, который завер-

шится 31 марта, теперь прогнозируется на уров-

не 450 млрд иен ($5,6 млрд), тогда как ранее 

компания ожидала показатель на уровне 250 

млрд иен. Аналитики, опрошенные Bloomberg, 

предполагали, что годовой убыток составит 296 

млрд иен. Как пишет The Wall Street Journal, в 

понедельник Sharp объявила, что столкнулась 

с определенными трудностями перевода своего 

пресс-релиза, и существенно смягчила англий-

скую версию текста. В изначальном варианте, 

обнародованном в прошлый четверг, Sharp пред-

упреждала инвесторов о наличии существен-

ных сомнений в том, что ей удастся продолжить 

свою деятельность. Новый текст, в котором этот 

кусок растянулся на три предложения вместо 

одного, в том числе гласит, что «по мнению 

Sharp, неопределенности в отношении возмож-

ности Sharp продолжать свою деятельность не 

будет». Компания добавила, что «описанные 

ниже контрмеры, предположительно, разрешат 

сложившуюся ситуацию». Sharp, крупнейший 

в Японии производитель LCD-панелей, уволит 

10 тыс. сотрудников, продаст ряд предприятий 

и урежет размер вознаграждений и бонусов для 

менеджмента, чтобы сократить издержки на 

14 млрд иен в дополнение к объявленной в ав-

густе программе экономии объемом 100 млрд 

иен. В рамках этой программы Sharp намере-

валась уволить 5 тыс. человек, сократив штат 

впервые с 1950 года. В понедельник котировки 

акций Sharp упали на 6,7% на торгах в Токио,

продемонстрировав самое резкое снижение за 

месяц. («Интерфакс-Казахстан»)

Ольга Веселова

И
звестная рекламная компания 
FutureBrand опубликовала 8-й по 
счету «Рейтинг брендов государств» 

(Country Brand Index) на 2012-2013 годы.
Казахстан в нынешнем рейтинге не 

учитывался в числе основных конкури-
рующих стран, но вошел в отдельный 
список 15 потенциальных «фаворитов». 
В список Future 15, куда вошли страны, 

которые могли бы претендовать на при-
мер для подражания в будущем, кроме 
нашей страны, вошли: Объединенные 
Арабские Эмираты, Чили, Малайзия и 
Катар, Эстония, Китай, Исландия и дру-
гие. Как говорится в докладе, странам 
из списка Future 15 надо только подна-
прячься по некоторым направлениям, 
например, управление (способность пра-
вительства защитить людей), инвести-
ции, человеческий капитал (прочность, 

производительность труда, здоровье и 
счастье граждан).

Однако многие наши соседи уже уве-
ренно обосновались в рейтинге. Так, 
Украина в 2012 году, оказавшись на 98-й 
позиции, поднялась в «Рейтинге брендов 
государств» на 7 пунктов на фоне паде-
ния позиций ряда европейских стран 
и США из-за экономического кризиса. 
Россия разместилась на 82 месте в рей-
тинге.

Country Brand Index ежегодно оценива-
ет популярность и узнаваемость брендов 
стран среди населения и экспертов всего 
мира.  Рейтинг основан на оценке коли-
чественных данных из 3600 организаций, 
мыслей известных путешественников, а 
также глубинных интервью с экспертами 
в различных областях. 

Оценивают по пяти направлениям: си-
стема ценностей, качество жизни, условия 
работы для бизнеса, наследие и культура, 
туризм. При составлении рейтинга прини-
мались во внимание правовая ситуация в 
стране, объем инвестиций, рост экономи-
ки, «прогрессивность», человеческий ка-
питал и способность противостоять внеш-
ним воздействиям.

Аманжол Сагындыков

В глобальном рейтинге 
«Процветание-2012» 
Казахстан опередил 

все страны Содружества 
Независимых государств

В глобальном рейтинге «Процветание-
2012» независимого британского исследо-
вательского института Legatum Казахстан 
занял лучшую позицию среди стран СНГ 
– 46-е место из 144 стран.

В предыдущем рейтинге наша страна 
была чуть ниже – на 50-м месте среди 110 
государств.

Согласно данным института, Казахстан 
в рейтинге процветания уверенно обошел 
все страны СНГ: к примеру, Россия заняла 
66-е место, Украина – 71-е, Беларусь – 54-е, 
Узбекистан оказался на 64-й позиции, а 
Кыргызстан – на 88-й.

«Рейтинг процветания» оценивает до-
стижения каждого государства по восьми 
категориям. Так, в категории «мощность 
экономики» Казахстан занял 54-е место, 
«деловой климат» – 59-е, «эффективность 
управления» – 95-е, «система образова-
ния» – 43-е, «уровень здравоохранения» 
– 60-е, «безопасность и верховенство за-

кона» – 53-е, «личная свобода человека» – 
43-е, «социальный капитал» – 37-е.

Первые три места в рейтинге заняли 
Норвегия, Дания и Швеция. В пятерку 
лучших также вошли Австралия и Новая 
Зеландия. Далее следуют Канада, Фин-
ляндия, Нидерланды, Швейцария и Ир-
ландия.

По порядку
Рассмотрим все указанные критерии по 
порядку. Так, мощность экономики мож-
но оценивать по темпам роста ВВП и ВВП 
на душу населения. Как недавно сообщил 
министр экономического развития и тор-
говли РК Ерболат Досаев на пленарном 
заседании Мажилиса Парламента РК в 
ходе рассмотрения поправок в республи-
канский бюджет на 2012-2014 годы, после 
выхода добычи нефти на месторождении 
Кашаган на проектную мощность в Казах-
стане будет обеспечен ежегодный эконо-
мический рост в 7%.

Динамика ВВП на душу населения 
тоже впечатляет. В 2011 году он превысил 
$9 тыс. Согласно прогнозам, в 2013 году 
он составит более $14 тыс. И как недавно 
в ходе расширенного совещания фрак-
ции НДП «Нур Отан» сообщил премьер-
министр Серик Ахметов, «к 2017 году 
ожидается рост ВВП на душу населения 

до $24 тыс. по сравнению с $14,5 тыс. в 
2013 году». То есть за пять последующих 
лет мощность казахстанской экономики 
планируется увеличить более чем в 2,5 
раза.

Деловой климат определяется стабиль-
ным инвестиционным законодательством, 
привлекательными мерами поддерж-
ки инвестиций, а также экономической 
и политической стабильностью. Так, в 
2008-2009 годах была снижена налоговая 
нагрузка на компании (совокупная нало-
говая ставка снизилась с 41,7% от прибы-
ли до 35,9 %).

По другим критериям – «эффектив-
ность управления», «система образова-
ния», «уровень здравоохранения», «безо-
пасность и верховенство закона», «личная 
свобода человека», «социальный капитал» 
– работа в Казахстане ведется довольно 
активно. Так, только в сфере образования 
идет процесс сокращения вузов с тем, что-
бы повысить конкуренцию и улучшить ка-
чество образования.

Нас не догонят?
Страны СНГ, если смотреть на перспекти-
ву, пока не способны догнать Казахстан. 
Например, по данным председателя Бан-
ка России Сергея Игнатьева, отток капи-
тала из страны сокращается. В мае 2012 

года сумма ушедших за границу средств 
составила $5,8 млрд, в апреле – $7,3 млрд, 
марте – $7 млрд, феврале – $11,3 млрд, 
январе – $15,2 млрд. В условиях хорошей 
деловой среды капитал из страны не бе-
жит.

На Украине государственный долг на 31 
декабря 2011 года составил $64 млрд, или 
39% от ВВП 2011 года.

В Беларуси проблемы коснулись фи-
нансовой системы. Нацбанк Беларуси в 
своем докладе «Банковский сектор Респу-
блики Беларусь. Краткая характеристика 
устойчивости функционирования на 1 
июля 2012 года» сообщил, что проблем-
ные активы госбанков Беларуси в ино-
странной валюте с 1 апреля по 1 июля 
2012 года увеличились на 33,1% – с 1,77 
трлн рублей до 2,35 трлн рублей в экви-
валенте. Постоянное увеличение про-
блемных активов в валюте на балансе 
госбанков может свидетельствовать о на-
растающей угрозе возникновения кризи-
са неплатежеспособности контрагентов 
госбанков.

В ближайшей перспективе Россия, 
Украина и Беларусь будут заниматься ре-
шением собственных проблем. Поэтому 
лидерству Казахстана в глобальном рей-
тинге «Процветание-2012» среди стран 
СНГ ничто не угрожает.

Четырнадцатый фаворит

Глобальный рейтинг «Процветание-2012». 
Нас не догонят?

21 декабря: грозит ли миру 
экономический апокалипсис?

Продолжение читайте 
на сайте  www.kapital.kz
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ОКНО В «МИР»

Российская интернет-компания Mail.Ru 

Group будет использовать имя my.com для 

глобального развития. Гендиректор компа-

нии Дмитрий Гришин пояснил, что на се-

годняшний день сервисами Mail.Ru Group 

пользуется более 90% российских интернет-

пользователей. Компания также тестирует 

отдельные продукты на зарубежных рынках, 

и все эти действия было решено вести от еди-

ного имени. На момент написания заметки 

на сайте my.com висела заглушка, на которой 

предлагается оставить адрес своей электрон-

ной почты для оповещения о новостях проек-

та. Надпись на странице гласит: «Something 

new. Something interesting. Something yours» 

(«Что-то новое. Что-то интересное. Что-то 

твое»). Также 30 октября Mail.Ru Group анон-

сировала нововведения в ряде своих продук-

тов. Так, в почтовом сервисе обновится ин-

терфейс и появится мультиавторизация, а в 

клиент мессенджера ICQ для Android встроили 

голосовые звонки. Кроме того, компания за-

пустит веб-календарь и наладит выпуск соб-

ственных банковских карт, счет которых при-

вязан к счету в платежной системе «Деньги@

Mail.Ru». Mail.Ru Group – одна из крупнейших 

российских интернет-компаний, в активы ко-

торой входят две соцсети («Одноклассники» и 

«Мой Мир»), два мессенджера («Агент» и ICQ), 

сервис микроблогов («Футубра»), почтовый 

сервис и ряд других продуктов. (Lenta.ru)

«ПОДОЗРИТЕЛЬНЫЙ» 
GOOGLE

Федеральная торговая комиссия США 

(FTC) рассматривает возможность предъ-

явления судебных претензий компании 

Google. Интернет-гигант мог использовать 

свое положение на рынке интеллектуальной 

собственности для ведения недобросовест-

ной конкуренции против таких компаний, 

как Microsoft и Apple. Подобные подозрения 

рискуют обернуться для Google серьезными 

проблемами и послужить уроком для других 

игроков сектора, использующих патенты для 

того, чтобы нажиться на конкурентах. Google 

могла перегнуть палку в деле судебного пре-

следования конкурентов из-за нарушения 

патентных прав, считают в FTC. Добиваясь 

судебных запретов на продажу продукции 

Apple и Microsoft, Google нарушила принципы 

конкуренции и попыталась заблокировать 

доступ других компаний к интеллектуаль-

ной собственности, заложенной в основу со-

временных технологических стандартов. 

Внимание сотрудников комиссии привлек-

ла излишняя активность Google в ведении 

патентных войн против конкурентов после 

того, как та приобрела портфель технологи-

ческих патентов Motorola Mobility. Речь идет 

о так называемых стандартных основопола-

гающих патентах (standard-essential patents), 

которые лежат в основе многих современных 

технологий, наподобие мобильных сетей тре-

тьего поколения, Wi-Fi или проигрывания по-

токового видео, поддерживающихся любым 

современным сотовым телефоном. Согласно 

действующему американскому законодатель-

ству, правообладатель такой интеллектуаль-

ной собственности обязан беспрепятственно 

лицензировать эти патенты для других про-

изводителей, предоставляя им доступ к тех-

нологиям на основе рыночных принципов и 

избегая дискриминации. В противном случае 

конкуренты могут добиться лицензирования 

патентов через суд. Как полагают в FTC, Google 

могла намеренно блокировать доступ компа-

ний к этим технологиям с целью наживы и 

шантажа. К примеру, в своем судебном иске 

к Apple компания запросила перечислять ей 

2,25% от продаж всех устройств на основе iOS, 

в противном случае Google обещала добиться 

судебного запрета на их продажу на террито-

рии США. Аналогичные угрозы звучали и в 

адрес Microsoft, выпускающей игровую при-

ставку Xbox. Теперь в повестке FTC стоит во-

прос об инициации судебного преследования 

Google, для чего необходимо внутреннее голо-

сование специального комитета. «Патентные 

войны являются серьезной угрозой. Конечно, 

полностью покончить с этим явлением у вла-

стей вряд ли удастся – уж больно интересное 

это оружие, однако принудить стороны выйти 

на мировое соглашение угроза вмешательства 

правительства вполне способна», – сказал РБК 

daily директор Центра правовой защиты ин-

теллектуальной собственности, адвокат МКА 

«Клишин и Партнеры» Владимир Энтин. (РБК 
daily)

МИЗЕРНЫЕ НАЛОГИ

Apple ведет бизнес в Европе в основном 
через Ирландию. Об этом сообщает «Русская 
служба «Би-Би-Си». Apple заплатила менее 2% 
налога на прибыль корпорации за пределами 
США, как следует из документации, поданной 
компанией в американские контрольные ор-
ганы. Компания заплатила $713 млн налога с 
конца прошлого сентября по 29 сентября ны-
нешнего года, при этом ее зарубежная при-
быль составила $36,8 млрд. Недавно анало-
гичная информация появилась в отношении 
Starbucks, Facebook и Google. Однако пока не 
делалось никаких заявлений о том, что их схе-
мы минимизации налогов могут быть проти-
возаконными. Все эти компании платят мно-
го других налогов – в Британии, к примеру, в 
них входят отчисления в фонд социального 
страхования. В прошлом году Apple заплатила 
2,5% налога на прибыль корпорации за рубе-
жом. Значительная часть бизнеса Apple в Ев-
ропе ведется через ирландское подразделение 
компании. (Zakon.kz)

РЕКОРД ЗА УИК-ЭНД

Компания Apple продала 3 млн планшетов 

iPad mini и полноразмерных iPad четвертого 

поколения за первые три дня продаж, говорит-

ся в сообщении на сайте Apple. «Мы установи-

ли новый рекорд продаж за дебютный уик-энд 

и практически распродали все iPad mini. Мы 

активно работаем, чтобы обеспечить выпуск 

новых партий для удовлетворения неверо-

ятного спроса», – приводятся в сообщении 

слова гендиректора Apple Тима Кука. Третье 

поколение полноразмерного iPad разошлось 

за первый уик-энд тиражом 3 млн, однако 

пользователи могли купить устройство с LTE-

модулем сразу после старта продаж. (РИА 
«Новости»)

Ольга Веселова

К
азахстан занял 31 место в рейтинге 
гендерного равноправия, который 
был проведен аналитиками Всемир-

ного экономического форума (ВЭФ). Наша 
республика улучшила свои позиции по 
сравнению с прошлым годом, тогда РК за-
нимала 49 позицию в рейтинге.

«Ключом для будущего любой страны 
и любого учреждения является возмож-
ность развивать, привлекать и удерживать 
лучшие таланты. Женщины составляют 
половину человеческого капитала во всем 

мире», – говорится в докладе Всемирного 
экономического форума. Кроме этого, как 
отмечают аналитики ВЭФ, расширение 
прав и возможностей женщин, используя 
их таланты и лидерство в полном объеме в 
глобальной экономике, политике и обще-
стве, создает фундамент для процветания 
во все более конкурентном мире.

При учреждении Всемирного экономи-
ческого форума одной из его задач было 
привлечение лидеров для решения про-
блем гендерного неравенства в мире.

В рамках глобального рейтинга анали-
тики ВЭФ сравнили 135 стран по уровню 

равноправия полов. Чтобы рассчитать «ин-
декс гендерного разрыва», исследователи 
учли 14 критериев, сгруппированных в че-
тыре направления: участие в экономике, 
доступ к образованию, здоровье и полити-
ческие права. Как отмечается в докладе, в 
целом в мире становится все меньше ген-
дерной дискриминации. За прошедший год 
сразу 85 стран улучшили свои показатели, 
однако максимального уровня не достигло 
ни одно государство. Ближе всего к нему 
приблизились страны Северной Европы.

Уже третий год подряд рейтинг равно-
правия возглавила Исландия. Наилучших 

показателей этой стране удалось добиться 
в области образования и в политической 
жизни; гораздо хуже дела обстоят со здра-
воохранением (98 место). Вторую строчку 
рейтинга занимает Финляндия. Несмотря 
на то, что в экономике финки все еще ощу-
щают дискриминацию, отличное развитие 
медицины позволило их стране обогнать 
на одну позицию ближайшего конкурен-
та, Норвегию. В пятерку лучших также 
вошли Швеция и Ирландия.

У России очевидный регресс: за год она 
опустилась в рейтинге сразу на 16 пози-
ций и заняла 59 строчку.

Мариям Бижикеева

По данным аналитиков 
портала «Недвижимость 
Казахстана», в третьем 

квартале 2012 года цены на 
квартиры в Алматы снижаются. 
Средняя цена продажи по 
городу упала на 0,9% и достигла 
$1910 за «квадрат». Количество 
объектов снизилось на 25%. На 
рынке частных домов города 
картина противоположная – 
рост цен продолжается. Средняя 
стоимость поднялась до отметки 
в $1579 за квадратный метр

По данным портала, в третьем квартале 
текущего года предложений по продаже 
квартир рассматривалось в среднем на 
25% меньше, чем во втором квартале. Мак-
симальное количество представленного 
на рынке жилья приходится на Бостан-
дыкский район – 23%, на Ауэзовский и Ал-
малинский районы – по 19%. Ненамного 
«отстает» Жетысуский район – 14%. Доля 
предложений в Медеуском и Турксибском – 
11% и 10% соответственно, а минимум при-
шелся на Алатауский район – 4%. При этом 
уменьшение количества объектов жилой 
недвижимости, выставляемых на продажу, 
наблюдается по всем районам Алматы.

Больше всего на рынке предложений 
по квартирам трехкомнатного формата – 
36%, а меньше всего были представлены 
5-комнатные и выше – 2%. Далее в поряд-
ке убывания следуют 2-комнатные – 34%, 
1-комнатные – 20% и 4-комнатные – 8%.

Разделение жилья, предлагаемого по-
купателю в зависимости от материала 
стен дома, показало, что на квартиры в 
монолитных постройках пришлось 34% от 
общего количества продаваемого жилья, в 
кирпичных и панельных – 33% и 32% соот-
ветственно, в каркасно-камышитовых до-
мах – 1%. При этом снижение количества 
объектов на рынке также наблюдается на 
все форматы квартир и типы домов.

По итогам третьего квартала 2012 года 
стало очевидным снижение средних цен 
на жилую недвижимость в Бостандыкском 
и Алмалинском районах – по 1,5%, в Ме-
деуском и Турксибском – на 2,1% и 0,8%. 
В остальных районах города изменения 
цен были незначительны. Снижение сто-
имости прослеживается на все форматы 
квартир, кроме однокомнатных, где изме-
нения столь незначительны, что говорить 
о падении цен на них пока рано, отмечают 
аналитики kn.kz. По максимуму сократи-
лась цена на многокомнатное жилье – на 
16,3%, а минимально – на 2-комнатные 
(1%). Квартиры 3- и 4-комнатного фор-
мата снизились в цене на 2,3% и 8% соот-
ветственно. Также аналитики отмечают 
снижение цен на квартиры в кирпичных и 
монолитных постройках – на 5,2% и 11,9% 
соответственно.

Частные дома
Количество выставленных к продаже до-
мов за период с июля по сентябрь сократи-
лось на 4,2% и составило 23073 объекта. 
При этом в месяц, в среднем, частниками 

предлагалось около 10000 домов. В основ-
ном на рынке преобладало частное жи-
лье, расположенное в Медеуском районе, 
– 22%, далее следуют Ауэзовский и Турк-
сибский – 21% и 17%. Доля рынка недви-
жимости в Бостандыкском районе состав-
ляет 15%, в Алатауском и Жетысуском 
– 13% и 9% соответственно. Меньше всего 
традиционно представлен Алмалинский 
район – 3%. Уменьшение количества вы-
ставленных на продажу домов замечено 
аналитиками во всех районах города: по 
максимуму в Турксибском районе – 10% 
от общего количества, а минимально – в 
Медеуском (3%).

Максимально широко в 3 квартале были 
представлены 4- и 5-комнатные дома – 21% 
и 20% от общего количества соответствен-
но, а меньше всего – 1-комнатные (1%). 
При этом снижение количества предложе-
ний прослеживается аналитиками на все 
форматы жилья, кроме 7- и 8-комнатных 
домов – здесь, наоборот, замечен большой 
выброс предложений на рынок.

Средняя стоимость одного квадратно-
го метра в секторе частного жилья сильно 
разнится. Так, самая высокая средняя цена 
отмечена в центре Бостандыкского района 
– $2345 за квадратный метр, а минималь-
ная – в Алатауском – $983. За прошедшие 
три месяца рост средних цен отмечен ана-
литиками в том же Бостандыкском райо-
не, снижение – в Жетысуском, Алатауском 
и Турксибском. В оставшихся районах на-
блюдаются незначительные изменения 
ценовых показателей, вызванные отдель-
ными предложениями.

Наиболее «дорогими» стали дома с 8 
комнатами и больше, их стоимость соста-
вила $1907 за кв. м, а самыми «дешевыми» 
– 2-комнатные – $1368 за кв. м. При этом 
подорожало многокомнатное жилье (7 и 
8 комнат), а подешевело 3- и 4-комнатное. 
Безусловно, немного «выросли» в цене и 
стали абсолютным лидером по стоимости 
монолитные строения – их цена составила 
$1970, а подешевев, самыми доступными 
оказались панельные – $1261. Рост цен, 
как отмечают специалисты, замечен так-
же на кирпичные дома, а снижение – на 
каркасно-камышитовые.

Земельные участки
С начала 2012 года цены на землю в Алма-
ты падают, и третий квартал исключением 
не стал. В июле-августе рынок земельных 
участков Алматы отметился традицион-
ным для этого года снижением средней 
цены. Общая стоимость участков на рынке 
составила $6789 млн.

Количество земельных участков, ко-
торые предлагались собственниками для 
продажи, достигло в третьем квартале 
11604 объектов общей площадью – 422 
тыс. сотки. Их количество стало меньше, 
чем в предыдущем квартале на 9,6%, при 
этом в среднем в месяц на продажу вы-
ставлялось порядка 4500 участков. Боль-
ше всего «потеряли» земельные участки 
под постройку гостиничных комплексов – 
66,1%, а меньше – участки, предназначен-
ные под садоводство, – 0,1%. Однако ана-
литиками был также замечен активный 
выброс на рынок предложений продажи 
земельных участков под застройку произ-
водственной и торговой недвижимостью, 
рекреационного назначения и под много-
уровневые паркинги.

Лидирующие позиции по общей пло-
щади продаваемых земельных участков 
занимает Медеуский район – 37%, а мень-
ше всего площадей приходится на Жеты-
суский и Алатауский районы (по 3%). Доля 
Алмалинского района – 4%, Турксибского 
– 7%, Ауэзовского – 22% и Бостандыкского 
– 24%.

Средняя цена по городу остановилась 
на уровне $17546 за сотку (-4.8%). Анали-
тиками замечено небольшое снижение 
цен за сотку земли в Ауэзовском, Алмалин-
ском и Бостандыкском районах и рост – в 
Жетысуском. В остальных районах города 
изменения цен были незначительными.

На 9,1% подешевела цена за 1 сотку 
земли под ИЖС, причем во всех районах 
города без исключения. Сотка земельных 
участков, предназначенных под застройку 
торговой недвижимости, тоже значитель-
но «потеряла» в цене (-26,8%). Земли, пред-
назначенные под производство, «упали» в 
стоимости на 35%. Снизились рыночные 
цены на участки, определенные под за-
стройку недвижимости общественного 
питания и МЖС, – на 16,6% и 15,1% соот-
ветственно.

Квартальное повышение цен отмечает-
ся аналитиками портала «Недвижимость 
Казахстана» на участки, предназначен-
ные под садоводство и земли сельскохо-
зяйственного назначения, – очевидно, это 
связано с сезонностью. Немного подня-
лись цены на участки, предназначенные 
под недвижимость индустрии сервиса, 
производственного сервиса и офисную 
недвижимость, – 14,8%, 11,6% и 5,9% соот-
ветственно, под недвижимость культурно-
развлекательного назначения (5,3%).

Коммерческие помещения
Чтобы приобрести коммерческое поме-
щение или площадь в Алматы, нужно 
рассчитывать бюджет исходя из средней 
цены в пределах $1450 за кв. м. Очевид-
но, что цена в третьем квартале особо не 
изменилась, за исключением стоимости 
зданий без специального назначения – 
они немного «упали» в цене (-4%). Совсем 
незначительно «подросли» помещения без 
специального назначения – на $14, офи-
сы – $28 и действующий бизнес – $22. Как 
всегда самыми дорогими в Алматы оста-
ются офисные помещения, а дешевыми – 
промбазы, заводы, склады.

В июле-сентябре 2012 года снять по-
мещение для коммерческих целей было 
более чем легко – всего было предложено 
16950 объектов. Большая часть из них, 
конечно же, пришлась на офисные поме-
щения – 7691 объект и торговые площа-
ди (1658). Реже всего можно было встре-
тить объявления о сдаче в аренду зданий 
без специального назначения – 515 объ-
ектов. На промбазы, заводы, склады и 
действующий бизнес – пришлось 1075 и 
1038 объектов соответственно. Замече-
но, что количество зданий без особого 
назначения стало меньше – минус 20%, 
а предложения офисов больше на 12%. 
Средняя ставка на коммерческие площа-
ди по Алматы остановилась в районе $20 
за «квадрат». Самыми дорогими ожидае-
мо стали объекты торговли, дешевыми 
– склады и базы. Офисные помещения 
и действующий бизнес подорожали на 
4.5% и 5.4% соответственно. На осталь-
ные виды недвижимости цены особо не 
изменились.

Рейтинг гендерного равноправия

На рынке недвижимости 
необычное снижение цен

П
арадоксально, что в обеих столицах активизи-
ровался рынок элитной недвижимости. В целом, 
данный сектор занимает не более 5-7% на рынке 

и обычно находится в стагнации, то есть «ждет своего 
покупателя». Такое оживление особо заметно на фоне 
общей стагнации. Правда, покупка «элитки» имеет ра-
зовый характер, и отследить тенденции не представля-
ется возможным.

Последний квартал аналитики агентств недвижимо-
сти характеризуют необычным для сезона снижением 
цен. Хотя с начала сентября ожидалось традиционное, 
сезонное оживление – закончились отпуска, переезд к 
месту учебы в крупные города, реализация сельхозпро-
дукции (появляются свободные средства), начинается 
миграция из села в город и т.д. Однако общий экономи-
ческий спад, продолжающаяся рецессия не способству-
ют крупным приобретениям.

На общем фоне активного снижения интереса к рын-
ку недвижимости и здесь появились свои приоритеты. 
Фактически, отсутствует рынок земельных участков. 
Предложений масса, но спроса «ноль». Ускоренно сни-
жаются цены на жилые дома большой площади. Офис-
ная недвижимость – покупка и аренда сдают позиции. 
Если во что и вкладывать, то в одно-двухкомнатные 
квартиры с последующей их сдачей в аренду. Еще один 
парадокс квартала – цена на квартиры снижается, цена 
на аренду держится, порой и растет.

Если говорить о позиции выжидания роста цен у 
продавцов, уверен, что выжидания никакого нет. Стро-
ить планы на возможный рост цен по жилой и коммер-

ческой недвижимости на ближайшие полтора-два года безрассудно. Конечно, если вы 
не олигарх и не нуждаетесь в очередных элитных апартаментах. Могу отметить, что у 
инвесторов отсутствует мотивация, а у покупателей отсутствует или ограничен пла-
тежеспособный спрос.

Мнение эксперта

Александр 
Калинин, 
председатель 
экспертного совета 
республиканской 
палаты оценщиков
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«ХОББИТЫ» 
В ПОЛЕТЕ

Новозеландская авиакомпания Air New 

Zealand сняла ролик о правилах поведения во 

время полета с героями из книг Джона Рональ-

да Руэла Толкиена «Властелин колец» и «Хоб-

бит». Об этом сообщает портал Upi. В ролике 

рассказываются стандартные правила поведе-

ния в полете: необходимость пристегнуть рем-

ни, отключить мобильные телефоны и другие 

электронные устройства, запрет на курение 

и так далее. Однако вместо обычных людей в 

нем фигурируют герои фэнтези-саг Толкиена: 

стюардов и стюардесс изображают эльфы, ка-

питана – маг, а пассажиров - хоббиты, гномы, 

орки, назгулы и Горлум. Сама авиакомпания в 

рекламном видео переименована в «Авиали-

нии Средиземья». Роль одного из пассажиров 

в ролике играет Питер Джексон, режиссер 

кинотрилогий «Властелин колец» и «Хоббит». 

По сюжету ролика он владеет Кольцом Всев-

ластья, которое надевает, чтобы стать невиди-

мым. Премьера первого фильма из трилогии 

«Хоббит: нежданное путешествие» состоится 

в Новой Зеландии в конце ноября. Именно 

там проходили съемки «Хоббита» и «Власте-

лина колец», кроме того, эта страна является 

родиной режиссера. В международный про-

кат фильм выйдет в декабре. Авиакомпания 

Air New Zealand известна своими вирусными 

рекламными кампаниями. Так, ранее она вы-

пускала ролики о правилах безопасности в по-

лете в стиле диско. (Lenta.ru)

ОСМЕЛЕЛИ 
И ОБМАНУЛИ!

Федеральный суд Австралии в понедель-

ник признал, что международное рейтинго-

вое агентство Standard & Poor’s (S&P) в 2006 

году ввело инвесторов в заблуждение, при-

своив наивысший рейтинг ценным бумагам, 

которые впоследствии обесценились, пишет 

газета Financial Times в понедельник. Коллек-

тивный иск в суд на рейтинговое агентство 

подали 12 муниципалитетов в австралий-

ском штате Новый Южный Уэльс (еще один 

муниципалитет ведет тяжбу с S&P самостоя-

тельно). Истцы заявили, что в 2006 году при-

обрели ценные бумаги Constant Proportion 

Debt Obligation (CPDO), эмитированные 

банком ABN Amro. Муниципалитеты потра-

тили на облигации 16 млн австралийских 

долларов ($16,6 млн), доверившись оценке 

аналитиков S&P, присвоивших бумагам наи-

высший рейтинг, – ААА. Однако менее чем 

через два года после этого, во время кризиса в 

2008 году, бумаги потеряли в цене более 90% 

первоначальной стоимости. Федеральный 

суд постановил, что рейтинговое агентство 

S&P проявило некомпетентность, присвоив 

наивысший рейтинг ААА ценным бумагам, 

которые описаны в судебных материалах 

как «чрезвычайно сложные». Суд также счел, 

что S&P и банк ABN в информации о ценных 

бумагах допускали искажение фактов, тем 

самым вводя инвесторов в заблуждение. 

Муниципалитеты намерены получить ком-

пенсацию ущерба – 16 млн австралийских 

долларов, потерянных в результате обесце-

нивания бумаг, а также судебных издержек. 

По данным FT, общий размер компенсации 

может достичь $30 млн ($31,2 млн). Кроме 

того, тринадцатый муниципалитет, постра-

давший в результате приобретения облига-

ций, требует возмещения ущерба в размере 

$1 млн австралийских долларов (чуть более 

$1 млн). Агентство S&P уже заявило о наме-

рении обжаловать решение суда. «Мы разо-

чарованы этим решением суда, мы отвергаем 

любые заявления о том, что наши оценки не 

были компетентными, и будем обжаловать 

постановление австралийского суда», – гово-

рится в заявлении рейтингового агентства. 

В ходе судебного разбирательства адвокаты 

S&P утверждали, что муниципалитеты даже 

не пытались изучить свои инвестиции и что 

рейтинговое агентство занимается только 

выдачей заключения о кредитоспособности 

ценных бумаг, но не дает рекомендаций по 

их приобретению. В настоящее время анало-

гичные иски от понесших потери инвесторов 

CPDO рассматриваются в Нидерландах и Ве-

ликобритании. В этих случаях истцами вы-

ступают ряд банков и пенсионных фондов, 

которые приобрели у ABN Amro бумаги, вы-

соко оцененные агентством S&P. Совокупная 

сумма ущерба в Европе оценивается в при-

мерно 2 млрд евро. (Vedomosti.ru)

В САМОМ 
РАСЦВЕТЕ СИЛ

29% опрошенных казахстанцев уверены, 

что пик карьерного роста приходится на воз-

раст 30-35 лет. 21% анкетируемых рассчи-

тывают достичь успеха в 26-30 лет. Таковы 

результаты опроса, проведенного исследова-

тельским центром компании HeadHunter (hh.

kz). Половина участников исследования в воз-

расте до 35 лет в своих ответах указывали бли-

жайшую пятилетку как период достижения 

максимальных карьерных высот. В исследова-

нии отмечается, что с увеличением возраста 

респондентов количество затрудняющихся 

ответить на данный вопрос становилось боль-

ше. Четверть респондентов среди признавших 

расцвет карьеры оставшимся позади указа-

ли, что достигли профессионального пика 

в возрасте 30-35 лет. 9% посчитали период 

максимального карьерного взлета после 45 

лет, а 5% – до 25 лет. Большинство участни-

ков исследования (40%) ассоциируют расцвет 

карьеры с руководящей позицией в собствен-

ной компании или крупной организации. На 

втором месте рейтинга представлений о на-

хождении на профессиональном пике – мате-

риальная удовлетворенность (возможность 

получать желаемую зарплату). 18% считают 

достижением карьерных высот возможность 

приносить пользу обществу. Из собственных 

ответов респондентов: «Работа в свое удоволь-

ствие, и при этом отличная зарплата», «Свой 

успешный бизнес, признание, благотвори-

тельность, инвестиции», «Свободное творче-

ство», «Реализация поставленных задач, а для 

меня это – стать певицей». 39% опрошенных 

считают, что достигнут профессиональных 

высот в определенном возрасте, так как будут 

накоплены необходимый опыт, знания и на-

выки. Пятая часть респондентов уверены, что 

к указанному возрасту они придут к полному 

пониманию необходимых бизнес-процессов. 

(Kаpital.kz)

Арман Карин

Комитет дорожной 
полиции МВД обеспокоен 
большим количеством 

ДТП, связанных с выездом 
на полосу встречного движения. 
Проблему надо решать 
в комплексе, а не выпячивать 
одну из составляющих

Недавно Комитет дорожной полиции 
(КДП) МВД РК озвучил тревожную ста-
тистику. «Как свидетельствует анализ 
ДТП, с начала этого года каждая один-
надцатая дорожная авария зарегистри-
рована по причине выезда водителей на 
встречную полосу, – отмечает председа-
тель Комитета дорожной полиции МВД 
Берик Бисенкулов. – Кроме того, у этого 
нарушения самая высокая тяжесть по-
следствий – 28 погибших на каждые 100 
человек, пострадавших в авариях, про-
исшедших из-за выезда на встречную по-
лосу».

Причины таких нарушений довольно 
разнообразны – осознанная  попытка со-
вершить обгон, резкий маневр, банальная 
невнимательность, а вот последствия всег-
да одинаково трагичны.

Наиболее страшные происшествия на 
дороге, которые приводят к тяжелым по-
следствиям, гибели и увечью людей, про-
исходят зачастую из-за нарушений правил 
обгона с выездом на встречную полосу 
движения.

«Сложность и опасность обгона за-
ключается в том, что водителю за ко-
роткое время приходится просчитать 
множество факторов, влияющих на без-
опасность совершения маневра, – добав-
ляет Берик Бисенкулов. – Это и контроль 
за траекторией движения своего авто-
мобиля, скорость и длина обгоняемого 
транспортного средства, расстояние и 
скорость движущихся навстречу транс-
портных средств».

Невнимательность – всему голова
Так, Берик Бисенкулов попросил води-
телей учитывать, «что скорость вашего 
и встречного автомобиля складывается: 
если вы движетесь со скоростью 80 км/
час и встречный автомобиль с такой же 
скоростью, то вы и встречный транспорт 
приближаетесь друг к другу со скоростью 
160 км/час». «Это говорит о том, что сбли-
жение происходит со скоростью 44,4 м/с, 
то есть расстояние в 200 метров будет 
пройдено менее чем за 5 секунд», – доба-
вил он.

Основная проблема заключается в не-
внимательности водителей. А корень этой 
самой невнимательности в плохом каче-
стве обучения в автошколах.

По состоянию на конец 2011 года под-
готовкой водителей в стране занимаются 
958 учебных организаций. В 2011 году в 
них прошли обучение и получили води-
тельские удостоверения более 226 тыс. 
человек.

Но в КДП не сидят сложа руки. Здесь 
будут пересматривать организационную 
структуру комитета и совершенствовать 
процесс выдачи водительских удостове-
рений. В конечном счете, права должны 
будут выдавать Центры обслуживания на-
селения (ЦОН).

Также КДП пытается совершенство-
вать методику подготовки водителей. 
Виды лицензий на осуществление дея-
тельности по подготовке, переподго-
товке водителей транспортных средств 
будут сокращены. «В связи с этим КДП 
совместно с территориальными управ-
лениями дорожной полиции и учебными 
организациями необходимо выработать 
эффективные рычаги влияния на каче-
ство обучения водителей, пересмотреть 
типовые программы подготовки води-
телей», – говорится в сообщении КДП в 
октябре 2011 года.

Ужесточение ничего не даст
В настоящее время в соответствии с ч.3 
ст. 463-3 Кодекса об административных 
правонарушениях за выезд на сторону 
проезжей части дороги, предназначен-
ной для встречного движения, в случа-
ях, когда это запрещено ПДД, предусмо-
трено наказание в виде штрафа 15 МРП 
(24,27 тыс. тенге). Если же указанное 
правонарушение совершается повторно 
в течение года – предусмотрено лишение 
права управления автотранспортом на 6 
месяцев.

В связи с тревожной статистикой КДП 
планирует инициировать предложения 
по усилению административной ответ-
ственности за выезд на полосу встречно-
го движения и другие грубые нарушения 
ПДД.

Но приведет ли ужесточение наказания 
к снижению фактов выезда на встречную 
полосу? Так, в конце сентября в Госдуме 
РФ обсуждали вопрос ужесточения нака-
зания за угон автомобиля. Там собираются 
исключить штрафы как альтернативную 
санкцию и перевести этот вид преступле-
ния в раздел тяжких, чтобы не было услов-
ных сроков. Такая практика уже применя-
ется в Узбекистане.

В этой стране за угон дают 15 лет тюрь-
мы. Угоны автомобилей практически пре-
кратились, но вопрос в адекватности на-
казания. 

Кстати, на Западе все гораздо проще. 
В США все зависит от стоимости автомо-
биля. Угон наказывается тюремным за-
ключением сроком до года. Кража авто-
мобиля карается гораздо жестче, причем 
наказание напрямую зависит от стоимо-
сти авто.

От обстоятельств угона зависит нака-
зание в Польше. Там за угон дают от трех 
месяцев до пяти лет тюрьмы. Кроме того, 
есть специальное понятие «квалифици-
рованный угон»: если угонщики исполь-
зовали специальные сканеры и прочие 
технические средства, то угон «тянет» 
уже на 10 лет. 

В принципе, можно за выезд на 
встречную полосу дать и 15 лет тюрьмы. 
Однако ужесточение приведет к тому, 
что водители будут во что бы то ни ста-
ло договариваться прямо на дороге. По-
этому даже если увеличить штрафы, то 
водитель меньше нарушать не станет. 
Проблему надо решать комплексно: по-
вышать штрафы, жестко контролиро-

вать качество обучения в автошколах 
и добиться неотвратимости наказания. 
Только тогда выезды на встречную по-

лосу станут большой редкостью, а ез-
дить по нашим дорогам станет комфор-
тно и безопасно.

Андрей Кириллов

Казахстану нужно 
пересмотреть статус 
российских таможенников, 

размещенных в нашей стране

В начале ноября сенатор Икрам Адырбеков 
выступил против привилегий российских 
таможенников в Казахстане. Он считает, 
что Астана дает Москве слишком много 
поблажек в вопросах размещения россий-
ских таможенных служб в Казахстане.

«Согласно статье 5 Соглашения (Со-
глашение о сотрудничестве и взаимопо-
мощи в таможенных делах по вопросам 
деятельности представительств тамо-
женных служб государств-членов Тамо-
женного союза в рамках Евразийского 
экономического сообщества), при соз-
дании представительств таможенных 
служб в форме обособленных подразде-
лений руководители, заместители руко-
водителей данных представительств, а 
также члены их семей наделяются в стра-
не пребывания теми же привилегиями и 
иммунитетами, что и члены дипломати-
ческого персонала иностранных дипло-
матических миссий», – отметил сенатор, 
выступая на обсуждении ратификации 
данного соглашения.

По мнению депутата, сотрудники пред-
ставительств таможенных служб могут 
пользоваться дипломатическими приви-
легиями и иммунитетом, но только в том 
случае, если они входят в состав диплома-
тических миссий сторон.

По словам Икрама Адырбекова, в по-
следнее время наблюдается тенденция, 
когда всем представительствам или пред-
ставителям министерств и ведомств Рос-
сийской Федерации предоставляются 

дипломатическая неприкосновенность и 
привилегии.

«И при согласовании документов по 
данному вопросу Министерство ино-
странных дел Казахстана проявляет, 
можно сказать, неоправданную гибкость 
и позволяет или допускает расширенное 
толкование Венской конвенции 1961 года, 
которая регулирует только деятельность 
дипломатических представительств», – 
отметил сенатор.

По его мнению, допустимость неогра-
ниченного увеличения штата иностран-
ных таможенных представительств яв-
ляется неприемлемой с точки зрения 
национальной безопасности.

В России сегодня работает всего 10 со-
трудников от таможенного комитета РК, 
а в Казахстане уже 57 сотрудников тамо-
женной службы РФ.

В интервью газете «Время» председа-
тель комитета таможенного контроля 
(КТК) Минфина Мажит Есенбаев кое в чем 
сомнения сенатора развеял. «Эти опасения 
абсолютно беспочвенны. 57 таможенных 
представителей России работают в наших 
департаментах. А в России и Беларуси – 
наши представители, 9 и 3 соответствен-
но», – заявил Мажит Есенбаев в кулуарах 
пятого заседания консультативного сове-
та по вопросам совершенствования тамо-
женного дела.

По его словам, помощь российских та-
моженников позволила на «Кордае» в три с 
половиной раза увеличить сборы по тамо-
женным декларациям. «Вместе с тем почти 
в 10 раз сократилось количество «несунов» 
– тех, кто перевозит товары без уплаты та-
моженных пошлин. Если раньше их насчи-
тывалось 3 тысячи, то сейчас – около 300», 
– продолжил он.

Как отметил Мажит Есенбаев, среди 
российских представителей дипломати-

ческий статус имеют только руководители 
и их заместители. Тогда как все 12 казах-
станских таможенных представителей в 
России и Беларуси наделены статусом ди-
пломатических работников.

Вывод более чем очевиден: казахстан-
ские таможенники работают в диппред-
ставительствах Казахстана, тогда как 
российские таможенники – в таможенных 
представительствах. О чем, кстати, и гово-
рил сенатор.

Сенатор прав, когда говорит, что тамо-
женные сотрудники, будь то руководите-
ли или их заместители, согласно Венской 
конвенции о дипломатических сношени-
ях, принятой 18 апреля 1961 года, не могут 
иметь дипломатический статус.

Исключение составляют таможенные 
работники, которые работают в посоль-
ствах и имеют вполне законный статус 
представителя своей страны. Есть повод 
призадуматься. Так, белорусские тамо-

женники не особо жалуют своих россий-
ских коллег. Они сами справляются.

Нашим таможенникам помощь рос-
сиян, судя по словам г-на Есенбаева, 
очень необходима. Значит, отечествен-
ные таможенники просто не справляют-
ся со своими обязанностями, и потому 
без помощи своих российских коллег не 
могут эффективно заниматься таможен-
ным администрированием. Следова-
тельно, речь можно вести о профессио-
нальной непригодности казахстанских 
таможенников, которые самостоятельно 
неспособны обеспечить работу наших 
границ.

По крайней мере, удивительно. Проще 
переподчинить отечественный таможен-
ный комитет российской таможенной 
службе. В случае если мы можем самостоя-
тельно навести порядок на границах, тог-
да дипломатический статус российских 
таможенников – нонсенс.

Научитесь ездить, господа!

Сенатор прав: таможенники 
– не дипломаты
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FOUNDED IN 1948, WITH MORE THAN 4500 OFFICES IN 80 
COUNTRIES, MANPOWER IS THE LARGEST STAFFING AND 

EMPLOYMENT SERVICES COMPANY IN THE WORLD. MANPOWER HAS 
BEEN SUCCESSFULLY OPERATING IN KAZAKHSTAN SINCE 2006, 
RENDERING SERVICES IN MOST REGIONS OF KAZAKHSTAN, WITH 
ESTABLISHED OPERATIONS IN RUSSIA, BELARUS AND UKRAINE.

MANPOWER OFFERS YOU A UNIQUE OPPORTUNITY 
TO CARRY ON YOUR PROFESSIONAL GROWTH WITHIN 

THE LEADING WESTERN COMPANIES

SPECIALIST FOR AUTO DEPARTMENT/ 
MULTIMODAL SHIPMENT, ALMATY

Responsibilities:
Responsible for handling of multimodal shipments; • 
Planning, routing and the movement of freight across • 
all transport modes (road, rail, sea) as well as associ-
ated activities such as warehousing and storage related 
to current and potential; 
Communication with carriers, such as rail, sea and road • 
companies, and confi rm transport arrangements; 
Advising clients of the costs of transporting goods and • 
the arrangements that have been made; 
Managing the movement of goods, often across inter-• 
national borders; 
To perform preliminary calculation on planned for-• 
warding services based on customer rate request form; 
To determine a credit limit for the client through Credit • 
Limit Application (CLA) according to the standard 
form and procedure; 
To collect shipping, fi nancial and other documents re-• 
lated to shipment and services rendered. 

Requirements:
At least 2-3 years of work experience; • 
Have experience on road& rail logistics, be private • 
wagon provider, be multimodal specialist; 
Should have a good command of English (at least up-• 
per-intermediate); 
Should be able to work at the «Polus» programme; • 
Knowledge of the RoK regulations which are  regu-• 
lating the process of transportation including FIATA 
rules; 
Have good numeracy skills for reporting to Finance • 
Dept; 
Be fl exible and able to make decisions relevant to the • 
position quickly; 
Have strong communication skills to deal with various • 
people from drivers to government offi cials. 

Please send your CV to: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

 МЕДИЦИНСКИЙ СОВЕТНИК, АЛМАТЫ

Обязанности: 
Правильная интерпретация и внедрение соответ-• 
ствующих кодов/политик/СОПов компании в це-
лях защиты безопасности пациентов и репутации 
компании; 
Разработка и внедрение медицинского плана по со-• 
ответствующим продуктам компании по согласова-
нию с маркетинговым отделом;
Подготовка и проведение медицинского тренин-• 
га по соответствующему терапевтическому на-
правлению для сотрудников маркетинга и внеш-
ней службы, разработка презентаций и других 
медицинских материалов для отдела маркетин-
га;
Определение/выявление внешних экспертов тера-• 
певтического направления согласно соответствую-
щему научному и клиническому опыту эксперта, 
поддержание отношений с ними на принципах на-
учного медицинского диалога;
Планирование, подготовка необходимого инфор-• 
мационного материала, организация и проведение 
Совета экспертов по соответствующему терапев-
тическому направлению, согласно медицинскому 
плану; 
Помощь при подготовке и организации программ • 
медицинского обучения, проводимых внешними 
экспертами на принципах научного взаимодей-
ствия;
Фармаконадзор – ответственность по сбору, запол-• 
нению карт сообщений, отправка отчетов согласно 
срокам, установленным СОП, в головной департа-
мент безопасности, информирование регуляторных 
органов РК;
Оказание помощи в проведении клинических ис-• 
следований в плане выбора, подготовки баз иссле-
дования.

Требования:
Высшее образование – медицинское (обязательно), • 
научная степень (желательно);
Наличие опыта клинической работы (обязательно), • 
наличие научного опыта (желательно); 
Предыдущий опыт работы на аналогичной долж-• 
ности от 6 месяцев – желательно;
Владение персональным компьютером: MS Word, • 
MS Excel, MS Outlook, Internet;
Владение английским языком на продвинутом • 
уровне (advanced);
Владение презентационными навыками и навыка-• 
ми проведения тренингов (желательно);
Ответственность, умение принимать решение, эн-• 
тузиазм;
Развитые коммуникативные навыки, стрессоустой-• 
чивость.

Просим высылать резюме по адресу: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com 

ГЛАВНЫЙ ИНЖЕНЕР, ПАВЛОДАР

Обязанности:
Организовывать разработку и реализацию пла-• 
нов внедрения новой техники и технологии, 
проведения организационно-технических меро-
приятий, научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ;
Обеспечивать эффективность проектных решений, • 
своевременную и качественную подготовку произ-
водства, техническую эксплуатацию, ремонт и мо-
дернизацию оборудования;
Организовывать работу по улучшению ассорти-• 
мента и качества, совершенствованию и обновле-
нию выпускаемой продукции, выполняемых работ 
(услуг), техники и технологии, по проектированию 
и внедрению в производство средств комплексной 
механизации и автоматизации технологических 
процессов, контроля и испытаний высокопроизво-
дительного специализированного оборудования, 
разработке нормативов трудоемкости изделий и 
норм расхода материалов на их изготовление, по-
следовательному осуществлению режима эконо-
мии и сокращению издержек.

Требования:
Высшее техническое образование, желательно ме-• 
таллургическое и/или машиностроительное;
Опыт работы на руководящих должностях не менее • 
5 лет. 

Просим высылать резюме по адресу: 
Ainura.Aitmagambetova@ru.manpowergroup.com

В МЕЖДУНАРОДНУЮ ИT-КОМПАНИЮ 
ТРЕБУЮТСЯ ОПЫТНЫЕ МЕНЕДЖЕРЫ 
ПО ПРОДАЖАМ, АСТАНА

Обязанности:
Продажа и продвижение ИТ-решений и оборудо-• 
вания;
Подготовка решений для заказчиков/бизнес-• 
партнеров;
Подготовка и проведение презентаций для заказчи-• 
ков и партнеров;
Консультации заказчиков и партнеров;• 
Повышение узнаваемости бренда, консультации за-• 
казчиков, координация бизнес-партнеров, участие 
в организации маркетинговых мероприятий.

Требования:
От 3 лет опыта работы на ИТ-рынке в сфере про-• 
даж и продвижения ИТ-решений и оборудования;
Отличные навыки продаж;• 
Понимание местного рынка и конкуренции;• 
Хорошие консультативные навыки;• 
Способность работать самостоятельно;• 
Знание английского языка будет преимуществом.• 

Просим высылать резюме по адресу: 
Nurlan.Toktamyssov@kz.manpowergroup.com 

МЕНЕДЖЕР ПО РАБОТЕ С КЛЮЧЕВЫМИ 
КЛИЕНТАМИ ДЛЯ ИНОСТРАННОЙ 
КОМПАНИИ, АЛМАТЫ/АСТАНА

Обязанности:
Увеличение объема продаж; • 
Управление продажами, работа с дистрибьюторами • 
и клиентами, достижение показателей по объемам 
продаж и дистрибуции в регионе; 
Управление торговой командой в регионе, поста-• 
новка задач по объему продаж и дистрибуции, кон-
троль над их исполнением; 
Организация работы отдела продаж на вверенной • 
территории; 
Осуществление эффективного управления, разви-• 
тия и мотивации выделенной команды и торговой 
команды дистрибьютора;
Развитие и организация сотрудничества с дистри-• 
бьюторами; 
Обучение, планирование, контроль деятельности • 
торговой команды в регионе; 
Проведение регулярного мониторинга торговых то-• 
чек (store-check), полевые тренировки, оценочные 
визиты, аудиты, собрания, тренинги; 
Контроль соблюдения территориальной и ценовой • 
политики; 
Планирование, организация и контроль эффектив-• 
ности рекламно-маркетинговых мероприятий в ре-
гионе. 

Требования:
Высшее образование, желательно дополнительное • 
обучение (тренинги по управлению продажами, 
управление временем); 
3-5 лет опыта работы на аналогичной должности в • 
компаниях рынка FMCG, с развитой системой дис-
трибуции, знание каналов продаж в регионе; 
Владение ПК на уровне продвинутого пользовате-• 
ля; 
Умение эффективно работать самостоятельно и • 
в команде, энергичность, нацеленность на резуль-
тат, аналитические способности, высокий уровень 
ответственности и самоорганизации, инициатив-
ность; 
Компьютерная грамотность (уверенный пользова-• 
тель приложений MS Offi ce); 
Наличие собственного автомобиля. • 

Просим высылать резюме по адресу: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

Contact:

Tel.: 7 (727) 313 13 73
Fax: 7 (727) 313 13 74

cv@manpowerkaz.kz
almaty@manpowerkaz

Ирина Лукичева

И
ндонезия у казахстанских тури-
стов ассоциируется в основном с 
островом Бали, но это всего лишь 

одно из туристических направлений, 
которые предлагает индонезийский ар-
хипелаг. Среди других – Суматра, Ява, 
Калимантан, Сулавеси. А с недавнего 
времени Индонезия предлагает гостям 
необычные места отдыха: туристов зо-
вут на маленькие острова. В ближайшей 
перспективе основной упор будет сде-
лан на продвижение пяти направлений: 
Джакарта, Бали, Манадо, Макассара 
и Медана. К 2015 году туристам будет 
представлено уже 16 направлений, а к 
2025 году – 80.

В 2013 году Индонезия планирует при-
нять 9 млн туристов, по состоянию же на 
август 2012 года в стране побывало 5,6 
млн иностранных гостей, отмечают в по-
сольстве Индонезии в Казахстане.

Ежемесячный рост турпотока в страну 
составляет 5%. Как правило, пик поездок 
приходится на ноябрь и декабрь, поэтому 
индонезийские власти уверены, что про-
гноз по привлечению 8 млн туристов до 
конца года вполне осуществим.

Ежедневно в посольстве Индонезии в 
Казахстане выдают около 30 виз, оформ-
ление визы обойдется в $45. Авиаперелет 
– $1200, если лететь через Куала-Лумпур. 
Пятизвездочный отель на Бали стоит $100-
200 в сутки, четырехзвездочный – $100, 
трехзвездочный – $50.

За кофе и пальмовым маслом
По данным, опубликованным недавно в 
докладе Глобального института McKinsey, 
к 2030 году Индонезия может стать 7-й по 
величине экономикой мира. Сейчас же 
она занимает 16 место.

Институт McKinsey сообщил, что 
Индонезия располагает огромным ко-
личеством скрытых возможностей для 
экономического роста. Прежде всего, 
более 60% населения страны – это люди 
в возрасте до 39 лет. Это потенциальная 
продуктивная рабочая сила. К тому же в 
стране отмечается рост среднего класса. 
В условиях доходов в размере $3500 на 
душу населения многие становятся сви-
детелями перехода от первичного к вто-
ричному потреблению.

На сегодняшний день в Индонезии раз-
рабатываются программы по поддержке 
малого предпринимательства в сфере ту-

ризма, в частности, будут поощряться эко-
туристические проекты в отдаленных от 
крупных городов местах.

Несомненно, нынешняя глобальная 
экономика остается вялой из-за кредитно-

го кризиса в Европе, но это не оказывает 
значительного влияния на Индонезию. 
Напротив, в этой стране отмечается от-
носительно стабильный экономический 
рост, говорит Ирван Идинг, министр-

советник посольства Республики Индоне-
зия в Казахстане.

Индонезийские бизнесмены заинтере-
сованы в сотрудничестве с казахстанской 
стороной, и уже всерьез думают, в какие 
отрасли стоит инвестировать. «Индонезия 
намерена построить в Казахстане завод по 
производству лапши быстрого приготов-
ления с использованием зерновых продук-
тов РК», – отметил Ирван Идинг. Министр-
советник видит в этом перспективу для 
выхода на другие рынки стран Азии. Вме-
сте с этим ожидается строительство шин-
ного завода, с использованием резины из 
Индонезии.

Напомним, в апреле этого года в рам-
ках визита президента РК Нурсултана 
Назарбаева были достигнуты договорен-
ности между казахстанскими и индоне-
зийскими компаниями, в частности, в 
текстильном производстве, в совмест-
ной добыче нефтяных месторождений, 
а также в инвестиционном и торговом 
сотрудничестве в секторе пальмового 
масла.

Казахстанские бизнесмены не против 
открыть свое дело на одном из островов 
Индонезии. Однако они представлены в 
меньшинстве. «Мы планируем инвестиро-
вать в Индонезию, но пока больше индо-
незийские бизнесмены заинтересованы в 
наших рынках: фармацевтике и пищевой 
промышленности», – рассказал «Капитал.
kz» представитель компании Ак-terek Га-
лымжан Карымсаков.

Эксперт считает, что самым выгодным 
бизнесом на Бали может стать открытие 
собственного отеля. Причем в последнее 
время популярными стали трехзвездоч-
ные отели. Предприниматели также мо-
гут заниматься продажей пальмовых ма-
сел и кофе.

Индонезия: не только 
отдых на Бали, но и бизнес

Ирина Лукичева

В
о всем мире наблюдается падение 
спроса на бизнес-образование. В 
2012-2013 годах число кандидатов 

на обучение по программам full-time MBA 
снизилось на 51% по сравнению с прошлым 
годом. Однако этот показатель лучше, чем, 
к примеру, год назад, когда спрос сокра-
тился на 67%. Результаты такого исследо-
вания представил Graduate Management 
Admission Council (GMAC), в котором учув-
ствовали 744 программы из 359 школ в 46 
странах, передают «Ведомости».

Специалисты из GMAC объяснили при-
чину подобной невостребованности full-
time MBA-программ. Свою лепту внес про-
должающийся экономический кризис, к 
тому же многие выпускники были просто 
не способны найти высокооплачиваемую 
и престижную работу.

С результатами исследования согла-
силась Гульнар Куренкеева, директор 
департамента МВА Международной ака-
демии бизнеса (МАБ). По ее мнению, у 
сложившейся тенденции есть объектив-
ные причины. Во-первых, программы МВА 
изначально были предназначены для ра-
ботающих людей, имеющих опыт, управ-
ленцев, нуждающихся в знаниях и жела-
ющих повысить свои знания. «Обучение 
на full-time MBA предполагает отрыв от 
работы, что не каждый управленец может 
себе позволить. Становятся более предпо-
чтительными программы part-time МВА, 

то есть без отрыва от производства (дис-
танционное или модульное обучение)», 
– отмечает г-жа Куренкеева. В Казахстане 
большой спрос всегда приходился на part-
time МВА, более 90% программ. 

Во-вторых, в последние два десятиле-
тия в западных бизнес-школах спрос на 
full-time MBA поддерживался за счет слу-
шателей из развивающихся стран (Китай 
и другие азиатские страны, страны СНГ, 
в том числе и Казахстан), но и этот спрос, 
видимо, стал сокращаться. «Результаты 
исследования, на мой взгляд, вполне реа-
листичны и отражают новую тенденцию. 
Вполне возможно, что full-time MBA сохра-
нится в топовых бизнес-школах Велико-
британии и США», – говорит эксперт.

С точностью до наоборот
По данным другого ежегодного исследо-
вания о предпочтениях МВА кандидатов 
TopMBA.com Applicant Survey 2012, ре-

спонденты из Казахстана по-прежнему 
наиболее заинтересованы в Full-time MBA-
программах, требующих постоянной уче-
бы на кампусе – 84%. «Этот показатель в 
Казахстане намного больше, чем в целом 
по миру, где чуть более 55% опрошенных 
отдают предпочтение данным програм-
мам. Мы также видим увеличивающийся 
интерес к программам Part-time, дистан-
ционным и Executive MBA (модульное обу-
чение)», – рассказала «Капитал.kz» Татья-
на Максимова, менеджер по маркетингу 
компании QS World MBA Tour.

По информации г-жи Максимовой, наи-
более популярными странами для полу-
чения степени МВА для респондентов из 
Казахстана по-прежнему являются Вели-
кобритания (74%) и США (70%), далее сле-
дуют Франция (29,8%), Германия (29,8%), 
Канада (29,3%) и Швейцария (28,2%).

В целом же отмечаются положитель-
ные тренды в развитии отечественного 

бизнес-образования. Например, в 90-е 
годы прошлого века среднее количество 
слушателей MBA составляло не более 200 
человек, пояснила Гульнар Куренкеева. 
Емкость казахстанского рынка программ 
МВА на сегодняшний день – около 2000 
слушателей в год, при ежегодном росте 
объема рынка на 10%. «Увеличение объ-
ема рынка обосновывается стремлением 
большинства компаний соответствовать 
мировым стандартам ведения бизнеса и 
повышением конкурентоспособности», – 
подтверждает специалист.

Немаловажным условием на образова-
тельном рынке стало усиление конкурен-
ции среди казахстанских и иностранных 
бизнес-школ. В первую группу конкурен-
тов входят казахстанские бизнес-школы 
и вузы. Здесь выделяются 3-4 ведущие 
школы, которые предлагают очень схожие 
продукты, да и разрыв в цене незначите-
лен – $10-15 тыс. Ко второй группе конку-

рентов отнесли российские бизнес-школы, 
занявшие 10%-ную долю на рынке РК. 
Третья группа отдана западному бизнес-
образованию.

Мировая практика показывает, что 
программы МВА и DBA требуют большей 
академической свободы в вопросах фор-
мирования контингента, содержания 
программ. По мнению Гульнар Куренкее-
вой, на сегодняшний день у МОН РК есть 
понимание, что программы МВА и DBA 
должны иметь особый статус, поскольку 
влияют на качество предприниматель-
ства и управленческих кадров страны. 
«Специальности введены в Государствен-
ный классификатор специальностей, об-
суждаются проблемы бизнес-образования 
на разных уровнях, то есть в РК сложилась 
более благоприятная ситуация для раз-
вития программ МВА», – подчеркивает 
спикер.

Бизнес-образование значительно 
трансформировалось: появился контроль 
качества на всех этапах, подход компе-
тентности, развились индивидуальные 
образовательные траектории, ориентация 
на нашу практику. Но новых форм препо-
давания не появляется, пояснила Татья-
на Максимова. «Сегодня просто совер-
шенствуются уже существующие формы 
преподавания: к примеру, современные 
технологии позволяют бизнес-школам до-
полнительно запускать дистанционные 
МВА-программы, проводить вебинары», – 
заключила она.

Любые совпадения случайны
Респонденты из Казахстана заинтересованы в full-time MBA-программах

Предпочитаемый 
формат обучения

Данные по миру 
за 2012 г.

Данные по России 
за 2012 г.

Данные по Казахстану 
за 2012 г.

Данные по Казахстану 
за 2011 г.

Full-time 55.1% 86.5% 84.0% 84.0%

Part-time 17.5% 25.4% 25.2% 25.0%

Distance learning 10.0% 18.5% 21.4% 18.0&

Online learning 5.6% 5.6% 14.1% 10.0%

Executive MBA 11.7% 17.5% 19.9% 16.0%

Источник: TopMBA.com Applicant Survey 2012
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Ситуация на глобальных рынках на 
текущей неделе особенно актуаль-
на. Минувшая неделя была, мягко 

говоря, весьма необычной. Текущая не-
деля с самого начала предполагает особое 
внимание выборам. Самым значимым с 
точки зрения рынков событием являются 
выборы президента США, а также депута-
тов Палаты представителей и сенаторов 
(судьба нескольких ключевых мест в сена-
те определит расклад сил в обновленном 
конгрессе). В понедельник на глобальных 
рынках наблюдался боковой тренд – ин-
весторы ждали итога президентских вы-
боров.

Нефть: Северное море и Сирия
Меняется настрой – меняется цена нефти. В 
минувшую пятницу упали котировки поч-
ти всех активов, и нефть не стала исключе-
нием. Не подешевел только доллар: трей-
деры по достоинству оценили лучшие, чем 
прогнозировалось, данные о числе рабочих 
мест в США и соответствующие прогнозы 
улучшения экономической динамики – что, 
в свою очередь, предвещает сокращение 
программы вливания денег в финансовую 
систему. Когда доллар укрепляется, нефть 
дешевеет, и цена барреля Brent с понедель-
ника по середину дня пятницы снизилась 
на $2,5 (2,6%) – до $105,7. Впрочем, есть и 
«хорошие» новости: в выходные на Ближ-
нем Востоке стало еще беспокойнее, и по 
итогам торгов в понедельник Brent отыгра-
ла все потери: вчера вечером баррель подо-
рожал на $2,4 – до $108,1.

Три главных политических 
события недели
Смена китайского лидера: 
следите за долларом
На этой неделе нас ждут три события, 
которые могут определить ситуацию на 
рынках инвестиций (особенно в рискован-
ные активы) в ближайшие месяцы и даже 
в течение 2013 года.

Передача власти в Китае сулит стабиль-
ную зиму. В КНР начинается процесс сме-
ны высшего руководства (это происходит 
раз в десять лет). В четверг открывается 
съезд компартии Китая, на котором будут 
названы новые лидеры страны – в частно-
сти, новый председатель КНР и премьер 
Госсовета. Формально они вступят во 
власть на очередном съезде Всекитайско-
го собрания народных представителей, 
который пройдет в марте следующего 
года. Поэтому в ближайшие четыре-пять 
месяцев макроэкономическая политика 
в стране, скорее всего, будет направлена 
на поддержание максимальной стабиль-
ности, хотя с начала года новые лидеры, 
вполне возможно, уже станут намекать на 
то, какой будет их политика в будущем. В 
ближайшей же перспективе процесс пере-
дачи власти должен позитивно сказаться 
на настрое инвесторов.

Ангела Меркель и забастовки 
в Греции: масло в огонь долгового 
кризиса еврозоны
Канцлер ФРГ Ангела Меркель должна вы-
ступить в Европарламенте. Фон для ее вы-
ступления не самый благоприятный: стра-
ны ЕС не могут договориться о бюджетных 
расходах, а попытки Греции остаться в 
еврозоне могут пойти прахом из-за поли-
тической нестабильности и забастовок. За 
последние недели европейский долговой 
кризис несколько поутих, и его влияние на 
глобальные рынки снизилось. Похоже, на 
этой неделе ситуация изменится. Весьма 
вероятно, что следующие шаги европей-
ских властей не помогут преодолеть эти 
опасения, а скорее усугубят их и навредят 
евро. В ближайшей перспективе, таким 
образом, вышеупомянутые события, ско-
рее всего, негативно отразятся на настрое 
инвесторов. Ангеле Меркель выборы пред-
стоят в сентябре – октябре 2013 года, но 
она, конечно, предпочла бы решить эти 
проблемы до лета следующего года.

Самое главное – выборы в США. Ко-
нечно, больше всего внимания на этой 
неделе привлекают выборы президента 
США. Также будет переизбрана треть се-
наторов, и похоже, что контроль над кон-
грессом перейдет к республиканцам, и 
им будет гораздо сложнее договориться 
между собой, а это увеличит неопределен-
ность и волатильность рынков.

Важные события после выборов. В 
ближайшие месяцы стоит обратить вни-
мание на несколько дат и событий, кото-
рые также важны для инвесторов. И хотя 
мы и надеемся на умеренный рост рынка 
после выборов, следует не забывать, что он 
будет именно умеренным и кратковремен-
ным.

31 декабря. Почти все налоговые льго-
ты, принятые с 2001 года (в том числе по 
налогу на социальное страхование с фон-
да заработной платы и по долгосрочным 
пособиям по безработице), в этот день ис-
текают, если законодатели не договорятся 
об их продлении.

2 января. Вступают в силу сокращения 
госрасходов в размере $109 млрд (почти по 
всем статьям бюджета), если до этого сро-
ка не будут приняты изменения.

20 января. Инаугурация президента 
США.

8 февраля. К концу первой недели фев-
раля новая администрация должна пред-
ставить конгрессу бюджет на 2014 год. 

Середина февраля. Как утверждает 
Министерство финансов США, к середине 
февраля потребуется повысить предель-
ный объем госдолга страны, а для этого 
необходимо одобрение конгресса. Сейчас 
«потолок» госдолга составляет $16,4 трлн. 
СМИ напоминают, что в последний раз, 
когда возникли проблемы со своевремен-
ным повышением планки госдолга (летом 
2011 года), противостояние Белого дома и 

конгресса привело к снижению кредитно-
го рейтинга страны.

Инвесторов в развивающиеся рын-
ки интересует судьба доллара. «Пере-
тягивание каната» между Белым домом и 
конгрессом, как обычно, будет влиять на 
настрой глобальных рынков, но для тех, 
кто вкладывается в сырьевые рынки, важ-
но то, как политические события в США 
отразятся на долларе. Рынок сходится во 
мнении, что администрация Обамы будет 
и далее придерживаться политики «коли-
чественного смягчения» и слабого долла-
ра, чтобы стимулировать экономический 
подъем. 

Победа Обамы – волатильный и сла-
бый доллар. В течение 2013 года курс 
пары доллар/евро, скорее всего, не выйдет 
за пределы 1,20-1,30, и его динамика будет 
определяться состоянием дел в еврозоне.

Курс доллара определяет цены на нефть 
и потоки инвестиций в развивающиеся 
рынки. В целом при более слабом долларе 
цены на нефть выше, а укрепление амери-
канской валюты вызывает падение цен на 
углеводороды. Аналогичным образом, чем 
слабее доллар, тем больше приток средств 
в активы развивающихся рынков (и наобо-
рот).

Эта неделя в мире
Ангела Меркель скажет свое слово, и ее 
высказывания, вполне возможно, вызовут 
новую серию поутихших было дебатов о 
том, как решить долговые проблемы евро-
зоны. Кроме того, в Греции планируется 
крупная забастовка против сокращения 
бюджетных расходов, совпавшая с кри-
зисом в правительстве. В конце недели 
начнется XVIII съезд компартии Китая; он 
назовет будущих лидеров страны, которые 
займут свои должности в марте следующе-
го года.

Макроэкономический календарь не 
слишком насыщенный. На этой неделе 
список публикуемых макроэкономиче-
ских показателей относительно невелик.

Четверг. В Пекине открывается съезд 
КПК. Состоится заседание ЕЦБ; ожида-
ется, что процентные ставки останутся 
прежними, но выступление его главы Ма-
рио Драги тем не менее привлечет всеоб-
щее внимание. Также должны выступить 
министр финансов Германии и руководи-
тель, отвечающий за работу Европейского 
механизма стабильности (ESM).

Пятница. Тихое завершение беспокой-
ной недели. Можно обратить внимание 
только на данные об инфляции в Китае за 
октябрь.

Выходные. Китай публикует статисти-
ку по внешней торговле, а на следующей 
неделе – макроэкономический отчет за 
октябрь.

Информация предоставлена
Sberbank Investment Research

Эта неделя в мире: 
все вокруг политики

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 110.7 4.62% 0.3% -1% 3%
WTI 88.7 4.54% 3.7% -1% -10%
Urals 109.8 3.89% 1.7% 0% 4%
Золото 1716 2.26% 0.4% -4% 10%
Никель 16028 0.61% 0.2% -12% -14%
Медь 7693 0.40% -0.4% -7 1%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1446 0.43% 1.7% -2% 3%
РТС 1449 0.33% 1.3% -4 5%
S&P 1428 1.00% 1.2% -2% 15%
DJIA 13246 1.16% 1.1% -3% 8%
NASDAQ 3012 1.00% 0.8% -4% 16%
DAX 7378 0.19% 1.3% 0% 25%
FTSE 5885 0.28% 0.6% 0% 6%
Hang Seng* 21868 -0.35% 2.4% 4% 19%
Shanghai* 2100 -0.30% 2.4% 4% -4%
Nikkei-225* 8965 -0.12% 1.5% 1% 6%
S&P фьюч.* 1419 -0.47% 1.3% -2% 15%

* текущая сессия

EUR/USD 1,2856  ▼  0,84% USD/JPY 80,10  ▲  0.61% GBP/USD 1.6028  ▼  0.35% USD/CHF 0.9399  ▲  0,86% EUR/GBP 0.8022 ▼  0.40%

Изменение в процентах с 24.10 - 31.10.2012

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Индекс KASE

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▲ ▼ ▲
1.16% 4.45% -0.30% 0. 24%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 8 ноября 2012 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»
Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*
Пшеница T 28000 0,00%
Цемент Т 16933,3 +20,52%
Срочный рынок*
W3-11.12 T 39 500  0,00%
GOLDZ-12.12 $ 1685,4 -1,62%
ZROL-10.12 $ 107,71 -2,13%
ZRAG-12.12 $ 31,58 -1,46%

Данные www.ets.kz, 05.11.2012г. 

Аналитика срочного рынка Аналитика СПОТ-рынка

    В понедельник, 5 ноября, в нефтяном сег-
менте сохраняется сложная ситуация. Цены 
на нефть снизились из-за проблем с лик-
видацией последствий урагана «Сэнди» и 
восстановлением нормальной работы НПЗ 
на северо-востоке США. На этом фоне фью-
черсы на нефть марки Brent с поставкой в 
декабре упали на 2,13% – до уровня $107,71 
за баррель. По драгоценным металлам в по-
недельник также наблюдались негативные 
настроения. Цены на золото с поставкой в 
декабре упали на 1,62% – до уровня $1685,4 
за тройскую унцию. Котировки серебра с по-
ставкой в декабре снизились на 1,46% – до 
отметки $31,58 за тройскую унцию.

За данную торговую сессию на бирже ЕТС прошли торги по пшенице, со-
ставив в денежном выражении более чем 481  млн тенге, общим оборотом 
в 17 188 тонн. 
По итогам торговой сессии в понедельник изменений на цену пшеницы не 
наблюдалось. 
Сейчас европейские рынки зерна остаются устойчивыми благодаря хоро-
шему экспорту, а также спросу из-за неблагоприятных погодных условий в 
Аргентине, засухе в России, на юге США и в Австралии.  
Цены на рынке масличных находятся под давлением  из-за повышения про-
гноза производства сои в США и хороших погодных условий для посевных 
работ в Южной Америке.
Объем товарооборота по цементу за предыдущую неделю составил  15 445 
тонн на сумму более чем  246 млн тенге. Средневзвешенная цена на цемент 
за неделю составила 16 933,33 тенге за тонну, продемонстрировав рост на 
20,52% .

Владимир Плошай

В кратком обзоре опубликованных 
за неделю нормативных правовых 
актов отметим постановление 

правительства о цене оптовой 
реализации сжиженного нефтяного 
газа на внутреннем рынке и Правила 
выдачи ветеринарных документов 
на объекты государственного 
ветеринарно-санитарного контроля и 
надзора

Цена на газ

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 8 октября 2012 года 
№ 1272 утверждена предельная цена 
оптовой реализации сжиженного не-
фтяного газа на внутреннем рынке

Данным постановлением утверждена пре-
дельная цена оптовой реализации сжи-
женного нефтяного газа на внутреннем 
рынке Республики Казахстан на период по 
31 декабря 2012 года в размере 35805 тенге 
за тонну без учета налога на добавленную 
стоимость.

Настоящее постановление вводится в 
действие по истечении 15 календарных 
дней после первого официального опу-
бликования. Опубликовано 3 ноября 2012 
года.

Ветнадзор
Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 22 сентября 2012 года 
№ 1230 утверждены Правила выдачи ве-
теринарных документов на объекты госу-
дарственного ветеринарно-санитарного 
контроля и надзора

Правила выдачи ветеринарных до-
кументов на объекты государственного 
ветеринарно-санитарного контроля и 
надзора определяют порядок выдачи ве-
теринарных документов на объекты госу-
дарственного ветеринарно-санитарного 
контроля и надзора.

Выдача ветеринарно-санитарного за-
ключения, ветеринарного сертификата 
и ветеринарной справки осуществляется 
бесплатно, плата взимается за бланк запра-
шиваемого ветеринарного документа по 
его фактической стоимости на момент вы-
дачи с зачислением поступающих средств 
в доход бюджета в порядке, установленном 
законодательством Республики Казахстан.

Настоящее постановление вводится в 
действие по истечении 10 календарных 
дней со дня первого официального опубли-
кования. Опубликовано 7 ноября 2012 года.

Новинки законотворчества
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БОСНИЙЦЫ 
ОСТАЮТСЯ

Два центральных защитника ка-
рагандинского клуба Алдин Джидич 
и Никола Василевич продлили трудовые 
соглашения с «Шахтером». 29-летний 
боснийский защитник, вице-капитан 
команды Алдин Джидич, а также его на-
парник, тоже представляющий Боснию 
и Герцеговину, Никола Василевич, кото-
рому в следующем месяце исполнится 
29 лет, продлили трудовые соглашения 
с «Шахтером» по схеме 2+1. Джидич 
в составе горняков сыграл 82 матча, за-
бил 11 голов. Василевич отыграл 54 мат-
ча, забил 6 мячей. (sports.kz) 

ДАЛЬШЕ 
БЕЗ БЕКБАЕВА

Голкипер «Ордабасы» Алмат Бек-
баев в следующем сезоне будет высту-
пать за другой клуб. 28-летний вратарь 
не стал продлевать контракт с клубом 
из Шымкента, и намерен перебрать-
ся в другой коллектив премьер-лиги. 
По неофициальным сведениям, в его 
услугах заинтересованы «Актобе», 
«Иртыш» и «Тараз». Алмат Бекбаев про-
вел довольно хороший сезон в составе 
«Ордабасы», сыграв в 24 матчах чем-
пионата и показав вдохновенную игру 
в Лиге Европы. Во многом благодаря 
уверенному выступлению Бекбаева 
шымкентцам удалось преодолеть серб-
скую «Ягодину» и биться на равных 
с «Русенборгом». Также в активе Бек-
баева один матч в составе сборной Ка-
захстана. (sports.kz) 

ПРОБЛЕМЫ ЛОРИИ

Казахстанский голкипер «Ризеспо-
ра» Давид Лория не сумел завершить 
матч против «Кайсери Эрджиеспора» 
из-за болей в спине. Главный матч тура 
в турецком первом дивизионе состоял-
ся в Ризе. Команда Лори, лидирующая 
в чемпионате, принимала на своем поле 
главного конкурента в борьбе за первое 
место – «Кайсери Эрджиеспор». Лория, 
как обычно, вышел в стартовом составе 
команды, успел блеснуть мастерством 
и реакцией в первом тайме, дважды 
отбив опасные выпады гостей. На по-
следней минуте тайма в ворота казах-
станского голкипера влетел гол после 
двойного рикошета. До этого счет от-
крыли футболисты «Ризеспора» – :по-
лузащитнику Дженк Ахмету удался 
редкий по красоте удар с дальней дис-
танции. На перерыв команды ушли при 
равном счете. А на второй тайм «Ризе-
спор» уже вышел без Давида Лории, 
который был вынужден попросить за-
мену из-за резких болей в спине. В чем 
именно дело – покажет дальнейшее 
обследование, но врачи «черномор-
ских ястребов» утверждают, что уже 
в следующем матче казахстанец вновь 
сможет выйти на поле. Также они от-
метили, что Лория третий матч кряду 
играет на уколах. Матч против «Кайсе-
ри Эрджиеспора» в итоге завершился 
боевой ничьей – 2:2. «Ризеспор» сохра-
нил свое место во главе турнирной та-
блицы. (sports.kz) 

ОЧЕРЕДНОЙ 
СКАНДАЛ

Международный союз велосипеди-
стов начал расследование в отношении 
велогонщиков Александра Винокурова 
и Александра Колобнева по поводу воз-
можного подкупа, который мог иметь 
место на гонке «Льеж – Бастонь – Льеж» 
в 2010 году, сообщает AP. В минувшую 
субботу Corriere della Sera опублико-
вала переписку по электронной почте, 
которую Винокуров и Колобнев вели 
после гонки. По ее сведениям, Вино-
куров предположительно заплатил 
россиянину около $200 тыс. за то, что-
бы соперник проиграл ему на финише. 
«UCI очень серьезно относится к этой 
ситуации. Мы попросим Винокурова 
и Колобнева в ближайшее время посе-
тить нашу штаб-квартиру в Эгле, чтобы 
они могли дать объяснения случивше-
муся», – говорится в заявлении UCI. 
(gazeta.ru)

ПО НОВЫМ 
ПРАВИЛАМ

Чемпионат Казахстана по боксу 
среди взрослых-2012 будет проходить 
по новым правилам Международной 
ассоциации бокса (AIBA) с 22 по 29 ноя-
бря в Астане, сообщил вице- президент 
казахстанской федерации по работе 
с судейским корпусом Серик Конакбаев. 
«Чемпионат будет проходить по новым 
правилам Международной ассоциации 
бокса, которые предусматривают уча-
стие спортсменов без защитных шле-
мов, а также новую систему судейства, 
что привлечет к национальному чем-
пионату внимание как отечественных, 
так и зарубежных специалистов», – ска-
зал Конакбаев. В свою очередь вице-
президент казахстанской федерации 
по работе с тренерским советом Юрий 
Цхай добавил, что в связи с отменой 
использования защитных шлемов тре-
неры должны усилить тактику в защит-
ном плане и на контратаке. «Вот, напри-
мер, почему в советское время бокс был 
одним из сильнейших видом спорта? 
Потому что была тактика. Боксеров 
не просто надо научить бить, но, пре-
жде всего, надо научить защищаться. 
Тогда без защитных шлемов никаких 
проблем не будет. Мы – за зрелищный 
бокс, чтобы чувствовалась, что на рин-
ге спортсмен думает, мыслит», – сказал 
Цхай в ходе пресс-конференции в Аста-
не. В чемпионате примут участие свы-
ше 180 боксеров из всех областей стра-
ны. (newskaz.ru)

МИНУСЫ 
КУКУШКИНА

Казахстанский теннисист Михаил 
Кукушкин за истекшую неделю потерял 
шесть строчек, но сохранил место в Топ-
100 рейтинга Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP), сообщил в по-
недельник вечером официальный сайт 
ассоциации. По состоянию на 5 ноября 
Кукушкин является лучшим в рейтин-
ге среди казахстанских теннисистов, 
занимая 100 позицию. Идущий во вто-
рой сотне рейтинга казахстанец Ан-
дрей Голубев опустился на две строчки 
и занимает 152 место. В третьей сотне 
на 7 строчек поднялся Евгений Коро-
лев – он занимает 214 строчку, Юрий 
Щукин за неделю потерял восемь пози-
ций и опустился на 445 строчку. В ше-
стой сотне казахстанец Денис Евсеев 
опустился на десять строчек и находит-
ся на 559 позиции, а Алексей Кедрюк 
потерял 13 позиций и занял 588 место. 
Лидирует в рейтинге одиночного разря-
да по-прежнему серб Новак Джокович, 
вторым идет швейцарец Роже Федерер, 
на третьей строчке – британец Энди 
Маррей. В рейтинге парного разряда 
Щукин, находящийся в третьей сотне, 
остался 227-м, Голубев поднялся на три 
строчки – на 235 место, Кукушкин опу-
стился на девять позиций и занимает 
435 место. Евсеев потерял 1 строчку 
и стал 779-м, Кедрюк за неделю остал-
ся 791-м. Лидируют в рейтинге парного 
разряда по-прежнему американцы Боб 
и Майк Брайаны, третьим идет канадец 
Даниэль Нестор. (newskaz.ru)

ШВЕДОВА 
В ТРИДЦАТКЕ 

Казахстанская теннисистка Ярос-
лава Шведова сохранила место в числе 
30 лучших теннисисток планеты в еже-
недельно обновляемом рейтинге Жен-
ской теннисной ассоциации (WTA), 
сообщил в понедельник официальный 
сайт WTA. По состоянию на 5 ноября 
Шведова опустилась на четыре строч-
ки и теперь идет на 29 месте. В первую 
сотню входят также казахстанки Га-
лина Воскобоева (минус одна пози-
ция, 82 место) и Сесиль Каратанчева 
(93 место против 83-го неделей ранее). 
Во второй сотне Ксения Первак сохра-
нила за собой 105 строчку, Юлия Пу-
тинцева поднялась на 121 строчку про-
тив 136-й неделю назад. Зарина Диас 
переместилась из четвертой в третью 
сотню рейтинга (265 место против 351 
позиции неделей ранее), Анна Данили-
на находится на 375-й строке против 
379-й. Возглавляет рейтинг одиночного 
разряда по-прежнему белоруска Викто-
рия Азаренко, второй идет россиянка 
Мария Шарапова, третьей – американ-
ка Серена Уильямс. В рейтинге пар-
ного разряда Шведова осталась 26-й, 
Воскобоева – 45-й, Первак опустилась 
с 339-й на 343 позицию, Данилина 
с 477-й на 479-ю, Залина Хайрудинова 
опустилась с 500-го на 504 место. Ли-
дируют в рейтинге парного разряда 
по-прежнему итальянки Сара Эррани 
и Роберта Винчи, третье место делят 
чешки Андреа Хлавакова и Люси Храде-
ска. (newskaz.ru)

Вячеслав Селезнев

В чемпионате КХЛ в субботу и 
воскресенье были сыграны 
последние матчи перед деся-

тидневной паузой. Так, в субботу 
поклонникам хоккея на суд было 
представлено противостояние клу-
бов из Чехии и Словакии – «Лева» и 
«Слована». А в воскресенье в Риге 
местные динамовцы принимали 
своих минских одноклубников. 

В Праге встреча команд некогда 
единой страны позволила запол-
нить «Типспорт-Арену» практи-
чески полностью (12885 зрителей 
при вместимости 13995). Уже на 
седьмой минуте хозяева получи-
ли отличную возможность размо-
чить счет. Однако Иржи Новотны, 
остановленный не по правилам, не 
сумел реализовать буллит, сделав 
героем эпизода голкипера гостей 
Ярослава Януса. А на исходе перво-
го периода, к неудовольствию чеш-
ской публики, словаки первыми 
вышли вперед после точного бро-
ска Романа Кукумберга. Во второй 
двадцатиминутке подопечные 
чешского специалиста Ростислава 
Чады вновь огорчили голкипера 
«Лева» Томаша Пепперле. Причем 
сделал это на 26-й минуте чешский 
нападающий «Слована» Михал 
Вондрка. Лишь в середине третьего 
периода нападающий «Лева» Якуб 
Ворачек сумел размочить счет, вос-
пользовавшись передачей своего 
словацкого одноклубника Здено 
Хары. 

На следующий день в Риге скре-
стили клюшки рижское и минское 
«Динамо». В этой встрече минчане 
сумели одержать «сухую» победу 
со счетом 2:0, и уйти на перерыв с 
хорошим настроением. В первом 
периоде, на девятой минуте шайбу 
забросил Александр Китаров. А во 

второй двадцатиминутке отличил-
ся лучший бомбардир минчан Тим 
Стэплтон. 

Теперь, когда образовалась 
пауза, турнирная таблица, по 
крайней мере, до ее окончания 
приобрела «неподвижный» вид. 
Лидирует же в регулярном пер-
венстве московское «Динамо», 
имеющее в активе 51 очко, кото-
рое соответственно возглавляет 
Западную конференцию, а так-
же дивизион Боброва. Москвичи 

блещут стабильностью и выдали 
несколько победных серий, кото-
рые прерывались лишь пять раз. 
Причем наиболее болезненно «Ди-
намо» уступило 24 октября на вы-
езде нижегородскому «Торпедо» – 
0:4. После этого, кстати, москвичи 
на своем льду набрали максимум 
очков, выиграв во всех трех пое-
динках. 29 октября были повер-
жены рижские «динамовцы – 3:1, 
затем 31 октября были обыграны 
еще одни соперники по дивизиону 

Боброва – хоккеисты донецкого 
«Донбасса» – 4:2. Наконец 2 ноя-
бря динамовцы разгромили своих 
земляков – московский «Спартак» 
со счетом 5:2. 

А вот вторая команда первен-
ства и лидер Восточной конфе-
ренции, челябинский «Трактор» 
после двух обидных поражений в 
конце октября от «Донбасса» (2:3 
по буллитам) и «Витязя» – также 
по буллитам 3:4 смог в последних 
двух встречах одержать победы на 
своем льду над минским «Дина-
мо» – 2:0 и череповецкой «Север-
сталью», которая была повержена 
со счетом 3:1. Кстати, следующим 
соперником «Трактора» будет «Ба-
рыс». Между тем безвыигрышная 
серия астанчан длится уже четыре 
матча кряду. Вслед за тремя пора-
жениями на выезде от «Витязя» – 
2:3, «Северстали» – 2:3 и минского 
«Динамо» – 1:2 казахстанцы усту-
пили 31 октября на своем льду ом-
скому «Авангарду» со счетом 3:5. И 
если «Барыс» проигрывал «Витязю» 
и «Северстали» по буллитам, а мин-
чанам в овертайме, то сибирякам 
астанчане уступили в основное 
время. Причем подопечные Влади-
мира Крикунова отлично провели 
первый период, после которого 
вели в счете 2:1. Точными броска-
ми в составе казахстанского клуба 
отметились Константин Руденко 
и Максим Спиридонов, а между 
этими событиями отличился напа-
дающий гостей Александр Пережо-
гин. Во втором периоде Пережогин 
сравнял счет, а другой Александр, 
теперь уже Фролов вывел гостей 
вперед. А апофеозом встречи стал 
третий период. Сначала финский 
нападающий гостей Матти Купа-
ринен реализовал буллит, чем соб-
ственно и увеличил разрыв в счете. 
Затем канадский нападающий «Ба-
рыса» Дастин Бойд сократил отста-
вание – 3:4. Однако нападающий 
гостей Дмитрий Семин под конец 
периода установил окончательный 
счет. Сейчас «Барыс» в регулярном 
первенстве идет на 16-й позиции. 
А в Восточной конференции астан-
чане занимают девятое место, при 
этом располагаясь в дивизионе 
Чернышева на предпоследней – пя-
той строчке, опережая лишь хаба-
ровский «Амур».

Помимо прошедшего Гран-
при Абу-Даби, до конца се-
зона «Формулы-1» остается 

лишь два этапа. Интрига закручена 
не настолько лихо, как того можно 
было ожидать, но рокировки на-
верху еще могут случиться. В этом 
материале рассказывается не толь-
ко о событиях воскресного заезда, 
но и о том, что игра по правилам 
в королевских автогонках еще не 
стала окончательно плохим тоном.

Когда по итогам квалификации 
одного Гран-при Испании не дое-
хавший до боксов после отбоя Лью-
ис Хэмилтон получил солидный 
штраф и стартовал с последней 
позиции, многие выразили весь-
ма разумную мысль – окажись на 
месте пилота «Серебряных стрел» 
кто-то из «Феррари» или «Ред 
Булл», то все тихонько бы спустили 
на тормозах. Почему? Да потому, 
что даже у FIA есть свои священ-
ные коровы. Вчерашний эпизод по-
сле квалификации в Абу-Даби стал 
весьма показательной проверкой 
на вшивость, которая скорее была 
пройдена, чем нет.

В чем дело? Да просто Себастьян 
Феттель оказался в той же ситуа-
ции, что и Хэм в начале года. Болид 
с красным быком на боку не доехал 
до боксов, остановившись на пол-
пути. В паддоке сразу же придума-
ли шикарную отмазку – мол, мы ни 
при чем, с нами связались предста-
вители «Рено» и попросили заглу-
шить двигатель, а то будет хуже. 
Самое смешное, что дирекция 
гонки поверила в сказку про бело-
го бычка. И быть несправедливой 
развязке, но в топливных баках не 
набралось литра бензина для про-
ведения обязательного тестирова-
ния, а это тоже нарушение регла-
мента, как ни крутите. Подобную 
оплошность уже нельзя объяснить 
советом коллег или каким-то пол-
тергейстом, посему падение в стар-
товом протоколе со второго ряда на 
последний было неминуемым.

Повеселила и реакция причаст-
ных лиц. Хельмут Марко отмолчал-
ся, Кристиан Хорнер

с недовольным лицом промямлил 
что-то вроде «ладно, пусть справед-
ливость торжествует», а бедняга 
Феттель просто «включил дурачка» 
(«Я не знаю, почему мне сказали 
остановиться. Я думаю, там была 
какая-та серьезная проблема, но я 
не знаю, что произошло. Утром бо-
лид был идеален. Пока я не владею 
информацией о причине останов-
ки»). Быть может, Себ действитель-
но не знал о каких-то проблемах, 
но в это верится с трудом. Ведь не 
может быть такого, чтобы страте-
гия на отдельно взятую квалифи-
кацию или гонку не обсуждалась с 
пилотами.

История с «внеплановой оста-
новкой» затмила другой мини-
скандал. Фернандо Алонсо выразил 
удовлетворение тем, что его глав-
ный конкурент в борьбе за чемпи-
онство стартует последним («Это 
отличная возможность. Мы обяза-
ны ее использовать. Намного легче 
начинать гонку, когда знаешь, что 
Феттель далеко позади»), но сохра-
нять хорошую мину при плохой 
игре ему с каждым днем все слож-
нее. Слухи о ссоре с Пэтом Фраем 
перестали быть слухами посреди 
недели, когда двукратный чемпи-
он мира недвусмысленно заметил, 
что инженеры и прочий техпер-
сонал «Скудерии» бьют баклуши. 
При этом Нандо похвалил Эдриана 
Ньюи, отметив, что именно с ним, 
а не с Феттелем он ведет борьбу за 
титул. В «Ред Булл» на колкость не 
обратили никакого внимания, а 
вот Фрай сотоварищи жутко обиде-
лись. У этой истории наверняка бу-
дет продолжение после 25 ноября, 
особенно если Алонсо так и оста-
нется вторым в общем зачете. 

Старт гонки получился богатым 
на события. Получивший напут-
ствие от Берни Экклстоуна Фет-
тель стремительно рванул вперед, 
отыгрывая позицию за позицией. 
Немало помогли в этом Себастьяну 
и проблемы впереди идущих пило-
тов на первом же круге. Два пилота 
«Форс Индии» не поделили траек-
торию, но если ди Реста отделался 

легким испугом, то зацепивший 
еще и Сенну Хюлькенберг выбыл из 
борьбы. Где-то здесь же повредил 
себе покрышку Ромен Грожан, ко-
торый удивительным образом ока-
зался не виновником, а пострадав-
шим. Да что там, даже сам Феттель 
умудрился нарушить целостность 
своего переднего антикрыла. И 
из-за кого – из-за Дани Риккьярдо! 
Напарник австралийца по «Торо 
Россо» Жак-Эрик Вернь беспрекос-
ловно пропускал немца, а вот один 
из протеже Хельмута Марко ока-
зался не столь податливым. 

Впрочем, даже повреждение не 
мешало Себу отыгрывать отстава-
ние от ведущей группы. Старто-
вавший вторым Уэббер сразу же 
пропустил вперед Райкконена и 
Мальдонадо, а почувствовавший 
запах крови Алонсо тут же начал 
показывать неплохую скорость. 
Хэмилтон держался лидером, хотя 
разок из-за потери сцепления рези-
ны с асфальтом едва не пропустил 
вперед Кими.

Ничто не предвещало беды, но 
в течение каких-то десяти кругов с 
трассы сошли оба будущих партне-
ра по «Мерседесу». Нико Росбергу 
подкузьмил внезапно заглохший 
болид Нараина Картикеяна – немец 
не сумел вовремя притормозить и 
выписал шикарный кульбит прямо 
над головой индуса. Это, конечно, 
был не инцидент имени Грожана 
и Алонсо в Спа, но тоже чертовски 
опасно! А на двадцать первом кру-
ге вдруг стал сбавлять скорость и 
остановился на обочине Хэмилтон. 
Что случилось? Да печально из-
вестные проблемы с движком, что 
же еще. Хорошо, хоть болид не за-
дымился. В лидеры вышел Райкко-
нен, причем Айсмену оперативно 
удалось сообразить задел перед ле-
тящим к победе Алонсо.

Теперь вся драматическая за-
вязка переместилась чуть ниже, и 
внимание пришлось концентриро-
вать уже на командном зачете. «Ред 
Булл» достаточно было набрать в 
этой гонке на пять очков больше 
«Феррари» и на полтора десятка 

«Макларен», дабы досрочно завое-
вать Кубок конструкторов. Но Фет-
тель застрял сзади, и вся надежда 
была на Уэббера. Марк ехал как-
то совсем уж нервно: сначала его 
развернуло при почти удачной по-
пытке обогнать Мальдонадо, затем 
затолкал внезапно выскочившего 
вперед Массу. Стюарды проглотили 
оба этих эпизода, не став выносить 
никаких соломоновых решений, и 
правильно сделали, ведь моменты, 
как сказали бы в командных видах 
спорта, были «игровыми». 

После тридцатого круга все ста-
ли свидетелями маленького чуда. 
Сначала Райкконену сообщили из 
боксов, что увязавшийся за ним 
хвостом Феттель не собирается за-
ходить на пит-стоп, что, безусловно, 
шокировало. Минут через десять, 
впрочем, последовало опроверже-
ние, но даже после замены резины 
действующий чемпион мира вер-
нулся в гонку четвертым. А про-
исшествие на тридцать девятом 
круге вовсе обнулило все прежние 
текущие результаты. Началось все с 
того, что Серхио Перес решил обо-
гнать по внутреннему радиусу Пола 
ди Ресту. Шотландец слегка выле-
тел за пределы трассы, Чако тоже 
потерял траекторию, после чего в 
него привычно бессмысленно вре-
зался Грожан. Ромен еще и Уэббера 
успел задеть, что стоило Марку ме-
ста в гонке, но стюарды почему-то 
оштрафовали лишь мексиканца. 
Неужели никто не заметил вреда, 
который нанес пилот «Лотуса»?

После рестарта ничего особо не 
поменялось. Алонсо сидел на хво-
сте у Райкконена, Феттель – у Бат-
тона. Но если в борьбе за первое 
место так ничего и не поменялось, 
то попытка обгона со стороны 
Себастьяна увенчалась успехом. 
Дженсон предпочел не рисковать 
имеющимися очками, а то еще и 
с дистанции можно было сойти. 
Одним словом, все хорошо, что хо-
рошо кончается.

sport.ru
(Фото: zr.ru)

Всем отдыхать
Регулярный чемпионат Континентальной 
хоккейной лиги ушел на перерыв

Бардак под покровом ночи
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В 
воскресенье в Праге Ивано-
вич сумела переиграть Кви-
тову, но победа Шафаржовой 

над Янкович принесли чешкам 
Кубок Федерации. Четыре года 
назад сербский женский теннис 
совершил огромный прорыв. Ана 
Иванович и Елена Янкович в 2008 
году забирались на первое место 
рейтинг-листа WTA. Иванович в 
том сезоне выиграла «Ролан Гар-
рос», а Янкович была лучшей по 
итогам сезона. В том году сербская 
команда сама по себе вызывала 
страх у соперниц, вот только на тот 
момент сербки находились во вто-
рой Мировой группе. В этом плане 
Кубок Федерации в худшую сторо-
ну отличается от Кубка Дэвиса, где 
высшая лига содержит в два раза 
больше команд. Сербкам пришлось 
на протяжении двух лет шагать к 
Мировой группе. Когда они туда 
добрались, то Янкович уже была в 
конце первой десятки, а у Ивано-
вич вообще был серьезный спад.

И вот наконец в ноябре 2012 
года сербки были как никогда 
близки к командному успеху, ведь 
до победы в Fed Cup оставался 
всего один шаг. Но при всем пре-
восходстве Иванович и Янкович 
в опыте, в плане игровой готов-
ности они были непредсказуемы. 
Чешки в этом плане являются пол-
ной противоположностью. Никто 
из сборной Чехии в рейтинге до 
первого места не добирался, хотя 
Петра Квитова была второй и по-
беждала на «Уимблдоне». Петра 
вообще не является стабильной 
теннисисткой, и у нее случались 
провалы по ходу двух последних 
сезонов, но за сборную она при 
этом играет весьма удачно, и она 
сделала многое для победы Чехии 
в Кубке Федерации-2011.

Уверенного второго номера у 
чешек в последние два сезона не 
было. Эту позицию занимали и 
Барбора Заглавова-Стрыцова, и 
Ивета Бенешова, и Люси Шафаржо-
ва. Во второй половине нынешнего 
сезона Люси впервые вошла в Топ-
20 рейтинг-листа WTA. В то время 
как ее конкурентки за место в сбор-
ной заметно сдали.

В субботу Люси еще раз дока-
зала правильность выбора Петра 
Палы, переиграв в двух сетах Ива-
нович. Затем уверенную победу 
над Янкович одержала Квитова. В 
итоге сербки оказались на грани 
поражения после первого дня, и 
возможность их «камбэка» со сто-
роны выглядела мало реальной. 
«Мы давно не оказывались в такой 
ситуации. Я не помню, когда мы в 
последний раз уступали 0:2 после 
первого игрового дня. Это трудная 
ситуация, но надо сохранять пози-
тивный настрой. Встреча не прои-
грана, пока не сыграно последнее 
очко. Нам надо решать проблемы 
постепенно, и теперь главное – вы-
играть следующий матч», – расска-
зала Янкович после первого игро-
вого дня.

В воскресенье в Праге в первом 
матче сошлись лидеры сборных – 

Квитова и Иванович. У сербки даже 
имелось преимущество по личным 
встречам – 3:1, но все свои победы 
она одержала, когда была на не-
сколько десятков позиций выше 
Аны. А в нынешнем сезоне на От-
крытом чемпионате Австралии 
Петра победила в двух партиях. 
На данный момент единственным 
реальным перевесом Иванович яв-
лялся опыт.

Однако Иванович удалось бле-
стяще настроиться на этот матч. 
Петра и с Янкович начинала матч 
не лучшим образом, но там в пер-
вую очередь были ошибки самой 
чешки.

А в данном случае Ана играла 
очень активно, остро принимала, 
старалась выиграть мячи в два-три 
удара и как можно больше дви-
гать соперницу по корту. Квитова 
в свою очередь пыталась не отда-

вать инициативу и часто ходила к 
сетке. В итоге мы получили очень 
зрелищный сет, в котором игровое 
преимущество имела Иванович. В 
концовке у Аны возникли пробле-
мы с реализацией сетболов. Более 
того, один раз она вроде бы даже 
выиграла мяч на сетбол, но судья 
засчитал очко Квитовой, так как 
при ударе сербка ногой задела сет-
ку. И все-таки с седьмой попытки 
Иванович закончила партию.

Петра взяла большую паузу пе-
ред вторым сетом, пыталась как-то 
прийти в себя, но игровое преиму-
щество осталось у Аны. Более того, 
во втором сете стало еще заметнее, 
что у Петры проблемы с движени-
ем. Не исключено, что она не суме-
ла до конца оправиться от болезни, 
которая вынудила ее сняться с ито-
гового чемпионата WTA. Иванович 
повела с брейком, уверенно дер-
жала подачу и могла даже увели-
чить преимущество, но в итоге все 

свелось к одной подаче на матч. И 
в этот момент сербка все-таки за-
дрожала и позволила сопернице 
заработать первые брейк-пойнты. 
Петра сравняла счет, но это была 
лишь вспышка удачной активности 
со стороны Квитовой. Затем верну-
лись ошибки, и в 12-м гейме Ивано-
вич получила тройной матчбол. На 
втором Ана пробила навылет и уже 
принялась праздновать победу, но 
видеоповтор продемонстрировал 
минимальный аут. Но сербка суме-
ла удержать концентрацию и сле-
дующим ударом завершила встре-
чу – 6:3, 7:5.

«Я очень рада сразу по несколь-
ким причинам. Во-первых, я по-
бедила и принесла своей команде 
столь необходимое очко, которое 
сохраняет наши шансы на итого-
вый успех, а во-вторых, провела 
матч на очень высоком уровне. Я 

полностью довольна тем, как игра-
ла сегодня. Зрители невероятно 
поддерживали Петру, так что мне 
было непросто. К счастью, мне 
полностью удалось оправиться от 
травмы, которая мешала мне вче-
ра», – поведала Иванович, которая 
прервала 11-матчевую победную 
серию Квитовой в Кубке Федера-
ции.

Сербка сумела вернуть в матч 
интригу, теперь дело оставалось за 
Янкович, которой надо было обы-
грать Шафаржову, чтобы все ре-
шила парная встреча. Елена имела 
удачный баланс встреч с Люси (5:1), 
да и у нее было немало матчей с по-
добным уровнем напряжения, что 
могло также сыграть свою роль.

Судя по всему, изначально Елена 
не собиралась полностью отдавать 
инициативу в матче. Особенно в 
первых геймах Янкович и сама пы-
талась играть активно, но вскоре 
Люси оттеснила ее в оборону. Ша-

фаржова в принципе любит и умеет 
атаковать, но в этот день она игра-
ла агрессивнее обычного. Возмож-
но, Петру Пале удалось очень хо-
рошо настроить свою подопечную. 
Первые геймы проходили в борьбе, 
но все решающие мячи оставались 
за чешкой. При этом ошибок у Еле-
ны и Люси было практически по-
ровну, но по чистым выигрышам за 
первый сет Шафаржова превзошла 
соперницу в четыре раза – 20:5. 
Причем у Шафаржовой прекрасно 
работали и форхенд, и бэкхенд, и 
подача. Отдельно стоит отметить 
выстрелы Люси с приемов, кото-
рые принесли множество неприят-
ностей Янкович. Чешка выиграла 
первый сет с преимуществом в три 
брейка.

Елена взяла медицинский тайм-
аут, пытаясь хоть что-то изменить. 
Какое-то время ей удалось продер-

жаться на равных, но затем Люси 
снова поймала кураж. Чешка про-
должала попадать в корт из любых 
положений. В итоге она выиграла 
14 последних розыгрышей из 15 – 
6:1, 6:1. Сразу после матча Шафар-
жова попала в объятия подруг по 
команде, после чего чешки начали 
эмоционально праздновать вторую 
победу кряду в Кубке Федерации. 
Сама Люси в финале внесла ре-
шающий вклад, а ее матч против 
Янкович стал едва ли не лучшим в 
карьере 25-летней спортсменки.

Следующий Кубок Федерации 
действующие чемпионки начнут 
с матча против Австралии, сербки 
сыграют со Словакией. Что каса-
ется сборной России, то россиян-
ки примут у себя сборную Япо-
нии. Четвертьфиналы пройдут в 
первой декаде февраля.
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Данияр Балахметов

В 
предыдущие годы турнир, 
длящийся на протяжении не-
дели, начинался по воскресе-

ньям. Однако в этом году, в связи 
с сокращением календаря ATP на 
две недели, исчезла пауза между 
парижским «мастерсом» и итого-
вым турниром. А поскольку как 
раз в воскресенье в Париже шли 
финальные баталии, то начало 
лондонского турнира и назначили 
на понедельник. Соответственно 
и финал итогового турнира состо-
ится в следующий понедельник, 

12 ноября. Конечно, такие сроки 
не могут не беспокоить организа-
торов. Но с другой стороны, вряд 
ли стоит ожидать того, что финал 
турнира не соберет полные три-
буны «O2-Арены». В конце концов, 
сам статус соревнований и состав 
участников способны обеспечить 
аншлаг, а уж если в финал пройдет 
британец Энди Марей, то может 
так случиться, что и понедельник 
не станет помехой для любителей 
тенниса. 

Кстати, британец, сеяный под 
номером 3, по итогам жеребьев-
ки попал в группу A в компанию к 

сербу Новаку Джоковичу (1-й но-
мер посева), чеху Томашу Берды-
ху (№5) и французу Жо Вилфреду 
Цонге (номер 7). 

В группе B жребий свел швей-
царца Роджера Федерера, испан-
ца Давида Феррера, аргентинца 
Хуана-Мартина Дель Потро и серба 
Янко Типсаревича. Кстати, Типса-
ревич (девятый в рейтинге ATP) 
принимает участие на турнире 
ввиду отказа Рафаэля Надаля – за-
нимающего четвертое место в 
рейтинге ATP. А вот Давид Феррер 
перед лондонским турниром стал 
победителем в Париже, переиграв 

в воскресном финале на корте «Бер-
си» высокорослого (203 см) поляка 
Ежи Яновича (6:4, 6:3), занимаю-
щего в рейтинге ATP 26-е место. И, 
что называется, попав с бала на бал, 
Феррер уже во вторник встречался 
с аргентинцем Хуаном-Мартином 
Дель Потро и победил 6:3, 3:6, 6:4. 
В этот же вечер в рамках группы B 
мерялись силами Роджер Федерер 
и Янко Типсаревич. В итоге победа 
швейцарца – 6:3, 6:1. 

А открывать турнир выпала 
честь представителям группы 
A. Первыми на корт «O2-Арены» 
вышли Энди Маррей и Томаш Бер-
дых. В этом сезоне британец дваж-
ды обыгрывал чеха на харде, при 
этом перевес по личным встречам 
все равно на стороне Бердыха – 
4:3. Да и в прошедшей встрече 
начало осталось за чешским тен-
нисистом, который в первой пар-
тии был сильнее Маррея – 6:3. Во 
второй партии все поменялось. 
Британец, проигрывая во встре-
че, заиграл более активно, сведя к 
минимуму процент своих ошибок. 
А Бердых проигрывал свои по-
дачи, торопился, вследствие чего 
стал допускать больше ошибок, 
которые позже позволили Мар-
рею сравняться по соотношению 
сетов. В конечном итоге британец 
после двухчасовой дуэли выиграл 
встречу (3:6, 6:3, 6:4). 

В другом поединке группы пер-
вая ракетка мира Новак Джокович 
встречался с Жо Вилфредом Цон-
гой. Поединок уместился в две 
партии, которые отнюдь не стали 
для серба легкими. В конечном 
итоге Джокович отпраздновал 
победу – 7:6, 6:3. Вчера в группе 
A, согласно регламенту турнира, 
встречались победившие в первом 
туре – Джокович – Маррей, а также 
проигравшие свои первые встречи 
Бердых – Цонга.

Лучший матч Шафаржовой 
принёс чешкам кубок

Лондонская неделя 
теннисной моды
В столице Великобритании продолжается итоговый турнир года ATP

// СПОРТ

УСЛОВИЕ ПУТИНА

Президент России Владимир Пу-

тин заявил, что иностранные тренеры, 

работающие в российских командах, 

должны готовить себе смену из отече-

ственных специалистов. Об этом сооб-

щает «Интерфакс». По мнению Путина, 

это обязательство должно быть огово-

рено в контрактах, которые заключают 

иностранные специалисты. Вместе с 

легионерами должны работать россий-

ские тренеры, которые будут перени-

мать опыт у приезжих коллег. При этом 

президент не видит ничего плохого в 

приглашении иностранцев на работу в 

России. По его словам, это нормальная 

и полезная практика. «Плохо, когда во 

главу угла ставится локальная задача 

– выиграть здесь и сейчас. Когда не на-

лажена передача зарубежного опыта 

и технологий российским специали-

стам», – отметил Путин. Глава госу-

дарства привел статистику, согласно 

которой в России ежегодно готовится 

девять тысяч специалистов в сфере 

спорта, однако почти никто из них не 

идет в спортшколы, ни в муниципаль-

ные секции, ни в науку. Путин выразил 

надежду, что удастся увеличить приток 

молодых кадров в российский спорт, 

а также убедить вернуться на роди-

ну именитых тренеров, покинувших 

Россию за последние годы. В середине 

августа министр спорта России Вита-

лий Мутко заявил, что в стране есть 

серьезный дефицит тренерских кадров, 

поэтому активно будут приглашаться 

иностранцы. (lenta.ru)

СНОВА «АЯКС»

Бывший голкипер английского 

«Манчестер Юнайтед» Эдвин ван дер 

Сар займет пост генерального директо-

ра в голландском «Аяксе». Об этом со-

общает издание De Telegraaf. 42-летний 

ван дер Сар некоторое время назад 

провел встречу с членами совета ди-

ректоров «Аякса», на которой ему было 

предложено вернуться в родной клуб. 

Голкипер ответил согласием, в бли-

жайшее время о его назначении будет 

объявлено официально. Ван дер Сар 

начал карьеру в «Аяксе», цвета кото-

рого защищал в 1990-1999 годах. Вме-

сте с командой голкипер в 1995 году 

выиграл Лигу чемпионов, четырежды 

побеждал в чемпионате Голландии и 

трижды в национальном кубке. После 

ван дер Сар защищал цвета туринско-

го «Ювентуса», а также английских 

«Фулхэма» и «Манчестер Юнайтед» 

Голкипер завершил карьеру в мае 2011 

года после поражения от «Барселоны» 

в финале Лиги чемпионов. Ранее рабо-

ту в «Аяксе» получил бывший партнер 

ван дер Сара по сборной Нидерландов 

Марк Овермарс, который с июня 2012 

года занял пост технического директо-

ра клуба. (lenta.ru)

ТАМБОВСКИЙ 
БЕСПРЕДЕЛ

Тамбовская полиция завела уголов-

ное дело по факту избиения хоккеиста 

клуба «Тамбов» Евгения Музафарова 

во время матча Российской хоккейной 

лиги (третья по силе лига после КХЛ 

и ВХЛ – прим. «Ленты.ру») со смолен-

ским «Славутичем». Об этом сообщает 

официальный сайт Федерации хоккея 

России (ФХР). Игра между «Тамбовом» 

и «Славутичем» прошла 26 октября в 

Тамбове и завершилась со счетом 10:3 

в пользу гостей. В перерыве Музафаров 

поссорился со своим одноклубником 

Павлом Тапильским, который обвинил 

его в слабой игре. Прямо в раздевалке 

оба хоккеиста подрались. На выходе из 

раздевалки на Музафарова напали не-

сколько человек, которые его сильно 

избили. Как рассказал сам хоккеист 

изданию «Коммерсантъ», его били ру-

ками и ногами по голове, после чего он 

пролежал довольно длительное время 

возле выхода на ледовую площадку, 

пока его не забрала скорая помощь. По 

словам Музафарова, директор клуба 

Владимир Виноградов находился ря-

дом, но ничего не предпринимал. Сам 

Виноградов заявил изданию «Коммер-

сантъ», что никакого избиения не было. 

Он подтвердил факт драки Музафарова 

и Тапильского в раздевалке. Однако, 

по словам директора «Тамбова», Му-

зафарова никто не избивал. «Музафа-

ров – парень неместный, в команде 

недавно, на мой взгляд, самый слабый 

защитник в клубе, – отметил Виногра-

дов. – Так как главный тренер у нас тоже 

приезжий, он посоветовал парню после 

инцидента в раздевалке притвориться, 

полежать возле площадки, чтобы избе-

жать гнева болельщиков после игры».  

Главный тренер «Тамбова» Николай 

Мышагин после матча написал заяв-

ление об отставке. По неофициальной 

информации, он уехал на родину в Ка-

захстан, назвав тамбовскую команду 

«бандитской». (lenta.ru)

СЧАСТЛИВАЯ 
ИСТОРИЯ

Бразильская полиция арестовала 

троих подозреваемых в похищении се-

стры нападающего питерского «Зени-

та» Халка. Об этом сообщает 6 ноября 

агентство Reuters. Имена арестованных 

не называются. В полиции сообщили, 

что похитители отпустили 22-летнюю 

Анжелику Апаресиду Виейра 6 ноября 

после споров о выкупе. Подозреваемые 

участники похищения были найдены в 

укрытии, в котором до этого скрывали 

девушку. Обстоятельства ее исчезнове-

ния не уточняются. Анжелика Апаре-

сида Виейра пропала 5 ноября в городе 

Кампина-Гранди. Девушка отсутство-

вала в течение суток и нашлась утром 

6 ноября. Накануне бразильские СМИ 

сообщили о том, что девушка была по-

хищена из собственной машины воору-

женными людьми, но долгое время эта 

информация не получала официально-

го подтверждения. (lenta.ru)

ЗАПОЗДАЛЫЕ 
САНКЦИИ

Международный олимпийский 

комитет (МОК) лишил бронзовой ме-

дали узбекского борца вольного стиля 

Сослана Тигиева. Об этом сообщает 

Associated Press со ссылкой на источни-

ки в МОК. Тигиев, выступающий в весо-

вой категории до 74 килограммов, был 

уличен в употреблении допинга. В его 

организме был найден запрещенный 

препарат метилгексанамин. Бронзовая 

медаль перейдет венгру Габору Хатошу, 

которого узбекский борец победил в 

схватке за третье место. Обладателем 

второй бронзовой медали стал россия-

нин Денис Царгуш. Олимпийским чем-

пионом стал Джордан Барроуз из США, 

«серебро» досталось представителю 

Ирана Саиду Гудзари. На Олимпиаде в 

Пекине Тигиев стал серебряным меда-

листом. В финале узбекский борец про-

играл россиянину Бувайсару Сайтие-

ву. Тигиев стал вторым спортсменом, 

лишенным медали после окончания 

Олимпийских игр в Лондоне. Ранее из-

за допинга «золота» лишилась белору-

ска Надежда Остапчук, первенствовав-

шая в толкании ядра. (lenta.ru)

ИЗ РУК ШЕВЫ

Приз «Золотой мяч», который еже-

годно вручается лучшему футболисту 

мира, в 2012 году будет вручать укра-

инский футболист Андрей Шевченко. 

Об этом 6 ноября футболист сообщил 

агентству «Интерфакс». Основными 

кандидатами на получение «Золотого 

мяча» в 2012 году считаются Лео Мес-

си и Андрес Иньеста из «Барселоны», а 

также  Криштиану Роналду из «Реала». 

Месси выигрывал «Золотой мяч» три 

последних года подряд. «Золотой мяч» 

вручается лучшему игроку мира на 

основе опроса капитанов и тренеров 

национальных сборных, а также жур-

налистов ведущих спортивных изда-

ний. 29 октября стал известен список 

претендентов на награду. 29 ноября 

будут названы имена трех футболи-

стов, набравших максимум голосов. 

Имя обладателя награды назовут 7 ян-

варя 2013 года. Вручение премии будет 

проходить в Цюрихе. Андрей Шевченко 

удостоился награды «Золотой мяч» в 

2004 году, выступая в составе итальян-

ского клуба «Милан». После окончания 

Евро-2012 Шевченко закончил фут-

больную карьеру и занялся политикой, 

вступив в партию Натальи Королевской 

«Украина-Вперед!». (lenta.ru)

ОЧЕРЕДНОЙ 
ТРОФЕЙ

Сборная России по пляжному фут-

болу выиграла Межконтинентальный 

кубок, обыграв в финале сборную Бра-

зилии со счетом 7:4, передает РИА «Ново-

сти». Финальный матч прошел в субботу 

в ОАЭ. В команде Михаила Лихачева 

голы забили Алексей Макаров на 5-й и 

28-й минутах, Егор Шайков на 9-й, 12-й 

и 15-й, он же реализовал пенальти на 2-й 

минуте, и Дмитрий Шишин на 23-й ми-

нуте матча. Это уже вторая победа рос-

сийской команды по пляжному футболу 

в Межконтинентальном кубке, напоми-

нает агентство. Первый такой трофей 

был завоеван в 2011 году – тогда команда 

Лихачева в финале также встретилась с 

бразильцами и выиграла в овертайме со 

счетом 5:4. Российская сборная по пляж-

ному футболу ранее завоевала два «золо-

та» (2010, 2012) и одно «серебро» (2005) 

на Кубке Европы, два «золота» (2009, 

2011), «серебро» (2012) и три «бронзы» 

(2007, 2008, 2010) в Евролиге, а в 2011 

году впервые стала чемпионом мира, до-

бавляет РИА «Новости». (lenta.ru)
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ОПЯТЬ 
В «ДИНАМО»?

Президент московского футбольно-
го «Динамо» Геннадий Соловьев зая-
вил, что клуб готов начать переговоры 
о возвращении из аренды из немецкой 
«Фортуны» форварда Андрея Ворони-
на. Об этом сообщает издание «Спорт-
Экспресс». Воронин по ходу прошлого 
сезона конфликтовал с Сергеем Силки-
ным, бывшим тогда главным тренером 
«Динамо», украинец несколько раз про-
водил матчи за дубль «бело-голубых». 31 
июля 2012 года он на правах годичной 
аренды перешел в «Фортуну», высту-
пающую в бундеслиге. 6 августа Сергей 
Силкин был уволен, исполнявший обя-
занности тренера «Динамо» Дмитрий 
Хохлов выразил желание вернуть Во-
ронина, однако немецкий клуб отказал 
«бело-голубым» в возвращении футбо-
листа. 1 ноября Воронин заявил, что он 
не вписался в новую команду, поэтому 
ему хотелось бы вернуться в Россию. По 
словам игрока, его агент уже начал пе-
реговоры с руководством «Фортуны» и 
«Динамо». Президент «Динамо» заявил, 
что пока к нему никто лично не обра-
щался, но он готов сразу начать перего-
воры по поводу трансфера украинца в 
ближайшее трансферное окно. «И если 
Воронин вернется, будем только рады», 
– отметил Соловьев. (lenta.ru)

ЧЕРЫШЕВ 
В СПИСКЕ

Главный тренер сборной России по 
футболу Фабио Капелло определился 
с окончательным составом на товари-
щеский матч с командой США. Об этом 
сообщает официальный сайт Россий-
ского футбольного союза (РФС). Для 
подготовки к игре с США вызваны 26 
футболистов. В список попали голки-
пер краснодарской «Кубани» Александр 
Беленов и полузащитник мадридско-
го «Реала» Денис Черышев. Для обоих 
игроков вызов в национальную сбор-
ную стал первым в карьере. Товарище-
ская игра между командами России и 
США пройдет 14 ноября в Краснодаре. 
(lenta.ru)

УСИЛИЛИСЬ 
ГАНЦЕМ

Московский «Спартак» договорил-
ся о переходе нападающего из Ганы 
Абдула Уориса, который выступает 
за шведский клуб «Хэкен». Об этом 5 
ноября сообщается на сайте «Хэкена». 
Сумма трансфера пока не уточняется, 
хотя принципиальная договоренность 
достигнута. Уорис сможет присоеди-
ниться к «Спартаку» после открытия 
в России трансферного окна – в янва-
ре 2013 года. Действующий контракт 
футболиста, который «Спартак» вы-
купает у «Хэкена», рассчитан еще при-
мерно на три года. Слухи о возможном 
переходе Уориса в «Спартак» ходили 
на протяжении нескольких месяцев, 
однако руководство «Хэкена» решило 
дождаться окончания чемпионата Шве-
ции, который завершился 4 ноября. По 
итогам сезона-2012 Уорис с 23 голами 
в 29 матчах стал лучшим бомбардиром 
первенства. В «Спартаке» уже играет 
один бывший футболист «Хэкена» швед 
Ким Чельстрем. Правда, он выступал 
за этот клуб достаточно давно, уйдя из 
«Хэкена» в 2002 году. (lenta.ru)

ПАДЕНИЕ БУБКИ

Украинский теннисист Сергей 
Бубка, сын олимпийского чемпиона 
по прыжкам с шестом Сергея Бубки, 
1 ноября упал с третьего этажа дома в 
Париже. Об этом сообщает ИТАР-ТАСС. 
Инцидент произошел в 16-м округе 
Парижа. Сергей Бубка получил множе-
ственные переломы и был доставлен 
в больницу. Как сообщается, через не-
сколько часов после госпитализации 
его состояние улучшилось. По предва-
рительной версии, причиной падения 
послужило то, что теннисист оказался 
заперт в ванной и попытался попасть в 
другую комнату через окно. 25-летний 
украинский теннисист Сергей Бубка-
младший начал спортивную карьеру в 
2005 году и в текущем рейтинге АТР за-
нимает 186-ю строчку. (lenta.ru)

ОТЕЦ ЗА СЫНА

Президент владикавказской «Ала-
нии» Валерий Газзаев заявил, что не 
будет увольнять своего сына Владими-
ра Газзаева с поста главного тренера 
команды. Об этом сообщает офици-
альный сайт владикавказцев. 5 ноября 
«Алания» проиграла в матче чемпио-
ната России нижегородской «Волге» 
со счетом 0:2. После игры Владимир 
Газзаев заявил, что намерен уйти в от-
ставку из-за неудовлетворительного 
выступления команды в текущем сезо-
не. Команда после 14 туров набрала 10 
очков и находится в зоне вылета. В за-
явлении президента «Алании» сообща-
ется, что он не принимает прошение об 
отставке. По словам Газзаева-старшего, 
«других кандидатов на пост главного 
тренера у нас нет, и пока они не появят-
ся, Владимир Газзаев и дальше будет 
работать в этом качестве». Валерий 
Газзаев отметил, что может провести в 
ближайшем будущем переговоры с воз-
можными кандидатами на пост трене-
ра «Алании». При этом президент клуба 
возложил часть вины за неудачное вы-
ступление команды на игроков, пообе-
щав серьезные кадровые изменения. 
Владимир Газзаев возглавил «Аланию» 
в 2011 году, когда команда выступала 
в первом дивизионе. Под его руковод-
ством владикавказцы получили право 
выступать в премьер-лиге. (lenta.ru)

ПЛАНЫ РАХИМИЧА

Полузащитник московского ЦСКА 
Элвер Рахимич заявил, что планирует 
завершить карьеру после чемпионата 
мира 2014 года. Об этом сообщает РИА 
«Новости». По словам 36-летнего фут-
болиста, он будет играть, пока его вызы-
вают в сборную Боснии и Герцеговины. 
Если его национальная сборная попадет 
на чемпионат мира 2014 года, то Ра-
химич уйдет из футбола сразу после 
турнира. Если же боснийцы не смогут 
пробиться на мировое первенство в Бра-
зилию, то игрок уйдет из футбола после 
завершения отборочного турнира. Сбор-
ная Боснии и Герцеговины выступает в 
отборочной группе G. После четырех игр 
команда с 10 очками возглавляет группу, 
деля первое место с командой Греции. 
Последние матчи в европейской отбо-
рочной зоне пройдут 15 октября 2013 
года. Рахимич рассказал, что ему по-
ступило предложение о работе от ЦСКА. 
По словам игрока, он надеется остаться 
в армейском клубе и после завершения 
игровой карьеры. «У меня все связано с 
этим клубом», – заявил Рахимич. Бос-
нийский полузащитник выступает за 
ЦСКА с 2001 года, перейдя в столичный 
клуб из «Анжи». Вместе с армейцами Ра-
химич трижды побеждал в чемпионате 
России, четыре раза становился сере-
бряным призером и два раза бронзовым 
медалистом российского первенства. На 
его счету победа в Кубке УЕФА и шесть 
Кубков России, четыре Суперкубка Рос-
сии. Всего за ЦСКА Рахимич провел 346 
матчей во всех турнирах, забив в них 
шесть голов. (lenta.ru)

РЕАКЦИЯ 
НА РАЗГРОМ

Общественный совет болельщиков 
ПФК «Крылья Советов» обратился к со-
вету директоров клуба с требованием 
немедленной отставки главного тре-
нера команды Андрея Кобелева. Текст 
обращения публикует на своем сайте 
газета «Советский спорт». Заявление 
активистов появилось 3 ноября после 
разгромного поражения «Крыльев Со-
ветов» от московского «Спартака» в 
14-м туре чемпионата России со счетом 
0:5 на своем поле в Самаре. Этот резуль-
тат, считают болельщики, является 
самым красноречивым проявлением 
«глубокого игрового и психологическо-
го кризиса», переживаемого командой. 
Общественный совет выразил благодар-
ность Кобелеву за то, что он в прошлом 
сезоне сумел сохранить для «Крыльев 
Советов» прописку в премьер-лиге. 
«Но полагаем, что на этом его миссия 
в нашем клубе исчерпана», – подчерки-
вается в обращении. «В сложившейся 
ситуации, когда у нас в результате целе-
направленной тренерской работы, дей-
ствительно, нет команды и нет лидеров, 
а есть только набор отдельных игроков, 
– считаем отставку Андрея Николаеви-
ча Кобелева необходимой и неизбеж-
ной мерой», – заключают болельщики. 
Как напоминает «Советский спорт», 
на пресс-конференции после матча со 
«Спартаком» Кобелев заявил, что за 
кресло не держится и уйдет в отставку, 
если совет директоров примет такое ре-
шение. «Если кто-то придет и встряхнет 
команду – ради бога. Я понимаю, у вас 
накопился негатив, у меня тоже», – от-
метил тренер. После 14 игр «Крылья Со-
ветов» занимают 12 строчку турнирной 
таблицы чемпионата России с 13 очка-
ми. Поражение от «Спартака» стало для 
команды третьим подряд после трех 
встреч с ничейным счетом. (lenta.ru)

Данияр Балахметов, 
(Фото: sportbox.ru)

Четвертый тур группового 
этапа в главном клубном тур-
нире Старого Света выявляет 

первых счастливчиков, которые 
получают право играть в весенней 
стадии Лиги чемпионов. Пока та-
ких команд две – испанская «Ма-
лага» и португальский «Порту», и 
это без учета тех, кто играл в среду 
(группы E-H). Эти матчи закончи-
лись поздней ночью со среды на 
четверг.

Группа A

И ничьей достаточно 
для счастья

Динамо К – Порту – 0:0

Этот матч стал для «Порту» опреде-
ляющим. Португальцы, выиграв до 
этого в трех турах подряд, были в 
шаге от заветной путевки в стадию 
плей-офф. Все, что требовалось 
пиренейцам, так это не проиграть 
в Киеве. И с этой задачей гости 
справились, завоевав 10 очков и до-
срочно квалифицировавшись в 1/8 
финала. 

Без шансов для Загреба

ПСЖ – Динамо Зг – 4:0
Голы: Алекс, 16 – 1:0, Матуиди, 61 – 
2:0, Менез, 65 – 3:0, Оаро, 80 – 4:0

Загребское «Динамо» не сегодня-
завтра, похоже, распрощается с ев-
рокубками. У хорватов очень при-
зрачные шансы даже на участие в 
Лиге Европы. Очередной тур для 
«Динамо» закончился поражением. 
Причем по прошествии 360 минут 
хорваты не сумели ни разу забить в 
ворота соперников. При этом про-
пустили уже десять мячей. 

Группа B

Реванш не удался

Шальке 04 – Арсенал – 2:2
Голы: Уолкотт, 18 – 0:1, Жиру, 26 
– 0:2, Хунтелаар, 45 – 1:2, Фарфан, 
67 – 2:2

Лондонский «Арсенал», уступив-
ший в прошлом туре немцам на 
родном «Эмирейтс», был преиспол-
нен желанием взять в Гельзенкир-
хене реванш. И надо сказать, затея 
до поры до времени удавалась. Од-

нако немцы проявили свой знаме-
нитый характер и отыграли два 
гола гостей с помощью голландца 
Клааса Яна Хунтелаара и перуанца 
Джефферсона Фарфана. 

По итогам этого тура «Шальке» 
лидирует в группе с восемью очка-
ми, а «Арсенал», имея семь пунктов 
в активе, идет вторым.

Греческое превосходство

Олимпиакос – 
Монпелье – 3:1
Голы: Машаду, 4 – 1:0, Бельханда, 
66, с пенальти – 1:1, Греко, 80 – 2:1, 
Митроглу, 82 – 3:1

Греческий «Олимпиакос» после по-
беды во Франции в прошлом туре 
сумел и дома обыграть «Монпелье». 
Команда из Пирея – пригорода 
Афин уже на четвертой минуте вы-
шла вперед. А в середине второго 

тайма гости сравняли счет. Однако 
концовка поединка была все же за 
греками. Сначала «Олимпиакос» 
вперед вывел игрок с созвучной для 
этой страны фамилией, Леандро 
Греко. А победную точку поставил 
Костас Митроглу. Сейчас «Олим-
пиакос» с шестью очками имеет 
неплохие шансы для продолжения 
борьбы. А «Монпелье», располагая 
лишь одним баллом, замыкает тур-
нирную таблицу группы.

Группа C

«Зенит» сам не свой

Андерлехт – Зенит – 1:0
Гол: Мбокани, 17

Питерский «Зенит» прилично ли-
хорадит в Лиге чемпионов. В отчет-
ной встрече в Брюсселе россияне 
уступили сопернику и продолжают 

с тремя набранными очками пре-
бывать на дне турнирной таблицы. 
А «Андерлехт» с четырьмя очками 
идет на третьем месте.

Счастье «Малаги»

Милан – Малага – 1:1
Голы: Элисеу, 40 – 0:1, Пато, 73 – 
1:1

Испанская «Малага» решила свои 
задачи по выходу в следующий 
этап турнира. Для этого пиреней-
цам нужно было не проиграть на 
«Сан-Сиро». В итоге испанский 
клуб блестяще справился с задачей 
и проследовал дальше. А «Милан», 
имея пять очков, находится на вто-
ром месте в группе.

Группа D

Мадридский триллер

Реал М – Боруссия Д – 2:2
Голы: Ройс, 28 – 0:1, Пепе, 34 – 1:1, 
Арбелоа, 45, автогол – 1:2, Озил, 89 
– 2:2

На «Сантьяго Бернабеу» мадрид-
ский «Реал» во что бы то ни стало 
желал отыграться за поражение 
в Дортмунде. Немудрено, что по-
допечные Моуринью оказывали 
мощное давление на оборонитель-
ные порядки соперника. Но немцы 
где-то спокойно, а где-то не очень 
оборонялись, при этом два раза 
отыскали бреши в обороне хозяев. 
В итоге спасти ничью для «Реала» 
удалось игроку сборной Германии 
Месуту Озилу. После этого тура 
немцы располагаются на первом 
месте в группе, имея восемь очков. 
А «Реал» идет на второй позиции с 
семью баллами в активе. 

Амстердамский осадок

Ман Сити – Аякс – 2:2
Голы: де Йонг, 10 – 0:1, де Йонг, 17 – 
0:2, Туре, 22 – 1:2, Агуэро, 74 – 2:2

Чемпион Англии «Манчестер 
Сити», проигравший в Амстерда-
ме, вроде должен был рвать и ме-
тать, чтобы дома отыграться. А в 
результате «горожане» еще и ока-
зались в роли отыгрывающихся. 
В итоге одно очко в двух встречах 
они для себя спасли. И с двумя 
очками продолжают пребывать 
на последнем месте в группе. А 
«Аякс», имея четыре очка, идет на 
третьем месте.

Определяющая пора
Во вторник и среду состоялись матчи четвертого тура групповой 
стадии Лиги чемпионов

Вячеслав Селезнев,
(Фото: sportbox.ru)

В футбольных первенствах 
Старого Света все продолжа-
ет идти своим чередом. При 

этом, находясь в разгаре, проходя-
щие чемпионаты, тур за туром про-
должают восхищать любителей 
футбола своими непредсказуемы-
ми поворотами и лихо закручен-
ными сюжетами. 

Не стал исключением и про-
шедший тур в топовых первен-
ствах Старого Света, где Лео Мес-
си на минувших выходных была 
вручена «Золотая бутса», а сама 
«Барса» упрочила свое положе-
ние относительно преследовате-
лей. В английской премьер-лиге 
в воскресенье Стивен Джеррард 
провел 600-й матч в форме «Ли-
верпуля», а Робин ван Перси днем 
ранее, не стал жалеть свой преж-
ний клуб, отправив мяч в его во-
рота. Наконец не обошлось и без 
«отрицательных» достижений в 
виде первых поражений в сезоне: 
«Ювентуса», мадридского «Атле-
тико» и «ПСЖ». 

«Манкунианцы» 
прорвались наверх
В английской премьер-лиге про-
изошла смена лидера. После того 
как в прошлом туре, при неодно-
значном судействе Марка Клаттен-
бурга, «МЮ» на выезде разобрался 
с «Челси», наверху турнирной та-
блицы произошло уплотнение. К 
последнему сыгранному туру «Ман 
Юнайтед» отставал от «Челси» все-
го на одно очко. В минувшую суб-
боту «манкунианцы» встречались 
дома с «Арсеналом». Значимость 
этой игры переоценить было не-
возможно. Начиная с середины 
девяностых и продолжая началом 
двухтысячных, когда «Челси» еще 
был середняком премьер-лиги, а 
«Манчестер Сити» и мечтать не 
мог о миллионах арабских шейхов, 
именно «МЮ» и «Арсенал» явля-
лись законодателями мод в англий-
ском футболе, и невозможно было 
сыскать тогда более принципиаль-
ного поединка в Англии, 13 чем-
пионств на двоих начиная с 1996 
года и по сей день упорно это под-
тверждают. И не беда, что на долю 
«канониров» приходится всего три 
чемпионских титула, последний из 
которых был завоеван в 2004 году. 
Свое место в истории они знают и 
при любом раскладе готовы дать 

бой «красным дьяволам». Хотя, 
конечно, имели место быть ляпы 
вроде 8:2 в пользу «МЮ» прошлым 
летом. Но в общей картине это 
осталось лишь вырывающимся из 
ряда вон эпизодом. 

В отчетном матче уже в самом 
дебюте «МЮ» пошел за тремя очка-
ми, огорошив соперника. А сделал 
это, соблюдая все жанры симво-
личности, Робин ван Перси, отли-
чившийся на 3-й минуте, который, 
как известно, становился звездой 
мирового масштаба, защищая на 
протяжении нескольких лет цве-
та «Арсенала». В первом тайме, на 
45-й минуте еще и Уэйн Руни упу-
стил верную возможность удвоить 
счет. Нападающий сборной Англии 
умудрился с пенальти угодить в 
штангу. Зато во втором тайме, на 
67-й минуте защитник «МЮ» Па-
трис Эвра все-таки сумел развить 
преимущество своей команды. 
А вот полузащитник «Арсенала» 
Джек Уилшир в условиях подобно-
го развития событий в матче, по-
лучив вторую желтую карточку, по 
сути, лишил свою команду шансов 
на спасение. Лишь Санти Касорла 
на 5-й добавленной минуте сумел 
сократить разницу в счете. Таким 
образом «МЮ», заработав три очка, 
возглавил турнирную таблицу 
первенства. Поскольку «Челси» в 
этот же день сыграл на выезде вни-
чью с «Суонси» – 1:1. На одно очко 
от «аристократов» отстает «Ман 
Сити», у которого после этого тура 
22 балла. При этом «горожане» на 
выезде разошлись миром с «Вест 
Хэмом» – 0:0. Также ничьей за-
вершилась встреча между «Ливер-
пулем» и «Ньюкаслом» (1:1). Этот 
поединок был примечательным 
благодаря своеобразному юбилею 
Стивена Джеррарда, сыгравшего 
в составе «Ливерпуля» 600-й матч. 
Ничья хорошо, но победа в этот 
день была бы лучшим подарком 
для Стиви Джи. Хотя уже в следую-
щем туре Джеррард может порадо-
вать себя и партнеров в гостевом 
матче против «Челси». А вот к раз-
ряду центральных на предстоящих 
выходных можно отнести встречу 
«Ман Сити» – «Тоттенхэм». А лидер 
первенства «МЮ» на выезде встре-
тится с «Астон Виллой».

Все внимание на «Барсу»
В первенстве Испании состоялись 
очередные победы «Барселоны» и 
«Реала». Каталонцы в минувшем 
туре разделались дома с «Сельтой» 

– 3:1. До этого, кстати, Лионель Мес-
си получил «Золотую бутсу» как 
главный бомбардир европейских 
чемпионатов сезона 2011/12. Плюс 
ко всему, аргентинец в пятницу 
стал отцом, и, видимо, эти события 
заставили его переволноваться, да 
так что он в субботу ушел с поля 
без гола. Благо было кому заби-
вать в составе «сине-гранатовых». 
Сделали это Адриано, Давид Вилья 
и Хорди Альба. Наконец, победа 
«Барселоны» позволила состояться 
лучшему старту в национальном 
первенстве за всю историю клуба 
(28 очков в первых десяти турах). 

В этом свете малозаметным 
осталось первое поражение ма-
дридского «Атлетико» в первен-
стве. «Матрасники» уступили 
на выезде «Валенсии» – 0:2. Но с 
двадцатью пятью очками удер-
живают вторую строчку за собой. 
А на третьем месте, имея 20 оч-
ков в активе, идет «Реал», крупно 
обыгравший в этом туре на своем 
поле «Сарагосу» – 4:0.  

«Ювентус» расколдовали
В первенстве Италии состоя-
лось первое фиаско туринского 

«Ювентуса». Почти полсотни 
матчей «Старая Сеньора» шла 
без поражений, пока на пути не 
встал «Интер». При этом встречу 
в Турине резво начали хозяева. 
Уже на 1-й минуте Артуро Видаль 
огорчил словенского голкипера 
миланцев Самира Хандановича. 
Однако во втором тайме дважды 
Диего Милито, забивший пеналь-
ти 59-й минуте и отличившийся 
на 76-й минуте, а также Родриго 
Паласио, отметившийся голом на 
89-й минуте, закончили беспрои-
грышную сказку «Ювентуса». 
При этом, несмотря на пораже-
ние, «Юве» по-прежнему сохра-
няет за собой первую строчку (28 
очков). А «Интер» имеет на балл 
меньше. Третьим идет «Наполи» 
– 23 балла. 

Удивил в прошедшем туре «Ми-
лан». «Россонери» на выходных 
нанесли дома сокрушительное по-
ражение «Кьево» – 5:1. При этом 
подопечные Массимилиано Алле-
гри пребывают на десятой строч-
ке в чемпионате. 

Между тем уже в ближайшее 
воскресенье состоится восхити-
тельное римское дерби между 
«Лацио» и «Ромой».

За явным преимуществом 
Мюнхена
В немецкой бундеслиге по проше-
ствии выходных не случилось кар-
динальных сдвигов в турнирной 
таблице. По-прежнему лидирует 
«Бавария» (27 очков), которая по-
сле осечки в матче с «Байером» на 
этот раз на выезде нанесла пора-
жение «Гамбургу» – 3:0. А вот дей-
ствующий чемпион страны – дор-
тмундская «Боруссия», сыграв дома 
по нулям со «Штутгартом», имеет в 
активе 16 очков и идет на 5-м ме-
сте. А перед «желто-черными», не 
считая лидирующей «Баварии», 
идут «Шальке», «Айнтрахт», у них 
по 20 очков, и «Байер», у которого 
18 пунктов.  

 
Невыгодные 
позиции парижан
Во Франции столичный «ПСЖ», 
уступив в минувшем туре дома 
«Сент-Этьену» со счетом 1:2, по-
зволил догнать себя марсельскому 
«Олимпику», который в минувшем 
туре на выезде обыграл «Аяччо» 
со счетом 2:0. У обоих по 22 очка, 
при этом «Олимпик» имеет на одну 
игру меньше. Также на одну игру 
меньше имеет «Лион», идущий с 
двадцатью одним баллом. В этом 
туре семикратные чемпионы Фран-
ции разгромили дома «Бастию» со 
счетом 5:2.

Кстати, в следующем туре 
«ПСЖ» на выезде сыграет с «Мон-
пелье», который в прошедшем 
сезоне смог выдержать соперни-
чество с парижанами и выиграть 
чемпионат. Сейчас же «Монпелье», 
расположившись на четырнадца-
том месте, об успехах прошедшего 
сезона только вспоминает.

Ньюсмейкеры 
не унимаются
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Норвегия увеличит 
экспорт рыбы в 
Казахстан. И, как 

бы ни парадоксально это 
звучало, помогут ей в этом 
японские суши-бары

Традиционная привязанность ка-
захстанцев к мясу неискоренима 
одной ухой и рыбными стейками. 
Зато в виде роллов и сашими казах-
станцы сегодня потребляют боль-
шое количество семги, форели, 
палтуса, скумбрии, креветок и про-
чих морепродуктов, нежели еще 
несколько лет назад. Популярность 
японской кухни – одна из причин 
для увеличения экспорта, считают 
норвежские предприниматели.

О классическом великолепии 
рыбных блюд казахстанским гур-
манам напомнили повара из «Urban 
Food» (Норвегия). В алматинском 
ресторане «French Connection» про-
шло настоящее реалити-шоу по 
приготовлению морепродуктов. С 

полчаса поколдовав над фрагмен-
тами палтуса и семги, кулинары в 
итоге продемонстрировали новую 
«рыбную стратегию» – легко в при-
готовлении, полезно для здоровья 
и божественно на вкус!

«В первую очередь, это необхо-
димо для местных поваров. Нужно 
знать и понимать, как правильно 
разделывать и готовить рыбу, – 
считает Дарья Деркач, помощник 
директора Комитета по рыбе Нор-
вегии. – Кроме того, это возмож-
ность пообщаться экспортерам 
обеих стран – Норвегии и Казах-
стана».

Норвегия – второй в мире круп-
нейший экспортер морепродуктов 
(в 130 стран мира). В прошлом году 
экспорт рыбы в Казахстан составил 

15 тыс. тонн. К примеру, поставки 
в Россию достигли отметки в 300 
тыс. тонн, и наш северный сосед 
стал первым по объему экспорта 
норвежской рыбы в 2011 году. При 
этом там наблюдается низкое по-
требление рыбы на душу населения 
(около 20 кг на человека в год)!

«В России мы широко продвига-
ем норвежский гастрономический 
туризм. Показываем весь процесс 
– от выращивания рыбы на специ-
альных фермах до приготовления. 
Потребитель должен знать, чем 
именно он питается», – рассказыва-
ет Дарья Деркач.

Нет моря – нет рыбе!
Каждый день в мире потребляют 
33 млн порций норвежских море-

продуктов. И с каждым годом все 
большее количество этих порций 
попадают на стол к казахстанцам. 

Однако «настоящих рыбных ре-
сторанов в республике нет», – зая-
вил в интервью «Капитал.kz» пре-
зидент Ассоциации шеф-поваров 
Казахстана Александр Трегубенко. 
–Есть такое правило: если ты не 
видишь моря из окна, то рыбу есть 
уже нельзя».

Вся рыба привозится в замо-
роженном виде. За редким ис-
ключением – в охлажденном. Но в 
последнем случае ее стоимость по-
вышается настолько, что преслову-
тое соотношение «цена-качество» 
становится доступным лишь опре-
деленному сегменту покупателей. 
«Многие рестораны «обожглись» 
на этом: заказывают «охлажденку», 
а проходимости нет. Приходится 
ее снова замораживать, – говорит 
Александр Трегубенко. – Бывает, 
такой продукт доставляют для осо-
бых мероприятий самолетом. Но 
это очень дорого».

Замороженная рыба, конечно 
же, съедобна. Вопрос лишь в том, 
сколько раз она подвергалась этой 

процедуре за время доставки из 
точки А в точку Б.

По словам менеджера по прода-
жам компании «Leroy» Торбьерна 
Майер Айде (Норвегия), «период 
доставки морепродуктов из Норве-
гии в Казахстан составляет около 
10 дней, а иногда и больше».

Найти десять отличий
Экспортеры зачастую сетуют на про-
белы в логистике. В свою очередь, 
специалисты общепита утвержда-
ют, что закупщики не всегда выби-
рают для Казахстана лучшее. Яко-
бы, не все ведь осуществляют закуп 
напрямую в Норвегии. Некоторые 
берут товар в Москве и Прибалти-
ке. «Часто видишь, что привезенная 

рыба потеряла все признаки свеже-
сти. Если у нее серые жабры, впалые 
глаза или хвост облез (отморозился), 
это говорит о том, что рыба уже не 
свежая», – поясняет президент Ассо-
циации шеф-поваров Казахстана.

Свежесть сырой рыбы определя-
ется по нескольким признакам: жа-
бры должны быть ярко-красными, а 
глаза стеклянными и выпуклыми. 
А вот приготовленную понять не 
просто. Различить органолептиче-
ские показатели (вкус, запах) под 
слоем приправ и соусов зачастую 
удается только специалистам. 

Дорогу бренду
Рыбный промысел – основное за-
нятие жителей прибрежной Нор-
вегии. В сфере рыболовства и 
рыбоперерабатывающей отрасли 
занято более 30 тыс. человек. Боль-
шая часть промыслового отлова 
рыбы производится Норвегией в 
исключительной экономической 
зоне. Вместе с рыбоохранной зоной 
вокруг Шпицбергена и рыболовной 
зоной вокруг острова Ян-Майен 
территориальные воды, находя-
щиеся в норвежской юрисдикции, 

составляют около 2 миллионов 
квадратных километров. 

Ежегодный доход от экспорта 
рыбы составляет 30 млрд норвеж-
ских крон (курс: 1 USD = 10 NOK). 
Это делает рыбную промышлен-
ность одной из крупнейших экс-
портных отраслей страны.

«Мы заинтересованы в том, что-
бы наши экспортеры находили но-
вые рынки. Но, в первую очередь, 
развивали торговые отношения по 
уже налаженным путям», – рассу-
ждает посол Королевства Норвегия 
в Казахстане Оле Йохан Берной. – Я 
объездил всю вашу страну и заме-
тил, что в каждом городе есть нор-
вежская рыба. Это уже бренд, кото-
рым мы гордимся».

Норвежская рыба: удачная партия 
для кулинаров и бизнесменов

Алия Каримова (Цюрих)

Швейцария 
ассоциируется со 
стабильностью, 

престижем и процветанием, 
с самыми надежными 
банками, потрясающими 
горнолыжными курортами, 
вкусным сыром, шоколадом 
и лучшими часами в мире! 
Но множество туристов 
ценят ее не только за это

Гости страны
В Швейцарии поражаешься, в пер-
вую очередь, кристальной чистоте 
каждого ее уголка – будь то дере-
венский пейзаж с коровами и сто-
гами сена или исторический центр 
города. Общественный транспорт 
или дикие горные тропы будут 
одинаково чисты и ухожены. И это 
нравится абсолютно всем гостям 
страны, даже если кто-то из мест-
ных считает такую чистоту «черес-
чур стерильной».

Официальный представитель 
Швейцарского туристического 
офиса Вероник Канель отмечает: 
«Мы знаем, что Швейцарию вос-
принимают как чистую страну».

В 2011 году Швейцарский тури-
стический офис провел в Гельве-
ции опрос среди 9 тыс. приезжих из 
других государств, которые реши-
ли насладиться отдыхом в альпий-
ской республике. Всего на вопросы 
о своем восприятии Швейцарской 
Конфедерации ответили респон-
денты из 110 стран мира. Вероник 
Канель уточнила, что «4% туристов 
упомянули чистоту как одну из 
сильных сторон государства». Циф-
ра может показаться небольшой, 
но она весьма близка к 4,7% опро-
шенных, которые назвали культу-
ру и историю. Опрос пролил свет 
и на то, что сильнейшей стороной 
Швейцарии туристы считают ее 
природу (20% респондентов).

Кто следит за чистотой
Пословица «чисто не там, где уби-
рают, а там, где не сорят» в данном 
случае неуместна. Каждый житель 
Швейцарии, независимо от соци-
ального статуса и материального 
положения, обязан сортировать 

свой мусор: стекло – к стеклу, ме-
талл – к металлу, бумагу – к бума-
ге, картон – к картону и так далее. 
Это закон. Нарушителям грозит 
крупный штраф. За соблюдением 
правил следит так называемая «му-
сорная полиция», которая способна 
найти и привлечь к суду даже чело-
века, выбросившего окурок из окна 
машины. Тот же, кто не желает 
«пачкать руки», должен заплатить 
приличный налог, чтобы его отхо-
дами занялись специалисты.

Еще одна прямая обязанность 
каждого законопослушного швей-
царца – привезти рассортирован-
ный мусор на пункты приема, 
откуда груз отправляют на пере-
рабатывающие предприятия. При 
этом человек, сдавший мусор, не 
получает денег за вторсырье, но все 
честно исполняют свой долг.

Система сортировки мусора в 
Швейцарии доведена до крайно-
сти. Сейчас в этой стране на пере-
рабатывающие заводы попадает 
более 90% использованной стекло-
тары. Почти треть печатной про-
дукции тоже возвращается в пун-
кты приема вторсырья. Батарейки, 
содержащие опасные для живых 
организмов реагенты, никогда не 
выбрасываются в мусорное ведро, 
впрочем, как и старые электриче-
ские приборы, домашняя техника, 
строительные отходы. К сведению: 
одна «пальчиковая» батарейка, 
выброшенная в мусорное ведро, 
загрязняет тяжелыми металлами 
около 20 кв. м земли!

Отдельно собираются РЕТ-
бутылки, лампы дневного света, 

консервные банки (их жители обя-
заны спрессовать с помощью до-
машнего магнитного пресса). Есть 
даже инструкция, как правильно 
выбросить использованный чай-
ный пакетик: этикетку – к картону, 
сам пакетик – к бумаге, заварку – в 
компост, скрепку – к металлу, а ни-
точку можно выбросить, заплатив 
налог.

Использованное растительное 
масло ни в коем случае не вы-
ливается в канализацию, соби-
рается в бутылки и сливается в 
специальные емкости на пунктах 
приема.

Жители Швейцарии даже по-
лучают специальное расписание 
сбора отходов – в какие дни можно 
выставить на улицу связку или па-
кет отсортированного и тщательно 
спрессованного мусора, например: 
бумагу – каждую вторую субботу, 
картон – каждую третью и т.д.

Налог на мусор
С 1975 года в Швейцарии суще-
ствует серьезная и хорошо проду-
манная система: все, что можно 
вторично переработать, сдается в 
надлежащем виде бесплатно, а то, 
что нельзя – собирается в специ-
альные пластиковые пакеты и сда-
ется уже за деньги. То есть вы по-
купаете определенный пакет для 
мусора синего или красного цвета, 
в цену которого уже включена по-
шлина на мусор, в другом пакете 
у вас мусор просто не примут. Да 
и плата за каждый килограмм му-
сора далеко недешевая, что сразу 
мотивирует отсортировывать все 
на высшем уровне: ничего лишне-
го в мешок не положишь. Это-то 
и было главной целью швейцар-
ского правительства: пробудить 
гражданское сознание и побудить 
швейцарцев к более толковому раз-
бору их собственных отходов, во 
имя рационального использования 
природных ресурсов и заботы об 
окружающей среде.

Хитроумным правонарушите-
лям, занимающимся уничтожени-
ем отходов самостоятельно, сле-
дует знать: при сжигании мусора 
в камине или в саду выделяется в 
1000 раз больше опасного диокси-
на, чем при сжигании того же коли-
чества отходов в специально пред-
назначенных для этого установках. 
Поэтому штраф за такие «выходки» 
весьма высок.

Экологическая политика
Все началось в 80-е годы XX века, 
когда экологическая ситуация в 
Швейцарии стала катастрофиче-
ской. Общество потребления про-
изводило огромное количество 
мусора. На маленькой территории 
страны не было обширных пло-
щадей, чтобы можно было зарыть 
отходы и забыть о них. Тогда-то и 
встал вопрос о выработке новой 
экологической политики. На ее во-
площение ушло два десятилетия. И 
сейчас Швейцария одна из самых 
экологически чистых стран мира: 
из любого озера и, естественно, 
из-под крана можно без опасений 
пить воду.

Многие местные школы инте-
грируют в программу обучения 
вопрос о мусоре и переработке от-
ходов. Ведь если детям со школь-
ной скамьи объясняют проблему 
отбросов, то у них формируется 

правильное и рациональное отно-
шение к ее решению.

В рекламном видеоролике 
«Швейцария – страна летних кани-
кул», творении цюрихского реклам-
ного агентства Spillmann, Felser et 
Leo Burnett, любители шуток могут 
увидеть рачительных пенсионеров, 
которые стригут маленькими нож-
ницами травинки на альпийских 
просторах, полируют камни в бе-
гущих по склонам ручьях, вылав-
ливают старые башмаки из водое-
мов... Слоган ролика – «Мы делаем 
все, чтобы ваши летние каникулы 
были идеальными». Акция Швей-
царского туристического офиса 
подразумевает, что даже если посе-
щение страны обходится туристам 
недешево, они могут быть уверены, 
что швейцарцы делают все, чтобы 
приезжие провели идеальный от-
пуск. Одним из условий этого явля-
ется чистота в стране.

Две частные организации, спе-
циализирующиеся на повторной 
обработке и чуткие к этой пробле-
ме, основали в 2007 году «Общество 
интересов за чистый мир» (IGSU). 
Силами общества была запущена 
кампания по расклейке плакатов, 
на которых с содроганием можно 
увидеть частные домовладения, за-
бросанные мусором, с сопутствую-
щим лозунгом: «Что шокирует в 
вашей гостиной, шокирует и на 
улице».

Кроме IGSU, инициативу прояв-
ляют и другие организации. В 2005 
году компания Bernmobil создала 
группу из 10 человек, которые со-
бирают газеты, остатки пищи и от-
бросы, оставляемые пассажирами 
в автобусах и трамваях столицы. 
А в 2010-м компания подарила 10 
iPad'ов десяти пассажирам, кото-
рых «застигли в момент», когда они 
аккуратно клали отбросы в специ-
альные урны.

Каждый год сотрудники систе-
мы общественного транспорта 
Берна тратят около 15 тыс. часов на 
чистку трамваев и автобусов. Ведь, 
по мнению специалистов, мусор в 
общественном транспорте, гряз-
ные вагоны поездов и салоны ав-
тобусов и троллейбусов негативно 
влияют на чувство безопасности 
пассажиров. К тому же, если со-
держать общественный транспорт 
в чистоте, акты вандализма в нем 
становятся более редкими.

Борьба с мусором по-швейцарски
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АКАБ И РОССИЙСКИЕ 
ДИЛЕРЫ 
ПОДПИСАЛИ 
МЕМОРАНДУМ

Конец прошлой недели ознаменовался 

подписанием меморандума о сотрудничестве 

между Ассоциацией казахстанского автобиз-

неса и «Российские автомобильные дилеры». 

В рамках меморандума запланированы реа-

лизация совместных проектов, создание ра-

бочих групп, организация целевых мероприя-

тий, участие в них, а также обмен опытом, 

специалистами и делегациями. Указанные 

направления предусмотрены в стратегии раз-

вития АКАБ и направлены на продвижение 

интересов членов ассоциации на автомобиль-

ном рынке страны. Значимыми преимуще-

ствами членства в АКАБ в свете достигнутых 

договоренностей с РОАД станет и использо-

вание опыта российских коллег для решения 

актуальных задач казахстанского автопрома, 

а также реализация привлекательных пар-

тнерских программ. «Для нас сотрудниче-

ство с ведущим российским объединением 

автомобильной области – это возможность 

как укрепления вектора динамичного раз-

вития казахстанского автопрома благодаря 

изучению эффективных форматов взаимодей-

ствия участников отрасли, так и интеграция 

позиций каждого члена АКАБ, в том числе и 

на соседний рынок, основываясь на всесто-

роннем анализе региона». – отметил в ходе 

подписания меморандума управляющий ди-

ректор Ассоциации казахстанского автобиз-

неса Мурат Рахимбердиев. Предпосылками к 

подписанию меморандума стало вступление 

Казахстана в Таможенный союз и, как след-

ствие, образование единой рыночной зоны. 

Достижение договоренностей двух стран по-

зволит ассоциациям лучше понять особенно-

сти соседствующих рынков, что благотворно 

скажется как на развитии инфраструктуры 

казахстанского и российского автопрома, так 

и на членах объединений. Кроме того, инте-

грация рынков – залог улучшения качества и 

спроса на автомобильную продукцию.

«МЕРСЕДЕС» 
ПОКАЖЕТ САМЫЙ 
МОЩНЫЙ A-CLASS

В марте следующего года в Женеве состо-

ится премьера не только самого «горячего» 

хэтчбека марки, но и мира. Силовая отдача 

рядной турбо «четверки» семейства M270 Evo 

составит порядка 350 л.с. (450 Нм), распреде-

ленных на все четыре колеса, причем с «ак-

центом» в сторону задней оси. Для сравнения: 

у конкурирующей с A45 AMG «зажигалки» от 

Audi – модели RS3 – мощность 2,5-литрового 

пятицилиндрового турбо-мотора равна 340 

л.с., а у прочих «одноклассников» и говорить не 

приходится – и того меньше. В довесок к «пла-

менному» сердцу авто инженеры компании 

наградили хэтчбек 7-ступенчатой преселек-

тивной КПП с двумя сцеплениями, занижен-

ной на 2,5 см подвеской, перенастроенным 

«выпуском», а также колесными дисками 18 

радиуса. Таким образом, разгонная динамика 

«хот-хэтча» составит менее 5 секунд до первой 

«трехзначной», при максимальных 250 км/ч 

(за доплату «ошейник» перекинут на показа-

тель 270 км/ч). Мировая премьера A45 AMG 

состоится в следующем году в рамках между-

народного автосалона в Женеве. По мнению 

некоторых западных инсайдеров, в Германии 

стоить «злой» А-класс будет порядка 45 000-50 

000 евро.

LEXUS ГОТОВИТ 
МАЛЕНЬКИЙ 
КРОССОВЕР

В скором времени в модельной гамме все-

дорожников японской марки появится млад-

шая модель нынешнего RX – его «братишка» 

по имени «NX». В настоящее время компания 

уже зарегистрировала в патентном ведом-

стве США и Канады названия «NX 200t» и «NX 

300h», которые, как ожидается, будут исполь-

зоваться для модификаций будущего крос-

совера марки. Построен автомобиль будет на 

платформе новой Toyota RAV4 и займет в ли-

нейке марки место на ступеньку ниже сегод-

няшнего RX. Модель NX 200t будет оснащена 

четырехцилиндровым бензиновым турбомо-

тором объемом в 2 литра, который появится в 

гамме силовых установок «Лексуса» уже в 2014 

году. В свою очередь NX 300h получит гибрид-

ную силовую установку с 2,5-литровым мото-

ром, которым ныне комплектуется седан ES 

300h. По предварительной информации, са-

мый младший из кроссоверов в линейке Lexus 

появится в продаже уже в конце текущего – на-

чале следующего года.
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Татьяна Киселева

В 
последнее время в Казахстане воз-
никли опасения относительно того, 
что отечественный авторынок может 

заполонить китайские авто. Эти веяния 
базируются на поведении китайских про-
изводителей на территории близлежащих 
государств. Так, сейчас Китай усилил свое 
присутствие на авторынке России. В те-
кущем году им было поставлено в страну 
свыше 100 тыс. машин. В целом, к 2020 
году КНР планирует продавать за рубеж 
каждый второй автомобиль, произведен-
ный в стране. 

Однако, эксперты дают утешающие 
прогнозы для нашей страны. В Казахстане 
на 1000 жителей приходится 214 автомо-
билей. И этот показатель ненамного отли-
чается от российского, где на 1000 человек 
– 277 авто, однако значительно отличается 
от стран ЕС. К примеру, в Польше на 1000 
жителей приходится 422 автомобиля. 
Поэтому, по мнению Александра Ревенко, 
пресс-секретаря АО «Агромашхолдинг», 
чтобы как-то повлиять на ситуацию на 
автомобильных рынках, китайским про-
изводителям необходимо ввозить авто-

мобили в больших количествах. При этом 
стоимость ввозимых машин должна быть 
очень доступной, ниже стоимости самых 
популярных автомобилей в России и РК. 

«Также в связи с таможенными пошли-
нами на импортируемые автомобили стои-
мость ввозимых китайских машин не будет 
столь близка к стоимости популярных в 
Казахстане брендов», – заметил эксперт. К 
примеру, в России китайский автомобиль 
зачастую стоит на уровне корейских и даже 
европейских брендов, собираемых на тер-
ритории РФ. Поэтому с введением новых 
таможенных пошлин в рамках Таможенно-
го союза сильной конкуренции не будет. 

«Более того, в России и в Казахстане 
уже была в 2009-2010 году экспансия ки-
тайских машин, и окончилась она неу-
спешно, если не сказать, плачевно», – под-
черкнул г-н Ревенко. Всему виной, на его 
взгляд, слабый сервис и гарантия. Также 
ситуацию осложняет малое количество 
дилерских центров. А так как развитие ди-
лерской сети процесс достаточно долгий, 
кропотливый и денежно затратный, гово-
рить о быстрой интервенции китайского 
автопрома на территории России, а затем 
и Казахстана, по мнению г-на Ревенко, 
очень рано.

Президент АО «АЗИЯ АВТО» Ержан 
Мандиев придерживается аналогичной 
точки зрения. Он считает, что произво-
дители из Поднебесной имеют достаточно 
ограниченный опыт присутствия на рынке 
нашей республики. Во многом это связано 
с тем, что в нише доступных автомобилей 
чрезвычайно прочны позиции АВТОВАЗа.

По словам г-на Мандиева, на казах-
станском рынке производители КНР уже 
заняли значимые позиции в сегменте 
грузовой и автобусной техники, тогда как 
казахстанский рынок легковых авто имеет 
свои традиции потребительских предпо-
чтений.

У китайских марок нет устойчивого 
партнерства с сильными игроками на 
российском и казахстанском рынках и ве-
сомых инвестиций в дилерскую и сервис-
ную сеть. Помимо этого многие китайские 
бренды давно «заступили» на территорию 
цен европейских и корейских производи-
телей. 

При этом, чтобы сохранить и укрепить 
свои позиции, казахстанские автопроиз-
водители улучшают качество выпускае-
мой продукции, повышают локализацию 
и расширяют производство. Также ими 
предусмотрено диверсифицирование сво-

их направлений. Это позволит произво-
дить как легковые автомобили, так и ком-
мерческую технику.

К примеру, «Агромашхолдинг» и Allu-
rAuto уже в 2013 году планируют перейти 
на мелкоузловую сборку, которая будет 
включать окраску и сварку кузова. Дан-
ные меры помогут увеличить объемы про-
изводства. 

Кроме того. автопроизводители вкла-
дывают достаточные средства для обуче-
ния сотрудников и приглашают иностран-
ных специалистов для отслеживания 
качества выпускаемой продукции. 

Казахстанские производители пони-
мают всю ответственность, возложенную 
на них, поэтому делают все возможное, 
чтобы качество казахстанских товаров, 
включая и автомобили, было на высоком 
уровне. 

«Если взглянуть на китайский авто-
пром, можно сделать вывод, что его успех 
– яркий пример жесткой последователь-

ной политики развития отрасли», – уточ-
няет г-н Мандиев.

По его мнению, чтобы преуспеть в дан-
ной отрасли, важны точная постановка це-
лей и использование достаточно жестких 
и решительных механизмов государствен-
ного регулирования рынка. Они включа-
ют и налоговые льготы, и государствен-
ные субсидии, и создание технопарков, и 
содействие укрупнению автопроизводств. 

У китайских производителей все это 
есть. «Поэтому, когда китайское прави-
тельство заявляет о планах занять место 
крупнейшего поставщика автомобилей в 
мире к 2020 году, не возникает сомнений в 
том, что страна использует самые смелые 
меры для реализации данной цели», – под-
черкнул эксперт.

Следовательно, для Казахстана глав-
ным барьером в продвижении собствен-
ной автомобильной продукции остается 
недостаточный уровень производства. 
Опыт приходит со временем. 

Поднебесная экспансия
Стоит ли опасаться засилья китайских авто в Казахстане?


